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I INFORMACIÓN GENERAL 
 

Denominación del título Grado en Ingeniería Mecánica 

Centro/s donde se imparte el 

título 

 
Escuela de Ingeniería Industrial (EEI) y Centro Universitario de la Defensa en la Escuela Naval Militar (CUD-ENM) 

 
Curso de implantación 

 
2010/2011 

 
Curso del informe 

 
2022/2023 
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II COORDINADORES 
 

Coordinadora de Calidad Rosa Devesa Rey 

Coordinadora del Título (Grado en Ingeniería Mecánica) Belén Barragáns Martínez 

Subdirector responsable de la Organización Académica Belén Barragáns Martínez 

Coordinador del Plan de Acción Tutorial Iván Puente Luna 

Coordinadora de Asuntos Internacionales Alicia Vázquez Carpentier 

Coordinador de Investigación Carlos Casqueiro Placer (septiembre-marzo) /Arturo González Gil (abril-agosto) 

Coordinador de Congresos y Relaciones Exteriores Miguel Ángel Álvarez Feijoo 

Coordinador de Prevención de Riesgos Laborales Ricardo Rodríguez Piñeiro (septiembre) / Jorge Feijoo Conde (octubre-agosto) 

Coordinador de Horarios y Espacios Docentes Víctor Alfonsín Pérez 

 
 
 
 
 
 

Coordinadores del Trabajo Fin de Grado 

Coordinadora general: Rocío Maceiras Castro 

Coordinadores por áreas: 

o Matemáticas: María Álvarez Hernández 

o Mecánica: Carlos Pérez Collazo 

o Electricidad, electrónica y automática: José Antonio González Prieto 

o Tecnología química y ambiental: Lorena González Gil 

o Telecomunicaciones: Miguel Rodelgo Lacruz 

o Organización industrial: Francisco Javier Rodríguez Rodríguez 

 
 
 
 

Coordinadores de Laboratorios Docentes 

 
o Física: Jorge Eiras Barca 

o Química: Víctor Alfonsín Pérez 

o Electricidad: Pablo Falcón Oubiña 

o Materiales: Jorge Feijoo Conde 

o Termodinámica y Motores: Antón Cacabelos Reyes 

o Fluidos: Arturo González Gil 

o Aulas Informáticas: Pablo Sendín Raña 

 
 
 
 

Coordinadores de Laboratorios de Investigación 

 
o Radar y comunicaciones: José María Núñez Ortuño 

o Química: Rosa Devesa Rey 

o Robótica, Mecatrónica y Automática: Carlos Pérez Collazo 

o Diseño: Carlos Casqueiro Placer 

o Mecánica y Energía: Miguel Ángel Álvarez Feijoo 

o Realidad virtual e Inteligencia Artificial: Xavier Núñez Nieto 
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III ACCIONES DE COORDINACIÓN 
 

Podemos clasificar las acciones de coordinación desarrolladas a lo largo del curso 2022/2023 en dos grandes bloques, 

reuniones de coordinación y otras acciones de coordinación: 

 
• Dentro de las reuniones de coordinación destacan: 

 
• Reuniones de coordinación CUD-ENM y EEI. Se entiende por acciones de coordinación CUD-ENM y EEI, 

todas aquellas acciones efectuadas para coordinar los elementos comunes (guías docentes, memoria de 

verificación, etc.) al título que comparten ambos centros (Graduado en Ingeniería Mecánica). 

 
• Reuniones del Patronato. Se entiende por acciones de coordinación del Patronato, todas aquellas 

acciones efectuadas para coordinar diferentes aspectos relacionados con la gestión y administración del 

centro, la actividad docente, etc. La creación y funciones del Patronato está regulada por la Resolución 

420/38332/2019, de 8 de noviembre, de la Secretaría General Técnica, por la que se da publicidad al 

Convenio de adscripción entre el Ministerio de Defensa y la Universidad de Vigo para velar por el buen 

funcionamiento del centro y de su actividad docente e investigadora, entre otras funciones.  

 
• Reuniones de coordinación CUD-ENM y ENM. Se entiende por acciones de coordinación CUD-ENM y 

ENM, todas aquellas acciones efectuadas en el marco de la Junta de Coordinación CUD-ENM y ENM. 

Dicha Junta de Coordinación está regulada por la Instrucción 36/2009, de 16 de junio, de la Subsecretaria 

de Defensa, para la coordinación de actividades entre los centros docentes militares de formación de 

Oficiales y los centros universitarios de la defensa ubicados en los mismos, modificada por la Instrucción 

38/2021, de 14 de julio, de la Subsecretaria de Defensa. La Junta de Coordinación CUD-ENM y ENM está 

presidida por el Comandante Director de la ENM y son miembros permanentes de dicha Junta el Jefe de 

Estudios de la ENM, el Director del CUD-ENM, el Subdirector del CUD-ENM y el Secretario de Estudios de 

la ENM que ejerce de secretario de dicha Junta. Además, acuden a todas las reuniones el Secretario del 

CUD-ENM y el Jefe de Instrucción de la ENM. 

 

• Reuniones del Comité de Garantía de Calidad. Este comité se rige por lo establecido en la cláusula 

vigésima cuarta del convenio firmado el 7 de noviembre de 2019 (BOE nº 278 de 19 de noviembre de 

2019), donde está representado el CUD-ENM, ENM, Universidad de Vigo y Subdirección General de 

Enseñanza Militar. Su objetivo es el seguimiento de la calidad de la enseñanza de formación en los 

Currículos que se imparten de forma conjunta por los Centros Docentes Militares (en nuestro caso, la 

ENM) y por el Centro Universitario de la Defensa ubicado en la Escuela Naval Militar (CUD-ENM). Este 

comité, de nueva creación, se reunió por primera vez el 26 de mayo de 2022 y se realizarán reuniones 

semestrales con el objetivo identificar aquellas actividades que de forma conjunta requieran un 

seguimiento; realizar reuniones periódicas en las cuales exponer dicho seguimiento y plantear soluciones 

que mejoren aquellos aspectos que considere oportunos el comité y analizar los resultados de los 

procesos de evaluación tanto internos como externos de ambas instituciones. 

 
• Reuniones de coordinación internas. Se entiende por acciones de coordinación internas, todas aquellas 

acciones necesarias para impartir de una forma coherente, ordenada y en línea con las directrices 

establecidas, todas las asignaturas de la titulación, así como otras cuestiones relacionadas. Dentro de las 

acciones de coordinación internas, destacamos las siguientes: 
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o Reuniones de la Junta de Centro. La Junta de Centro es un órgano colegiado de representación 

y decisión que está compuesto por miembros de la Dirección, el delegado de la Universidad de 

Vigo en el CUD-ENM, representantes de la Escuela Naval Militar, todo el profesorado del Centro 

y una representación del personal de administración y servicios y del alumnado. Entre sus 

funciones más estrechamente ligadas al ámbito docente destacan la aprobación del plan de 

ordenación docente del centro, la aprobación de guías docentes, horarios y calendarios de 

exámenes, emitir informes acerca de la actividad docente del profesorado y aprobar los 

Informes Anuales de las titulaciones que imparte el centro. Además, también son funciones de 

la Junta de Centro proponer la modificación o mejora del Reglamento de Régimen Interno, 

aprobar y elevar la memoria anual, supervisar el funcionamiento del sistema de garantía interna 

de calidad o velar por el estricto respecto de los derechos y cumplimiento de las obligaciones 

de cada uno de los sectores que componen la comunidad del centro, entre otras funciones.  

 
o Reuniones de la Comisión de Garantía Interna de Calidad. La Comisión de Garantía Interna de 

Calidad es un elemento clave en el desarrollo de los programas de calidad del Centro. Además 

de su participación activa en las funciones específicas de la comisión, es un elemento 

dinamizador de la gestión de la calidad del Centro. Tiene representación de los distintos grupos 

de interés y de las personas implicadas en la actividad docente de las titulaciones del Centro. En 

particular, la Comisión de Garantía Interna de Calidad del Centro cuenta con representantes de 

la Escuela Naval Militar. 

 
o Reuniones de la Comisión de Investigación. La Comisión de Investigación es un órgano que 

interviene en las actividades o iniciativas del Centro relacionadas con I+D. Dicha comisión tiene 

representación adecuada de las personas implicadas en la actividad investigadora del Centro. 

 
o Reuniones de profesorado. Con el fin de coordinar diferentes aspectos relacionados, entre 

otros, con la docencia e investigación en el Centro, se realizan de forma periódica reuniones de 

profesorado (convocadas normalmente por la Dirección del Centro). 

 
o Reuniones para la elaboración del POD. Siguiendo los plazos establecidos por la Universidad de 

Vigo, y con el fin de generar el POD de cada curso académico, en los meses de abril/mayo, el 

Subdirector responsable de la Organización realiza reuniones con el profesorado de manera 

individual para ajustar su dedicación docente.  

 
o Reuniones para la coordinación de la elaboración de las guías docentes. Siguiendo los plazos 

establecidos por la Universidad de Vigo, la Coordinadora de la Titulación remite instrucciones 

con el fin de coordinar la elaboración de las guías docentes, convocando reuniones cuando así 

estime conveniente. 

 
o Reuniones para la coordinación de las pruebas de evaluación. Al inicio de cada cuatrimestre, 

el Secretario de centro coordina el calendario de pruebas de evaluación. Dicha coordinación se 

realiza a través de reuniones de profesorado y otras acciones de coordinación. 

 
o Reuniones para la coordinación por ámbitos de conocimiento para los Trabajos Fin de Grado. 

Siguiendo con las buenas prácticas iniciadas durante el curso 2014/2015, en octubre de cada 

curso académico se convocan una serie de reuniones de coordinación por ámbitos de 
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conocimiento con representantes de la ENM con la finalidad de analizar posibles temáticas para 

Trabajo Fin de Grado que tuviesen interés para Defensa. En este sentido, en el mes de 

septiembre la Coordinadora de TFG realiza una reunión con el alumnado, donde se le informa 

de los plazos, proceso de solicitud y asignación y otras cuestiones relevantes. Además, en julio 

de 2022 se formó un grupo de coordinación para la revisión de la actual rúbrica de evaluación, 

formada por 5 profesores y la Coordinadora de TFG, que tuvo como misión recoger y evaluar las 

propuestas de modificación. Como fruto de este trabajo, dicha comisión generó una nueva 

versión de la rúbrica que se aprobó al inicio del curso académico 2022-2023.  

 
o Reuniones del Plan de Acción Tutorial. El Plan de Acción Tutorial es uno de los elementos clave 

del Sistema de Garantía Interno de Calidad del Centro. Para su desarrollo, además de las 

reuniones orientador/alumno, es necesario realizar diferentes reuniones entre Coordinador de 

PAT, orientadores, reuniones de los orientadores con los tutores militares, etc. 

 
o Reuniones para la coordinación de los laboratorios. Con el fin de coordinar el uso de los 

laboratorios del Centro, el Coordinador de horarios y espacios docentes promueve reuniones 

de coordinación con los distintos responsables de los laboratorios y los coordinadores de las 

asignaturas. 

 
• Entendemos por otras acciones de coordinación a aquellas directrices para la coordinación horizontal y 

vertical del título. Dichas directrices se suelen materializar a través de documentos realizados por la 

Coordinadora de la Titulación, las personas responsables de la coordinación de una materia, laboratorio, etc., 

y su finalidad es la de clarificar las líneas generales de coordinación y concretar unos criterios y pautas de 

actuación comunes. 

 
A la vista del resumen anterior, es destacable el gran volumen de reuniones de coordinación que es necesario llevar a 

cabo para integrar de forma satisfactoria una titulación de grado con estudios específicos militares. Tal y como se ha 

descrito, se realizan reuniones con todos los agentes implicados en la formación del alumnado, la gestión del personal 

y la dirección del centro. Así, debido al gran volumen de reuniones de coordinación que se han llevado a cabo a lo 

largo del curso académico 2022/2023, es natural que no se disponga de actas de cada una de ellas. Esto es debido a 

que muchas reuniones son de ámbito muy reducido y llevadas a cabo en momentos no planificados con anterioridad. 

En otras reuniones de coordinación como las Juntas de Coordinación CUD-ENM, aunque sí se dispone de acta, ésta es 

de uso restringido para sus miembros por tratarse cuestiones sensibles que no deben trascender.  

 

3.1. Reuniones 
 

Se han llevado a cabo cinco tipos de reuniones de Coordinación: 
 

1. Reuniones/acciones de coordinación EEI y CUD-ENM. 

 Tal y como se menciona en la introducción de esta sección, las acciones de coordinación EEI y CUD- 
ENM son necesarias para coordinar los elementos comunes (guías docentes, informes de seguimiento 
y acreditación, etc.) al título que comparten ambos centros (Graduado en Ingeniería Mecánica). Dichas 
acciones de coordinación fueron llevadas a cabo durante el diseño y primer año de impartición del 
Grado en Ingeniería Mecánica y se han ido manteniendo desde entonces para coordinar los programas 
de seguimiento, la modificación de la memoria de la titulación, los procesos de acreditación y la 
obtención del sello internacional de calidad EUR-ACE, entre otros.  
 
En el curso 2022/2023 la coordinación entre CUD-ENM y EEI ha estado centrada en la elaboración del 
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informe del cumplimiento de prescripciones del sello EURACE, enviado en diciembre de 2022.  
 

2. Reuniones del Patronato. 
 Con periodicidad semestral, siempre que sea posible, se reúne el Patronato para tratar todas las 

cuestiones que le competen. Durante el curso académico 2022/2023 se ha realizado una reunión 
ordinaria por semestre con la siguiente distribución temporal: 
 

• Segundo semestre del 2022: 29/11/2022. 
 

• Primer semestre del 2023: 27/06/2023. 
 
Las actas de dichas reuniones están depositadas en la secretaría del centro. Su consulta requiere de la 
aprobación del Secretario del Patronato con el visto bueno del DIGEREM. 
 

3.                Reuniones de coordinación CUD-ENM. 

 Con periodicidad semanal, en la medida de lo posible, se reúne esta Junta para analizar todas las 
incidencias que afecten a las actividades diarias de los alumnos. En estas reuniones se toman las 
decisiones sobre coordinación de horarios, exámenes, y otro tipo de actividades que afectan al 
desarrollo de la enseñanza. Estas reuniones comenzaron en el curso 2009-2010 (año en el que aún no 
estaba implantada la titulación) con la asistencia del Director por parte del CUD-ENM y continúan en 
años sucesivos con la composición que antes se ha mencionado. 

 
Las actas de las reuniones se encuentran firmadas en la Jefatura de Estudios de la ENM. No se 
incorporarán a este documento por los motivos ya mencionados al comienzo de esta sección. 
 

4.           Reuniones de coordinación del Comité de Garantía de Calidad. 

 El 26 de mayo de 2022 se reunió por primera vez el comité de garantía de calidad creado para coordinar 
acciones entre el CUD-ENM, la ENM, la Universidad de Vigo y la Subdirección General de Enseñanza 
Militar.  
 
Se prevé una periodicidad de dos reuniones anuales, en las que se tratarán de identificar aquellas 
situaciones que, de manera conjunta, precisen de un seguimiento y análisis por parte de todas las 
instituciones implicadas.  
 
En la primera reunión se constituyó el comité compuesto por representantes de las instituciones 
implicadas. Además, se determinaron las directrices que se llevarían a cabo en las próximas reuniones, 
los indicadores de calidad del CUD-ENM y ENM a evaluar y, finalmente, los objetivos y directrices del 
comité. Las actas de estas reuniones son reservadas.   
 
Durante el curso 2022/2023 se realizaron 2 reuniones (una por semestre, con antelación a la Reunión 
de Patronato) en las siguientes fechas: 
 

• Segundo semestre del 2022: 18/11/2022. 
 

• Primer semestre del 2023: 08/06/2023. 
 
 

5.           Reuniones de coordinación internas. 

 Reuniones de la Junta de Centro. 

 Debido a las dimensiones del Centro, las Juntas de Centro son operativas desde varios puntos de 
vista que van desde la aprobación de calendarios de exámenes, horarios, etc., hasta la coordinación 
de cuestiones relacionadas con la docencia, investigación, etc. de todas las titulaciones impartidas.  
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Durante el curso 2022/2023 se realizaron 3 Juntas de Centro en el primer cuatrimestre y 4 en el 
segundo cuatrimestre con la siguiente distribución temporal: 
 
Primer cuatrimestre: 21/10/2022, 09/12/2022, 19/12/2022 (reunión extraordinaria).  
 
Segundo cuatrimestre: 10/03/2023, 28/04/2023, 02/06/2023, 12/07/2023. 
 
Las actas de estas reuniones se anexan con el presente documento (Anexo 1). 
 

 Reuniones de la Comisión de Garantía Interna de Calidad. 

 Tal y como se mencionaba al inicio de este documento, la Comisión de Garantía Interna de Calidad 
se reúne con el propósito de coordinar todas las actuaciones en materia de calidad relacionadas 
con el Centro. 
 
Durante el curso 2022/2023 se realizaron 6 reuniones de la Comisión, 2 en el primer cuatrimestre 
y 4 en el segundo cuatrimestre con la siguiente distribución temporal: 
 
Primer cuatrimestre: 20/10/2022, 22/12/2022. 
 
Segundo cuatrimestre: 08/03/2023, 27/04/2023, 02/06/2023 y 12/07/2023. 
 
Las actas de estas reuniones se anexan con el presente documento (Anexo 2). 
 

 Reuniones de la Comisión de Investigación. 

 Durante el curso 2022/2023 se financiaron 6 proyectos de investigación, cuya fecha de inicio es de 
1 de enero de 2023 y con duración de entre 1 a 2 años. La Comisión de Investigación vela por la 
correcta ejecución de los proyectos y realiza un seguimiento periódico de los proyectos en curso. 
Se llevan a cabo reuniones de seguimiento con los respectivos Investigadores Principales de cada 
proyecto, tanto en la mitad del periodo concedido para su realización como a su finalización. 
 
Durante el curso 2022/2023 la Comisión realizó un intenso trabajo de desarrollo de la normativa 
para la creación de grupos de investigación, así como de supervisión en las solicitudes de inscripción 
de los nuevos grupos.  

 
 Reuniones de profesorado. 

 Durante el curso 2022/2023, la mayoría de cuestiones que podrían afectar al PDI se abordaron en 
reuniones de la Junta de Centro, con lo que únicamente puede citarse la siguiente reunión realizada 
en el curso académico 2022/2023: 

 

• El 8 de marzo de 2023: reunión informativa acerca de la adecuación de los procedimientos del 
Centro a la Ley de Protección de Datos Personales.  

 
 Reuniones para la elaboración del POD. 

 A la finalización del curso 2022/2023, la Subdirectora responsable de Organización Académica 
elaboró el borrador de propuesta del POD para el siguiente curso 2023/2024. Para su elaboración, 
realizó reuniones individuales con todo el PDI. Además, también se realizaron consultas por medio 
del correo electrónico con el profesorado del centro con el objetivo de optimizar la planificación. 
Como resultado, el POD se aprobó en Junta de Centro del 02/06/2023. 
 
El acta de aprobación del POD en Junta de Centro del 02/06/2023 se adjunta en este documento 
(Anexo 1). 
 

 Reuniones para la coordinación de la elaboración de las guías docentes. 
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 Los coordinadores de las asignaturas y la Coordinadora de la Titulación fueron los encargados de 
elaborar las propuestas de las guías docentes, siguiendo los criterios y los plazos exigidos en el 
calendario de la Universidad de Vigo. En junio de 2023 la Coordinadora de la Titulación envió a todo 
el profesorado las directrices para la elaboración de las guías docentes del curso 2023/2024, 
teniendo en cuenta las siguientes consideraciones: 
 

• Las titulaciones que ya se adaptaron al RD 822/2021 tienen una estructura diferente en lo 
relativo a los resultados de aprendizaje. Esta adaptación implica que desaparecen las 
competencias y los resultados de aprendizaje tal como los conocíamos y ahora se pasan a 
denominar resultados de aprendizaje del título. 
 

• Se ha cambiado el nombre del paso 1 de Competencias a Resultados de Formación y 
Aprendizaje. 

 

• Se ha cambiado el nombre del paso 2 de Resultados de Aprendizaje a Resultados previstos 
de la materia. 

 
• Se cambian las referencias a las competencias básicas, generales, específicas y 

transversales como tal, y se desagregan en Conocimientos, Habilidades y Competencias, 
quedando el texto final de la siguiente forma: 
 
lo que antes se llamaba competencia básica (CB) ahora recibe la codificación A 
lo que antes se llamaba competencia general (CG) ahora recibe la codificación B 
lo que antes se llamaba competencia específica (CE) ahora recibe la codificación C 
lo que antes se llamaba competencia transversal (CT) ahora recibe la codificación D 
 

• Se modifica el texto relativo al compromiso ético del alumnado, que se recoge en el 
apartado 10 de las guías docentes. 

 
El acta de aprobación de las guías docentes del curso 2023/2024 en Junta de Centro del 12/07/2023 
se anexa en el presente documento (Anexo 1). 
 

 Reuniones para la coordinación de pruebas de evaluación. 

 Al inicio de cada cuatrimestre, el Secretario de Centro coordina el calendario de pruebas de 
evaluación. Más concretamente, el Secretario de Centro reúne a los coordinadores de materia por 
cursos para consensuar las fechas de las pruebas de evaluación y evitar así coincidencias entre 
materias. Una vez realizadas las reuniones de todos los cursos, el Secretario elabora un documento 
conjunto (en el que se incluyen las pruebas de evaluación de ambos estudios, específicos militares 
y grado) y lo distribuye entre el profesorado antes de su aprobación en Junta de Coordinación (CUD-
ENM). El objetivo de esta labor es la coordinación de las numerosas pruebas de evaluación continua 
realizadas a lo largo del curso, tanto a nivel horizontal (para evitar sobrecargar de pruebas al 
alumno) como a nivel vertical, por si se solapan necesidades de aulas grandes simultáneamente. 
Por último, también existe una coordinación de las pruebas con las actividades de la formación 
militar específica. 
 
En general, la coordinación de las pruebas parciales se realizó por correo electrónico y con 
reuniones con los coordinadores de las asignaturas. 
 
Primer cuatrimestre: 
 
La coordinación de las pruebas parciales del primer cuatrimestre se realizó a través de correo 
electrónico con los coordinadores de las materias del primer cuatrimestre en el mes de septiembre 
de 2022. A cada coordinador se le solicitó una relación priorizada de fechas para la realización de 
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los dos parciales y el 19/09/2022 se distribuyó entre el profesorado la información con el calendario 
de parciales del primer cuatrimestre. 
 
Segundo cuatrimestre: 
 
Se realizaron reuniones de planificación del segundo cuatrimestre con los coordinadores de las 
materias y como resultado se envió un correo electrónico el 20/01/2023 con el calendario de 
parciales del segundo cuatrimestre.   
 
Como resultado de estas reuniones se elaboraron los calendarios de parciales que se distribuyeron 
a todo el PDI y al alumnado. 
 

 Reuniones para la coordinación por ámbitos de conocimiento para los Trabajos Fin de Grado. 

 Siguiendo con las buenas prácticas iniciadas durante el curso 2014/2015, en el curso 2022/2023 se 
convocaron una serie de reuniones de coordinación por ámbitos de conocimiento con 
representantes militares con la finalidad de analizar posibles temáticas para Trabajo Fin de Grado 
que tuviesen interés para Defensa. 
 
A continuación, se detalla la temporalización de las reuniones por ámbito: 
 
Tecnología química y ambiental: 14/10/2022 
 
Mecánica: 19/10/2022 
 
Electricidad, electrónica y automática: 23/10/2022 
 
Telecomunicaciones: 07/10/2022 
 
Matemáticas: 18/10/2022 

 
Las actas de estas reuniones se anexan con el presente documento (Anexo 3). 
 
Además, como se ha mencionado anteriormente, en septiembre de 2022 la Coordinadora de TFG 
se reunió con el alumnado para informar de los principales aspectos relativos a la solicitud y 
seguimiento de los TFG. 
  

 Reuniones del Plan de Acción Tutorial. 

 Con el fin de poner en marcha el Plan de Acción Tutorial del CUD-ENM en el curso 2022/2023, el 
responsable del mismo convocó una reunión de coordinación al inicio del primer cuatrimestre, con 
fecha 14 de septiembre de 2022. A partir de dicha reunión se llevaron a cabo algunas de las acciones 
recogidas en el procedimiento R1-DO0203 P1 (Plan de Acción Tutorial del CUD-ENM). Se realizó 
una reunión del PAT por brigada al finalizar cada cuatrimestre para analizar los resultados 
obtenidos, a excepción de la reunión de segundo cuatrimestre con la tercera brigada, al 
encontrarse embarcados en el JS Elcano. Las fechas de las reuniones han sido las siguientes: 
 
Primer cuatrimestre: 
 

▪ Primera brigada: 24/01/2023 
 

▪ Segunda brigada: 31/01/2023 
 

▪ Tercera brigada: 02/02/2023 
 

▪ Cuarta brigada: 02/02/2023 
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Segundo cuatrimestre: 
 

▪ Primera brigada: 19/06/2023 
 

▪ Segunda brigada: 19/06/2023 
 

▪ Cuarta brigada: 19/06/2023 
 
Las actas de estas reuniones se anexan con el presente documento (Anexo 4). 
 

 Reuniones para la coordinación de los laboratorios. 

 Durante el curso 2022/2023 el Coordinador de Laboratorios Docentes realizó reuniones 
individuales con los responsables de los laboratorios y con los coordinadores de las asignaturas con 
el objetivo de coordinar su uso por parte de todas las asignaturas de la titulación. Además, el 
Coordinador de Laboratorios Docentes envió una planificación del uso de los laboratorios docentes 
al inicio de cada cuatrimestre y realizó el seguimiento y las modificaciones necesarias a lo largo del 
curso debido a las diferentes contingencias que fueron apareciendo. 
 
Por otra parte, la Coordinadora de TFG, el Coordinador de Investigación y los profesores directores 
de TFGs que necesitaban el uso de laboratorios, se reunieron con el objetivo de coordinar el uso 
de los mismos. Habiéndose realizado, en la mayor parte de los casos, reuniones individuales o en 
pequeños grupos, no se han generado actas de dichas reuniones. También, como se ha 
mencionado, la Coordinadora de TFG hizo una reunión en septiembre de 2022 con el alumnado 
para informar del proceso de solicitud y seguimiento de TFG. En esta reunión se trataron 
igualmente aspectos relacionados con los laboratorios en los que se realizan los trabajos. 
 

 

3.2. Otras acciones de coordinación desarrolladas 
Con la finalidad de agilizar ciertos procesos como la elaboración de las guías docentes, la elaboración del POD, etc., se 

elaboraron documentos (enviados normalmente por correo electrónico) en los cuales se establecían las pautas y 

directrices necesarias para la puesta en marcha de cada acción. 

 

Al finalizar cada cuatrimestre, la Coordinadora de la Titulación y la Coordinadora de Calidad, solicitan a cada 
coordinador de asignatura un autoinforme de la misma. A su vez, el coordinador de la asignatura debe elaborar 
este autoinforme junto con el resto de profesores que imparten docencia en la misma. 

 
 

IV CONCLUSIONES 
 

Tal y como se menciona al inicio del documento, la coordinación necesaria para desarrollar de forma simultánea el 

plan de estudios del grado y la formación específica militar implica llevar a cabo una ingente cantidad de reuniones y 

otras acciones de coordinación. 
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V ANEXOS 
 

Se anexan las siguientes actas: 
 

• Anexo 1. Actas de la Junta de Centro del curso 2022/2023. 
 

• Anexo 2. Actas de la Comisión de Garantía Interna de Calidad del curso 2022/2023. 

 
• Anexo 3. Actas de las reuniones para las propuestas de TFG de interés para Defensa del curso 

2022/2023. 
 

• Anexo 4. Actas de las reuniones del Plan de Acción Tutorial por brigadas del curso 2022/2023. 
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Anexo 1: Actas de la Junta de Centro del curso 2022/2023 
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Asistentes: 
 
PRESIDENTE 
D. José Martín Davila 
Director del CUD-ENM 
 
VOCALES 
Dña. Belén Barragáns Martínez 
Subdirectora del CUD-ENM 
D. Fernando González Valdivia 
Gerente del CUD-ENM 
CF D. Federico Baeza Richer 
Subdirector-Jefe de Estudios de la ENM 
 
D. Víctor Ángel Alfonsín Pérez 
D. Miguel Ángel Álvarez Feijoo 
Dña. María Álvarez Hernández 
D. Antón Cacabelos Reyes 
D. Carlos Casqueiro Placer 
Dña. Débora Cores Carrera 
Dña. Rosa Devesa Rey 
D. Jorge Eiras Barca 
D. Pablo Falcón Oubiña 
D. Jorge Feijoo Conde 
D. José Pablo González Coma 
CF D. Gerardo González-Cela Echevarría 
D. Arturo González Gil 
Dña. Lorena González Gil 
D. José Antonio González Prieto 
Dña. Rocío Maceiras Castro 
D. Rubén Nocelo López 
D. Xavier Núñez Nieto 
D. José María Núñez Ortuño 
D. Javier Pérez Vallejo 
D. Iván Puente Luna 
D. Miguel Rodelgo Lacruz 
D. Francisco Javier Rodríguez 
Rodríguez 
D. Andrés Suárez García 
D. Francisco Troncoso Pastoriza 
D. Jesús del Val García 
Dña. Alicia Vázquez Carpentier 
Profesores del CUD-ENM 
 
STTE D. José Antonio Alabarces 
Peñalver 
Dña. Nieves Cuíñas Domínguez 
D. Pablo Sendín Raña 
PAS del CUD-ENM 
 
GM 2º Pedro Palacios Guerrero 
ASP 2º Carlos de la Puente Álvarez 
ASP 1º Óscar Fernández Istillarte 
Alumnado del CUD-ENM 
 
SECRETARIO 
D. Norberto Fernández García 
Secretario del CUD-ENM 
 
AUSENCIA JUSTIFICADA: 
Dña. Lara Febrero Garrido 
Dña. Milagros Fernández Gavilanes 
D. Carlos Pérez Collazo 
Dña. Leticia Pérez Rial 
D. Santiago Urréjola Madriñán 

       La sesión se realiza presencialmente en el Salón de 

Grados del Centro Universitario de la Defensa, y da comienzo 

a las 12:25 horas del 21 de octubre de 2022, presidida por el 

Director del CUD-ENM, D. José Martín Davila, y con los 

asistentes que figuran al margen. En la misma se desenvuelve 

el Orden del día previsto en la convocatoria de 14 de octubre 

de 2022. 

 

1. Aprobación de acta anterior (reunión ordinaria 13 de 

julio de 2022). 

 

      El Secretario del CUD-ENM, profesor D. Norberto 

Fernández García, expone que se ha enviado a todos los 

miembros de la Junta de Centro el borrador del acta 

correspondiente a la reunión ordinaria de 13 de julio de 2022 

para revisión y sugerencia de correcciones o enmiendas. El 

Secretario indica que se ha recibido una puntualización por 

parte del Director del CUD-ENM en la sección relativa al 

“Informe del Director”. Se propone enmendar esta sección 

añadiendo una frase que indique que otra de las 

consecuencias esperables de la evaluación de los proyectos 

de investigación del CUD-ENM por parte de ANECA es que 

estos sean mejor valorados durante los procesos de 

reconocimiento de sexenios de investigación. El Secretario 

propone la aprobación del acta añadiendo esa puntualización 

en su redacción, lo que se aprueba por asentimiento, 

adjuntándose el acta como anexo I. 

 

2. Informe del Director. 

 

      El Director del CUD-ENM comienza su intervención dando 

la bienvenida a todos y, especialmente, a los representantes 

del alumnado del CUD-ENM.  
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 El Director aprovecha para recordarles a estos representantes qué es la Junta de Centro y 

cuáles son sus funciones y destaca su importante papel en ella, como correa de transmisión 

hacia sus compañeros del funcionamiento del Centro. 

 Destaca a continuación el Director que se trata de la primera Junta de Centro presencial en 

aproximadamente dos años, lo que valora positivamente como un signo de volver a una cierta 

normalidad tras la pandemia, aunque sea manteniendo algunas de las medidas adoptadas 

durante la misma, como son el uso de Campus Remoto y la grabación de sesiones, pues el 

banco docente se ha demostrado de utilidad. Por ello, anima al profesorado a seguir con la 

política de grabación de sesiones de teoría y seminarios, pues permite a los alumnos que no 

pueden asistir presencialmente a clase (como es el caso actualmente de dos alumnos de 5º) ver 

de forma remota las sesiones, siendo también beneficioso para los alumnos que asisten 

presencialmente, pues les permite volver a posteriori sobre las grabaciones y ver de forma 

reiterada cosas que no han logrado entender en clase. 

 Asimismo, anima a todos, tanto al personal como al alumnado, a mantener el esfuerzo 

realizado en los cursos anteriores, complicados y exigentes, pero solventados brillantemente. 

 Pasa a continuación el Director a tratar asuntos de personal. Comienza informando de que la 

gestión de la convocatoria de las 6 plazas de profesor contratado doctor aprobadas en la 

oferta de empleo público está resultando compleja. Indica que desde el pasado marzo han 

tenido lugar distintas interacciones con la Dirección General de la Función Pública de cara a 

conseguir que validen el modelo de convocatoria, pero que, debido a una reestructuración de 

personal que afecta a aquel organismo, se ha producido cierta descoordinación, que ha 

provocado que vayamos ya por la octava revisión del modelo de convocatoria. Aunque se ha 

tratado de contestar a las solicitudes de modificación recibidas en los plazos más breves 

posible (en algún caso el mismo día en que se recibieron), las múltiples interacciones han 

hecho que el plazo se haya ido alargando. En cualquier caso, de aquí a final de año dichas 

plazas deben ser convocadas, tal como exige la convocatoria de oferta de empleo público del 

año en curso. 

 Indica también el Director que actualmente se encuentra abierto el proceso selectivo para 

cubrir dos plazas de profesor ayudante doctor y que, si las plazas de profesor contratado 

doctor antes mencionadas se cubren, se generarían 6 vacantes más de profesor ayudante 

doctor que se ha solicitado poder cubrir. El objetivo sería poder dimensionar la plantilla con 

cierta holgura que permita hacer frente a incidencias (como permisos de maternidad / 

paternidad) y reducir la carga docente individual de cada profesor, incluyendo además la 

posibilidad de habilitar reducciones o exenciones por distintos motivos (como, por ejemplo, al 

ocupar ciertos puestos de gestión), objetivo que se ha reflejado en el Plan Estratégico a 3 años 

del Centro. 
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 En cuanto a la plantilla del Personal de Administración y Servicios (PAS) informa el Director 

de que, en la reunión de los equipos directivos de los CUD con la DIGEREM, prevista para la 

próxima semana, uno de los temas a tratar va a ser precisamente la aprobación de esta 

plantilla por la Comisión Ejecutiva de la Comisión Interministerial de Retribuciones (CECIR). 

 Continúa el Director su informe indicando que, también dentro de la reunión de equipos 

directivos con la DIGEREM, tanto el CUD-AGM como el CUD-AGA van a informar acerca de sus 

planes para solicitar el cambio de la titulación de grado que se imparte en dichos centros. La 

información de la que se dispone actualmente es que parece que se va a buscar en ambos 

casos un modelo de grado con máster integrado y con una definición de titulación ad-hoc 

adaptada a las competencias que deben adquirir los futuros oficiales. De momento, este no es 

el caso de la Armada, pues los últimos AJEMA y ALPER se han manifestado en contra del 

modelo de titulación con máster integrado, pues consideran la formación de máster ligada a la 

especialización de 2º tramo de carrera. Aclara sin embargo el Director que sí se ha creado un 

grupo de trabajo que tiene por objetivo definir cuáles serían las competencias que, en el 

horizonte temporal del año 2035, deberían poseer los futuros oficiales de la Armada, aunque 

los trabajos de este grupo están comenzando, con lo que no se sabe todavía a qué 

conclusiones llegarán. Por otro lado, recuerda el Director que en el CUD-ENM está actualmente 

en fase de implantación el nuevo plan de estudios y hasta que dicha implantación no finalice 

completamente no es viable realizar más modificaciones en la titulación. 

 Pasando a los asuntos relativos a la investigación, recuerda el Director que en estos 

momentos está abierta una convocatoria de proyectos de investigación financiados por el 

Centro, la convocatoria de constitución de grupos de investigación (convocatoria de carácter 

permanente), y que se está trabajando en la elaboración de la primera convocatoria para la 

adquisición de nueva infraestructura de investigación. Sobre esta última aclara el Director que, 

en su filosofía, es similar a otras del Plan Nacional, y que su objetivo es permitir la adquisición 

de equipamiento técnico nuevo, para su uso exclusivo con fines de investigación. No está 

pensada, por tanto, para la renovación de pequeño equipamiento (aunque este año, al tratarse 

de la primera convocatoria, se va a permitir, y de hecho no se ha fijado un límite mínimo al 

coste del equipamiento a adquirir, pero es esperable que sí se haga en posteriores 

convocatorias). Con esta convocatoria se va a intentar fomentar la adquisición de 

instrumentación especial, que aporte valor añadido a las líneas de investigación del Centro o 

que tenga el potencial de contribuir a abrir nuevas líneas. Por tanto, se va a valorar 

favorablemente que el equipamiento esté vinculado a grupos de investigación constituidos en 

el CUD-ENM, más que orientado a un uso individual. Más información al respecto se podrá 

encontrar en la propia convocatoria, que previsiblemente se publicitará en un plazo de un par 

de semanas. 
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 Continuando con los asuntos de investigación, recuerda el Director que, al respecto de la 

convocatoria para la constitución de grupos de investigación en el Centro, el objetivo que se 

persigue es que, a medio plazo, se constituyan grupos fuertes y competitivos, que puedan 

colaborar con grupos externos y concurrir a convocatorias de la Xunta o del Plan Nacional. 

Para ello es recomendable que se formen grupos con una masa crítica de investigadores, 

aunque luego internamente el grupo puede desarrollar distintas líneas. Aclara el Director que, 

en el ámbito del Centro, la capacidad actual de crecimiento de los grupos es limitada (no 

existen becarios, no hay programa de doctorado), con lo que, si nos atomizamos y perdemos 

masa crítica formando grupos de 3 o 4 personas, seguramente van a disminuir nuestras 

oportunidades de colaboración, y la capacidad de competir con grupos externos. Por ello, pide 

a todo el personal investigador generosidad a la hora de constituir grupos, teniendo en cuenta 

además que la decisión no es para toda la vida, pues en el caso de que alguien quisiera 

cambiar de grupo en el futuro, existen mecanismos que lo posibilitarían. 

 Prosigue el Director con su informe tratando asuntos relativos a la evaluación de la actividad 

docente del profesorado. En particular, indica que se ha recibido el informe de implantación 

del programa DOCENTIA en base a la convocatoria llevada a cabo en el año 2019, y que este ha 

sido muy duro. A grandes rasgos el informe establece que el sistema implantado, que propone 

puntuar el cumplimiento de las distintas obligaciones que constituyen la actividad docente, no 

está orientado a fomentar la calidad y la excelencia y que, por tanto, será necesario cambiar el 

sistema de valoración por otro que permita distinguir al profesorado en base a la calidad de su 

actividad docente. Aunque se han enviado alegaciones al informe recibido, intentando explicar 

algunas cosas que parece que los autores no llegaron a entender bien, la realidad es que será 

necesario entrar a renovar a fondo el procedimiento, pues las nuevas directrices emitidas por 

ANECA en el programa DOCENTIA profundizan más en la esencia de la calidad, buscando 

distinguir a los profesores excelentes. Por ello, es previsible la creación en el futuro de un 

grupo de trabajo con la finalidad de revisar este procedimiento de evaluación. 

 Interviene en este punto la Subdirectora del Centro, profesora Dña. Belén Barragáns 

Martínez, para ofrecer información adicional sobre este punto. Aclara que el proceso de 

evaluación de la actividad docente de 2019 se llevó a cabo siguiendo las directrices del modelo 

DOCENTIA de ANECA de 2018, mientras que a la hora de realizar el proceso de seguimiento y 

emitir el informe, se han tomado como base las nuevas directrices existentes en 2021, por lo 

que eran de esperar ciertas discrepancias. Indica que para el Centro es necesario este proceso 

de seguimiento, pues en caso de que el informe sea favorable, la ANECA nos daría la 

certificación del sistema de evaluación de la calidad docente. Explica que, según el informe 

recibido, el objetivo a perseguir por el Centro debe ser el de diseñar un modelo de excelencia 

docente, evaluando la calidad y no meramente la actividad docente. Se indica también que el 
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peso en la evaluación docente de las encuestas de alumnado debe subir, representando al 

menos el 30% del total de la puntuación (actualmente en la evaluación quinquenal ese 

porcentaje está en el 12%). Aprovecha la Subdirectora la ocasión para dirigirse a los 

representantes de los alumnos, indicándoles que sus opiniones tienen un peso muy relevante 

en la evaluación del profesorado, así que, aunque pueda resultar tedioso, les invita a participar 

activamente en el proceso, rellenando las encuestas. Continúa indicando la Subdirectora que 

otro de los aspectos a tratar a la hora de renovar el procedimiento será el de qué hacer con los 

profesores excelentes, cómo se premia y se visibiliza su esfuerzo. Recuerda que la vocación y 

calidad docentes son cruciales en los CUD, centros creados precisamente con finalidad 

fundamentalmente docente, así que, aunque considera que lo estamos haciendo bien, cree que 

debemos seguir avanzando y es bueno para el Centro que, cuanto antes, nos adaptemos al 

nuevo modelo DOCENTIA auspiciado por ANECA y certifiquemos nuestro sistema de 

evaluación de la actividad docente. 

 Retoma la palabra el Director del CUD-ENM para concluir que, lo que el nuevo modelo 

DOCENTIA busca en la práctica, es discriminar entre el favorable y el muy favorable a la hora 

de evaluar al profesorado, intentando evitar que todo el profesorado acabe con la evaluación 

muy favorable. Esto no quiere decir, sin embargo, que se dude de la calidad del profesorado, 

pues en su opinión los profesores del Centro cumplen con sus obligaciones docentes. 

 Para terminar su informe, el Director comenta que está prevista una pequeña paga de 

productividad para el personal, que se abonará hasta final de año en tres partes (con las 

nóminas de los meses de octubre, noviembre y diciembre), y que el Gobierno ha aprobado una 

subida salarial del 1.5% para empleados públicos, con carácter retroactivo desde el 1 de enero 

de 2022, cuyos atrasos está previsto abonar en la nómina del mes de noviembre. Por último, 

recuerda el Director que, también a mediados de noviembre, tendrá lugar el congreso DESEI+D 

en las instalaciones de la BRILAT en Figueirido. Se trata de una buena oportunidad para 

relacionarse con otros colegas que desarrollan su actividad investigadora en el ámbito de la 

seguridad y defensa, y dado que coincide con la semana de I+A, donde hay menor actividad 

docente, anima al personal docente e investigador del Centro a asistir, tanto a presentar sus 

trabajos como a otras sesiones de interés. Recuerda además el Director que el próximo martes 

acaba el plazo de inscripción, y que el Centro abona, bajo ciertas condiciones establecidas por 

el Real Decreto de indemnizaciones, una parte de la comida en el congreso. 

 

3. Aprobación, si procede, del tribunal para el Premio Extraordinario de Graduado en 
Ingeniería Mecánica (promoción que egresó en el curso académico 2021-2022). 
 

      Toma la palabra el Secretario del CUD-ENM para informar de que, siguiendo el 

procedimiento preceptivo, se ha difundido en la documentación adjunta a la convocatoria de 
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Junta de Centro una propuesta de tribunal para la evaluación del Premio Extraordinario de 

Graduado en Ingeniería Mecánica de la promoción que egresó el pasado curso académico (2021-

2022). Indica también que la propuesta es la misma que se aprobó para el curso académico 

anterior, y que el tribunal estaría formado por los profesores D. Carlos Casqueiro Placer 

(presidente), Dña. Rosa Devesa Rey (secretaria) y Dña. Rocío Maceiras Castro (vocal). El 

Secretario propone para su aprobación la composición del tribunal, que se aprueba por 

asentimiento, adjuntándose como anexo II de la presente acta el documento de la propuesta. 

 

4. Aprobación, si procede, del Plan de acción tutorial y atención a las necesidades específicas 
de apoyo educativo PAT-ANEAE (R1-DO 0202 P1) del CUD-ENM para el curso 2022-2023. 
 

      Para la exposición del punto cuarto del Orden del día, el Secretario del Centro cede la 

palabra al coordinador del PAT-ANEAE, profesor D. Iván Puente Luna. El coordinador PAT-

ANEAE comenta que, como de costumbre, en el documento distribuido con la convocatoria de 

Junta de Centro, se ha actualizado la lista de orientadores académicos y tutores militares para 

el grado, mientras que se mantienen los mismos cuatro orientadores académicos para el 

máster. Explica también que el documento ha sufrido muy pocas modificaciones, 

principalmente relacionadas con actualizaciones de fechas y cambios menores en la redacción 

como, por ejemplo, la eliminación de la prueba de nivel de Química, que este año no se 

realizó. Por último, expone que no hará referencia directa a los epígrafes del documento, pues 

los profesores que también son orientadores académicos del presente curso ya fueron 

convocados a una reunión de arranque del PAT-ANEAE a mediados de septiembre donde les 

explicó en detalle sus principales contenidos. 

 No se recibe ningún comentario o pregunta al respecto de este epígrafe, con lo que se 

aprueba el documento por asentimiento, quedando adjunto al acta como anexo III. 

 

5. Aprobación, si procede, de la modificación de la Normativa para la Realización del Trabajo 

Fin de Grado del CUD-ENM. 

6. Aprobación, si procede, de la modificación de las rúbricas para la evaluación del Trabajo 

Fin de Grado del CUD-ENM. 

 

      La exposición de los epígrafes quinto y sexto se realiza de manera conjunta por la 

Coordinadora de Trabajo Fin de Grado (TFG), profesora Dña. Rocío Maceiras Castro. La 

Coordinadora empieza diciendo que va a explicar brevemente las modificaciones realizadas en 

ambos documentos. En cuanto a la normativa (punto 5º), comenta en primer lugar que se ha 

actualizado el documento incluyendo el Real Decreto 822/2021 que suple al Real Decreto 

1393/2007. Indica también que la modificación que puede tener más interés para profesores y 
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alumnos se encuentra en el artículo 19, ya que, en la nueva normativa, a la hora de realizar el 

depósito de la memoria, los alumnos deben entregar además el resumen textual y gráfico, para 

que pueda ser evaluado por el tribunal. Por otra parte, para atender a las peticiones de 

aumentar el tiempo de preguntas por parte de los miembros del tribunal y después de analizar 

varias alternativas, se ha decidido reducir el tiempo máximo de exposición por parte del 

alumno a 18 minutos en lugar de 20, quedando así un tiempo mínimo de 12 minutos para el 

tribunal, mientras se mantiene el tiempo total de 30 minutos para cada sesión. La Coordinadora 

indica además que es importante que los miembros del tribunal se ajusten al tiempo 

establecido, se coordinen a la hora de transmitir los comentarios a los alumnos y aprovechen al 

máximo ese tiempo, para que el alumno pueda responder a las preguntas y demostrar su 

aprendizaje a lo largo del TFG. 

 

 En cuanto a la rúbrica (punto 6º), la Coordinadora de TFG indica que se han realizado una 

serie de cambios, unos de revisión de la redacción y otros de mayor calado, incluyendo nuevos 

indicadores y cambios en la distribución de los pesos de los distintos epígrafes. Estos cambios 

fueron propuestos por un grupo de trabajo en el que participaron 9 profesores e intentaron 

modificar la rúbrica en base a los comentarios recibidos por todo el profesorado. La 

Coordinadora de TFG procede a explicar brevemente las principales modificaciones. En cuanto 

a la rúbrica del director, comenta que se han fusionado los indicadores: “Capacidad para 

afrontar la dificultad del problema” y “Capacidad para proponer soluciones adecuadas y/o 

novedosas” en un único epígrafe denominado “Capacidad para abordar la resolución del 

problema” y se ha creado un nuevo indicador “Capacidad de transmitir conocimientos”, que 

está relacionado fundamentalmente con la capacidad que tiene el alumno para redactar y 

explicar el trabajo realizado. En cuanto a la rúbrica del tribunal, los cambios fueron los 

siguientes: en los criterios relativos al contenido de la memoria se ha organizado la rúbrica en 

apartados similares a los de la memoria, para facilitar su evaluación. Además, se han incluido 

dos nuevos apartados: la valoración del resumen textual y gráfico, y la inclusión de criterios 

sociales y/o ambientales y/o económicos, esta última demandada por EUR-ACE. Indica la 

Coordinadora a continuación que se han repartido las puntuaciones en base a la importancia, 

ya que prácticamente todos los apartados tenían el mismo peso hasta el momento. Comenta 

además que en la rúbrica para evaluar la presentación y defensa se ha dado más peso a la 

presentación del trabajo y a las respuestas de las preguntas realizadas por el tribunal, se han 

fusionado el uso del lenguaje con las técnicas de comunicación no verbal, y se ha creado un 

nuevo apartado para valorar la “Adecuación del esfuerzo del alumno al TFG planteado”. Por 

último, la Coordinadora de TFG resalta que más adelante se llevará a cabo una reunión de todo 
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el profesorado para explicar los nuevos apartados de la rúbrica y aclarar las dudas que puedan 

surgir. 

 

 Toma entonces la palabra la Subdirectora del Centro, para explicar cómo ha sido el proceso 

de revisión de la rúbrica: creación del grupo de trabajo de profesores, elaboración de la 

propuesta, revisión de esta por parte de Dirección (con la aceptación de todos los cambios 

excepto el relativo a la modificación del tiempo total de exposición y defensa, que se mantiene 

en 30 minutos) y remisión a la Junta de Centro para su consideración. Subraya además la 

importancia de aprovechar el tiempo de defensa de TFG para realizar preguntas sobre el 

trabajo, más que comentarios de tipo ortográfico, y el interés de que los miembros del tribunal 

se coordinen previamente, para el mejor aprovechamiento posible de este tiempo. 

 

      Sin más comentarios, ambos documentos se aprueban por asentimiento y se adjuntan al 

acta como anexos IV y V, respectivamente. 

 

7. Aprobación, si procede, del Informe de acciones de coordinación del Grado en Ingeniería 
Mecánica y del Informe de acciones de coordinación del Máster Universitario en Dirección 
TIC para la Defensa (R3-DO0201 P1) correspondientes al curso 2021-2022. 

 

      Toma la palabra la responsable de Calidad del Centro, profesora Dña. Rosa Devesa Rey, que 

describe con brevedad los dos documentos que han sido puestos previamente a disposición de 

los miembros de la Junta de Centro para su consulta. Indica que en ellos se recogen todas las 

acciones de coordinación relativas a las titulaciones de grado y máster impartidas por el Centro 

que se han llevado a cabo a lo largo del pasado curso, incluyendo, entre otras, las reuniones del 

Plan de acción tutorial (PAT), reuniones de coordinación de ámbitos de TFG, reuniones del área 

de calidad con la ENM y la Universidad de Vigo, las reuniones de la comisión de revisión de la 

rúbrica de TFG, etc. Aclara además que, complementando a los dos documentos cuya 

aprobación se propone, existen toda una serie de anexos, que corresponden a las actas de Junta 

de Centro, de la Comisión de calidad, de PAT, etc. que no se han distribuido, por haber sido 

aprobados ya con anterioridad a lo largo del curso 2021/2022. Por tanto, se incluyen 

únicamente los documentos principales, donde se detallan las acciones de coordinación 

realizadas a lo largo del curso académico. 

 

 Interviene en este punto la Subdirectora del Centro, para comentar que, en relación con lo 

anteriormente indicado, existe en la parte interna de la web del CUD-ENM una página en la que 

se encuentran disponibles las actas de anteriores reuniones. Los miembros de la Junta de 
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Centro que no tengan acceso a dicha página pueden solicitar la consulta de actas anteriores a 

través de la secretaría del Centro. 

 

 Sin más comentarios, se pasa al siguiente punto del Orden del día, quedando ambos 

documentos aprobados por asentimiento adjuntos a la presente acta como anexo VI y anexo 

VII, respectivamente. 

 

8. Asuntos de trámite. 

 

      Indica el Secretario del Centro que se ha recibido una solicitud de informe sobre la 

actividad docente por parte del profesor D. Jorge Eiras Barca en el periodo comprendido entre 

el 11 de enero de 2021 y el 17 de octubre de 2022. El Secretario propone emitir informe 

favorable si nadie tiene objeción al respecto. En ausencia de comentarios o cuestiones 

adicionales sobre la propuesta, ésta queda aprobada por asentimiento y se incluye el 

documento de solicitud como anexo VIII de la presente acta. 

 

9. Ruegos y preguntas. 

 

      Toma la palabra el GM 2º D. Pedro Palacios Guerrero para comentar que, entre los 

compañeros de su brigada, hay una sensación este curso de disponer de menos periodos libres, 

lo que dificulta el estudio y poder asistir a reuniones, tutorías o revisiones. Ruega que, en la 

medida de lo posible, se lleve a cabo alguna acción para intentar evitar esta situación.  

 Interviene la Subdirectora del Centro, profesora Dña. Belén Barragáns Martínez para indicar 

que, salvo en el caso de 5º curso, el resto de brigadas deberían tener, al menos, algunas horas 

de estudio disponibles las tardes de los lunes. Puntualiza sin embargo que, en el caso de la 3ª 

brigada, debido a su embarque el segundo cuatrimestre en el Juan Sebastián de Elcano, su 

calendario de primer cuatrimestre es más apretado. También en el caso de los alumnos con 

materias suspensas de otros cursos, o alumnos que han participado en intercambios (ej.: Brest 

o USNA), al tener carga extra, la disponibilidad de horas de estudio es más limitada. Aclara 

también que este curso hay algunos festivos adicionales, que no había en cursos anteriores, y 

que se han recuperado algunas actividades que se llevaban a cabo antes de la pandemia (como 

la asistencia al desfile del 12 de octubre). Esto resulta en la pérdida de días de clase, cuyas 

actividades se recuperan en los días hábiles a lo largo del cuatrimestre, con lo que se aprietan 

los horarios. Concluye indicando que, si se programan actividades no académicas en horas de 

estudio, es necesario que los alumnos lo comuniquen, para intentar tomar medidas en ese caso. 
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 El GM 2º Palacios indica que no le consta que se estén planificando ese tipo de actividades 

extra académicas, pero sí hay una percepción de que faltan horas de estudio y de que en 

ocasiones resulta complicado quedar con profesores, puesto que también ellos tienen la agenda 

apretada y es difícil encontrar un horario viable. 

 Interviene el Director del CUD-ENM, D. José Martín Davila, para indicar que se estudiará la 

situación, comparándola con la de cursos anteriores, para ver cuál puede ser la causa de origen 

de esa percepción, pero que desde la Dirección del Centro hay conciencia de la elevada 

dedicación de los alumnos a su formación. 

 Apunta el profesor D. Antón Cacabelos Reyes que el modelo de evaluación continua con dos 

exámenes parciales en todas las asignaturas demanda gran esfuerzo por parte de los alumnos, 

opinión secundada también por el profesor D. Arturo González Gil, aunque la Subdirectora del 

CUD-ENM puntualiza que ese mismo modelo se usa también en el segundo cuatrimestre, y que 

simplemente se intenta acomodar el modelo también al primero. Comenta el profesor D. Víctor 

Alfonsín Pérez que, en la práctica, debido a los días no lectivos adicionales planificados este 

curso, en realidad algunas brigadas disponen de poco más de 11 semanas hábiles para el 

cuatrimestre, en lugar de las 14 que serían deseables. Sin embargo, la Subdirectora del CUD-

ENM le recuerda que la programación semanal ya tiene en cuenta que el primer cuatrimestre es 

más corto: se programa mayor actividad académica el segundo cuatrimestre, con lo que la carga 

semanal se mantiene aproximadamente proporcional en ambos cuatrimestres. Para finalizar, 

interviene el Director del CUD-ENM, aclarando que en el primer cuatrimestre los festivos son 

críticos, y que es verdad que hay dos nuevos este año: el 6 de septiembre y el 31 de octubre, 

con lo que la recuperación de esas horas de clase se acaba detrayendo de horas de estudio en 

otras semanas y puede contribuir a la percepción de falta de horas de estudio. 

 Interviene a continuación el ASP 2º D. Carlos de la Puente Álvarez para interesarse por la 

situación de los estudios de refuerzo tutorizado de asignaturas de segundo cuatrimestre. 

Comenta que estos estudios han comenzado ya a asignarse en el primer cuatrimestre, y surge la 

duda de por qué es así. Le responde el Subdirector-Jefe de Estudios de la ENM, CF D. Federico 

Baeza Richer, que los alumnos que deseen aclaración a ese respecto deben pasar a hablar 

personalmente con él, puntualizando además el Director del CUD-ENM que los estudios de 

refuerzo tutorizado son ajenos al Centro y, por tanto, este es un tema que es más apropiado 

abordar en otro tipo de foros. 

 

Y sin otros asuntos que tratar, la sesión finaliza a las 13:37 horas del 21 de octubre de 2022. 
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              El Director del CUD-ENM           El Secretario del CUD-ENM 
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Asistentes: 
 
PRESIDENTE 
D. José Martín Davila 
Director del CUD-ENM 
 
VOCALES 
Dña. Belén Barragáns Martínez 
Subdirectora del CUD-ENM 
CF D. Federico Baeza Richer 
Subdirector-Jefe de Estudios de la ENM 
 
D. Víctor Ángel Alfonsín Pérez 
Dña. María Álvarez Hernández 
D. Antón Cacabelos Reyes 
TN D. Pedro Carrasco Pena 
Dña. Débora Cores Carrera 
Dña. Rosa Devesa Rey 
D. Jorge Eiras Barca 
D. Pablo Falcón Oubiña 
Dña. Lara Febrero Garrido 
D. Jorge Feijoo Conde 
Dña. Milagros Fernández Gavilanes 
D. José Pablo González Coma 
CF D. Gerardo González-Cela Echevarría 
D. Arturo González Gil 
Dña. Lorena González Gil 
D. José Antonio González Prieto 
D. Guillermo Lareo Calviño 
Dña. Rocío Maceiras Castro 
D. Rubén Nocelo López 
D. Xavier Núñez Nieto 
D. José María Núñez Ortuño 
D. Carlos Pérez Collazo 
D. Javier Pérez Vallejo 
D. Iván Puente Luna 
Dña. Araceli Regueiro Pereira 
D. Miguel Rodelgo Lacruz 
D. Francisco Javier Rodríguez 
Rodríguez 
D. Andrés Suárez García 
D. Francisco Troncoso Pastoriza 
D. Santiago Urréjola Madriñán 
D. Jesús del Val García 
Dña. Alicia Vázquez Carpentier 
Profesores del CUD-ENM 
 
Dña. Nieves Cuíñas Domínguez 
D. Pablo Sendín Raña 
PAS del CUD-ENM 
 
GM 2º Pedro Palacios Guerrero 
ASP 2º Javier Placer Martínez 
ASP 1º Óscar Fernández Istillarte 
Alumnado del CUD-ENM 
 
SECRETARIO 
D. Norberto Fernández García 
Secretario del CUD-ENM 
 
AUSENCIA JUSTIFICADA: 
D. Miguel Ángel Álvarez Feijoo 
D. Carlos Casqueiro Placer 
Dña. Leticia Pérez Rial 
D. Ricardo Rodríguez Piñeiro 

       La sesión se desarrolla presencialmente en el Salón de 

Grados del Centro Universitario de la Defensa, y da comienzo 

a las 12:15 horas del 9 de diciembre de 2022, presidida por el 

Director del CUD-ENM, D. José Martín Davila, y con los 

asistentes que figuran al margen. En la misma se desenvuelve 

el Orden del día previsto en la convocatoria de 2 de diciembre 

de 2022. 

 

1. Aprobación de acta anterior (reunión ordinaria 21 de 

octubre de 2022). 

 

      El Secretario del CUD-ENM, profesor D. Norberto 

Fernández García, expone que se ha enviado a todos los 

miembros de la Junta de Centro el borrador del acta 

correspondiente a la reunión ordinaria de 21 de octubre de 

2022 para revisión y sugerencia de correcciones o enmiendas, 

que no se han recibido. Teniendo esto en cuenta, se aprueba 

por asentimiento el acta con la redacción propuesta, 

adjuntándose como Anexo I. 

 

2. Informe del Director. 

 

      El Director del CUD-ENM comienza su intervención dando 

la bienvenida y agradeciendo a todos su asistencia. 

      Comienza el Director su informe repasando los temas 

abordados durante la reunión del Patronato del Centro que 

ha tenido lugar el pasado 28 de noviembre de 2022.  

      El primero de los temas tratados se refiere a la renovación 

del convenio de adscripción con la Universidad de Vigo. 

Dicho convenio se renovó por última vez en 2019, con lo que 

procede su renovación o prórroga en 2023. Indica el Director 

que desde la última renovación se han producido algunos 

cambios legislativos (entre ellos, los relativos al reglamento 

de protección de datos) que hacen aconsejable la renovación 

(y no prórroga) del convenio de adscripción.  
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      Recuerda el Director que el organismo responsable de la firma del convenio con la Universidad 

de Vigo es el Ministerio de Defensa, por lo que se espera que, a lo largo del primer semestre de 

2023, la Dirección General de Reclutamiento y Enseñanza Militar (DIGEREM), lleve a cabo un proceso 

de recogida de sugerencias a este respecto. 

 

      Informa a continuación el Director de que otro de los temas tratados en la última reunión del 

Patronato fue el informe del Comité de Garantía de Calidad, presentado por la profesora Dña. Rosa 

Devesa Rey. Recuerda el Director que este comité fue una de las novedades introducidas en la 

última renovación del convenio de adscripción, en 2019. Su objetivo es coordinar los sistemas de 

calidad de los dos planes de estudios integrados en el currículum único: el Grado en Ingeniería 

Mecánica (cuyo sistema de calidad es el establecido por la universidad de adscripción) y las 

asignaturas militares (que se rigen por el sistema de calidad establecido por DIGEREM). El comité 

está constituido por un representante de DIGEREM y por representantes de las áreas de calidad de 

la ENM, de la Universidad de Vigo, y del CUD-ENM (la profesora Devesa, que actúa además en estos 

momentos como presidenta -por turno rotatorio-). Debido al parón supuesto por la pandemia, este 

comité está iniciando su actividad, habiendo tenido una primera reunión. El Director cede la palabra 

a la profesora Devesa, para que amplíe la información a este respecto.  

 

      La profesora Devesa toma la palabra y reincide en que el comité lleva poco tiempo en 

funcionamiento, y que su tarea se ha centrado hasta el momento en la definición de posibles 

indicadores de calidad que resulten de interés, intentando uniformizar criterios entre la ENM y el 

CUD-ENM, y comparando con los indicadores existentes en otras Escuelas. Finaliza la profesora 

Devesa su intervención indicando que se informará más adelante a los miembros de la Junta de 

Centro si hubiese alguna novedad significativa sobre las actividades del comité. 

 

Retoma la palabra el Director del CUD-ENM, que pasa a abordar asuntos de personal: 

 

• Recuerda que están actualmente en activo dos concursos de profesor Ayudante Doctor (con 

plazo previsible de resolución en enero) y seis concursos de profesor Contratado Doctor 

(con finalización prevista en febrero / principios de marzo). La intención de la Dirección es 

completar la plantilla del Centro de aquí al verano del próximo año, para lo que se ha 

solicitado cubrir seis nuevas plazas de profesor Ayudante Doctor en los cupos del 2023. 

Además, recuerda el Director que está pendiente de aprobar una plaza adicional de profesor 

Contratado Doctor, que se espera sea concedida en el presente año 2023. 

• No se sabe todavía con certeza el impacto que tendrá la LOSU (Ley Orgánica del Sistema 

Universitario, actualmente en trámite). Dependiendo de la dedicación de los profesores 
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Ayudantes Doctores y el porcentaje de temporalidad que establezca la nueva Ley, variará la 

proporción entre profesores temporales e indefinidos. Ya se ha comentado esta situación 

con los profesores Ayudantes Doctores. 

• Recuerda el Director que la plantilla de Personal Docente e Investigador (PDI) del Centro 

aprobada por la Comisión Ejecutiva de la Comisión Interministerial de Retribuciones (CECIR) 

es de 50 personas: 28 profesores indefinidos (Contratados Doctores), 18 temporales 

(Ayudantes Doctores, Asociados) y 4 profesores militares. Esta plantilla estaba dimensionada 

en sus orígenes para impartir el grado, sin considerar que actualmente se imparte además 

un máster, ni tener en cuenta la dedicación a actividades de investigación. Por ello, se ha 

pedido desde DIGEREM la elaboración de una nueva propuesta a este respecto. La propuesta 

enviada desde el Centro aumenta la plantilla de profesorado en 14 personas. Se espera que 

esta propuesta se eleve a Hacienda para su posible consideración. Dentro de 

aproximadamente un año se espera tener más claro el nuevo marco en relación con la 

plantilla de PDI. 

• En cuanto a la plantilla de Personal de Administración y Servicios (PAS), recuerda el Director 

que no tenemos en estos momentos una plantilla oficialmente aprobada por la CECIR. 

Actualmente, tras la incorporación de un Cabo 1º para apoyo en mantenimiento de 

laboratorios, se dispone de una plantilla de 14 personas (8 civiles y 6 militares), pero se ha 

remitido a DIGEREM una nueva propuesta de plantilla (con la intención de formalizarla), 

contando con un total de 19 personas. Se espera también tener novedades en los próximos 

meses sobre este tema. 

 

      Continúa el Director del CUD-ENM su exposición tratando algunos temas relativos a 

investigación. Recuerda que la Orden DEF/375/2021 sobre ordenación de la investigación y 

transferencia de conocimiento en los CUD establece que la investigación es una función esencial de 

estos centros universitarios. Teniendo esto en cuenta, se ha establecido un programa para 

incentivar y financiar la investigación con cargo al presupuesto del CUD-ENM. Dentro de dicho 

programa se incluyen actividades como: 

 

• La convocatoria de proyectos de investigación propios del CUD-ENM, a la que se han 

presentado 8 propuestas que, como novedad en esta edición, han sido evaluadas por la 

ANECA. Todas las propuestas han sido evaluadas favorablemente, aunque con distinta 

puntuación (en algunos casos, francamente alta). En estos momentos se están revisando las 

propuestas con la colaboración de los investigadores principales, pues el dinero solicitado 

supera al disponible, con lo que se están analizando posibles soluciones, con el objetivo de 

intentar resolver esta convocatoria en enero de 2023. 
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• En cuanto a la convocatoria de becas para asistencia a congresos publicada a finales de 

octubre, y cuyo plazo finalizó el 18 de noviembre, no ha habido solicitudes, pero va a haber 

una convocatoria extraordinaria a mediados del año próximo, además de la prevista para 

finales de 2023. 

• La convocatoria de estancias cortas de investigación ha recibido 4 solicitudes en 2022 (3 

para estancias en el extranjero y 1 para estancia de ámbito nacional) y otras 4 solicitudes en 

2023 (3 nacionales y 1 en el extranjero), todas ellas aprobadas. 

• Se ha establecido además una convocatoria de proyectos de infraestructura propia de 

investigación, cuyo objetivo es financiar la adquisición de instrumental con alto impacto en 

la investigación del Centro (no pequeño equipamiento), que permita extender las líneas de 

investigación existentes o crear nuevas líneas de interés. En esta primera convocatoria no 

hay mucho dinero disponible (en torno a 25.000€) y se va a buscar cierto equilibrio, 

permitiendo solicitar equipamiento de coste reducido, pero esta herramienta de financiación 

nace con una vocación similar a la equivalente del Plan Nacional: financiar unas pocas 

propuestas, pero cualitativamente impactantes, y es a eso hacia lo que se va a tender en 

futuras convocatorias. 

 

      Continuando con los asuntos relativos a la investigación, informa el Director que hace 2 meses 

llevó a cabo una visita a Madrid acompañado por la Subdirectora (profesora Dña. Belén Barragáns 

Martínez). Como parte de las actividades planificadas en dicha visita, tuvo lugar una reunión en la 

DGAM (Dirección General de Armamento y Material) en la que se presentó el Centro y las 

actividades de investigación que en él se llevan a cabo. Como resultado de dicha reunión se 

concretó una visita de una delegación de la Subdirección General de Planificación, Tecnología e 

Innovación (SDG PLATIN) al Centro, que se llevó a cabo a mediados de noviembre, en los días 

previos al DESEI+D 2022. Una de las conclusiones extraídas de dicha visita es que la DGAM parece 

dispuesta a apoyarnos en dos líneas concretas: poner en contacto a investigadores del Centro con 

empresas del sector, y pensar en la posible financiación de acciones concretas. 

 

      A continuación, el Director informa de que otro de los temas abordados en la última reunión del 

Patronato del Centro ha sido el relativo a los proyectos de innovación docente. Actualmente el 

Centro carece de un programa propio en esa línea, lo que ocasiona que no sean perfeccionables las 

casillas relativas a este punto en la evaluación quinquenal. Se ha planteado pues al Patronato la 

creación de dicho programa, a lo que se ha mostrado favorable, con lo que se espera que el 

programa se ponga en marcha en los próximos meses en su primera convocatoria, con inicio 

tentativo de los proyectos en el curso 2023/2024. Dicha convocatoria contará con financiación, pues 

así lo recogen los presupuestos del Centro, aunque será modesta. Recuerda el Director que dadas 
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las características específicas del CUD-ENM (horarios, alumnado en régimen de internado, etc.) será 

difícil aquí implantar ciertas innovaciones (como podrían ser por ejemplo las metodologías de aula 

invertida), con lo que no va a valer cualquier tema, aunque espera que haya muchos temas 

adecuados. 

 

      Continuando con su informe, el Director indica que otro de los asuntos de personal que no se 

han abordado en el Patronato, pero están en la hoja de ruta del Centro es el de las exenciones / 

desgravaciones docentes, que hasta ahora no se han podido implantar por las limitaciones en la 

plantilla existente. Indica el Director que, si para el verano se completa la plantilla del Centro, se 

planteará la implantación de un sistema de desgravaciones docentes que no será general, pero sí se 

aplicará a determinados puestos (como podrían ser por ejemplo las coordinaciones de máster, 

calidad o investigación) que además son habitualmente reconocidos por las universidades. En caso 

de ser posible la implantación de este sistema, el objetivo sería que el próximo POD ya lo tenga en 

consideración. 

 

     Otro de los temas abordados en la última reunión del Patronato del Centro ha sido el referido a 

los asuntos económicos. En particular, se presentó en esta reunión la previsión de ejecución 

presupuestaria del ejercicio 2022 y se abordó el tema de la minoración de créditos presupuestarios 

en 2023. En relación con este último punto, el Director informa que nos han concedido 

aproximadamente 1 M€ menos de lo solicitado, y que el presupuesto se ha estado minorando varios 

años sucesivamente. Dado que aproximadamente el 87% de nuestro presupuesto va destinado al 

pago de nóminas y el resto son casi todos gastos fijos, se ha tenido que echar mano de remanentes 

de ejercicios anteriores para cubrir el déficit. Sin embargo, los remanentes están acabándose, con lo 

que, en el próximo ejercicio, de seguir esta tendencia, entraríamos en pérdidas. Se ha informado a 

DIGEREM de esta situación, solicitando que finalicen las minoraciones presupuestarias en este 

ejercicio y los venideros. Como respuesta, DIGEREM ha indicado que existe compromiso por parte 

del MINISDEF de que en años sucesivos el presupuesto sea el que corresponde a los gastos del 

Centro con la plantilla completa. 

 

    Continúa el Director su informe sobre los asuntos económicos tratados en la reunión del 

Patronato, informando de que la ENM ha planteado al Almirante Jefe de Personal (ALPER) que se 

subvencione parcialmente el coste del menú en el comedor para reducir su precio en 3,25€ (en otras 

dependencias de la Armada existe esta subvención cuando, por las características del destino, debe 

trabajarse mañana y tarde). Indica el Director que, teniendo esto en consideración, se ha propuesto 

al Patronato hacer lo mismo en el CUD-ENM, a lo que el Patronato ha dado el visto bueno, con el 

objetivo de que no haya agravio comparativo. Hay expectativa de que esta subvención empiece a 
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funcionar a partir de enero de 2023. El Director invita a hacer un uso responsable de la misma, pues 

la cantidad asignada a cubrirla es resultado de una estimación, y es fija, con lo que no podríamos 

salirnos de lo presupuestado en esta partida. 

 

     A continuación, cede el Director la palabra a la Subdirectora del Centro, para que amplíe la 

información al respecto de convocatorias de quinquenios y sexenios, y sello EUR-ACE. La 

Subdirectora comienza su intervención recordando que en abril de 2020 EUR-ACE concedió al 

Centro su sello de calidad con prescripciones, y que dicho sello vence el 24 de abril de 2023. Por 

ello, en diciembre de 2022 es necesario remitir un informe sobre el cumplimiento de dichas 

prescripciones (verificando que hemos hecho aquello a lo que nos comprometimos). Recuerda la 

Subdirectora que la profesora Dña. Rosa Devesa Rey, en su papel de Coordinadora de Calidad, está 

guiando el proceso y pide a todo el profesorado que colabore con ella remitiendo la información 

necesaria, tanto la relativa a modificaciones obligatorias, como la de cualesquiera acciones 

adicionales que puedan ser de interés. Solicita también la Subdirectora que se delegue en la 

Comisión de Calidad del Centro la aprobación del informe final a remitir a la comisión EUR-ACE, 

aunque aclara que dicho informe se pondrá a disposición de los miembros de la Junta de Centro 

para su consulta. Esta petición se aprueba por asentimiento. 

 

     Continúa la Subdirectora su intervención informando acerca de las convocatorias de quinquenios 

y sexenios.  En cuanto a la de sexenios, indica que se espera que se publique a lo largo del día de 

hoy, pero sujeta a los plazos marcados por la convocatoria de ANECA (típicamente se cierra a 

finales de enero o principios de febrero). Como principal novedad, esta convocatoria no distingue 

entre profesores Ayudantes Doctores y Contratados Doctores: todos los que sean evaluados 

favorablemente verán reconocidos sus complementos. En cuanto a la convocatoria de quinquenios, 

informa la Subdirectora de que está preparada para su publicación, pero pide a los representantes 

de los trabajadores que consulten con sus representados si prefieren que la convocatoria se 

publique ya, o que se espere a los últimos días hábiles de diciembre, para que el plazo de solicitud 

previsto llegue hasta bien entrado el mes de enero. Recuerda la Subdirectora que, en el caso de los 

quinquenios, el pago del complemento no está contemplado para los profesores Ayudantes 

Doctores en el actual reglamento de retribuciones. Aunque podría llegar a pagarse si, como parte 

del proceso de negociación del MINISDEF con la CECIR, se reconociese en el futuro este 

complemento. En cualquier caso, aconseja a los profesores Ayudantes Doctores que lo soliciten, 

pues de resultar la solicitud favorable, en el momento en que estos profesores transiten a figuras 

indefinidas empezarían a cobrar los complementos asociados. 
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     El siguiente punto sobre el que informa la Subdirectora es el de las becas Fulbright. De cara a 

publicar la oferta otoño 2024 (para incorporar un/a docente en el curso 2024-2025) se suele generar 

un listado de líneas de investigación de interés para el Centro. Aunque ya existe tal listado de 

anteriores convocatorias, convendría actualizarlo, para lo que la Coordinadora de Asuntos 

Internacionales, profesora Dña. Alicia Vázquez Carpentier enviará un correo a todo el PDI. Dado que 

el plazo para enviar esta información finaliza el próximo martes 13 de diciembre, ruega la 

Subdirectora que no se demore la respuesta a dicho correo. 

       

     Se dirige a continuación la Subdirectora a los representantes del alumnado presentes en la Junta 

de Centro para informarles de que las encuestas docentes se encuentran abiertas hasta el próximo 

23 de diciembre. Ruega que hagan llegar a sus compañeros esta información, recordándoles la 

importancia de cubrirlas. Así mismo, pide a los profesores que difundan también la información 

entre sus alumnos, especialmente aquellos que impartan docencia en tercer curso, pues este curso 

ya ha terminado sus exámenes finales. 

 

     Con esta intervención, finaliza la exposición del segundo punto del Orden del día. 

 

3. Presentación del Plan anual 2023. 

 

      Retoma la palabra el Director del CUD-ENM para proceder a la exposición del tercer punto del 

Orden del día. Informa de que otro de los temas abordados en la reunión del Patronato del CUD-

ENM fue el del Plan Anual 2023. Indica que todos los organismos públicos están sometidos a dos 

mecanismos de control: el control de eficacia y el mecanismo de supervisión continua. Como parte 

del mecanismo de control de eficacia es necesario preparar un plan plurianual (con una finalidad 

similar al plan estratégico de una empresa), que se desglosa a su vez en planes anuales. Así pues, 

hace un año el Centro presentó su plan trienal 2022-2024, del que se deriva el plan anual 2023. Este 

plan, siguiendo las indicaciones de DIGEREM, se divide en tres líneas estratégicas: docencia, 

investigación y gestión, cada una de las cuales se divide a su vez en objetivos estratégicos, que se 

alcanzan al final del trienio llevando a cabo una serie de actuaciones concretas y actividades 

anuales, que llevan asociadas unos indicadores que permiten medir si se han llevado a cabo con 

éxito o no. Estos planes se presentan al Patronato y deben llevar la firma del DIGEREM, hecho lo 

cual, se hacen públicos en la web del Centro. Aclara el Director que el plan de 2023 es muy parecido 

al de 2022, con las mismas líneas y objetivos, aunque cambian algunas actuaciones (por ejemplo, 

porque ya se han completado). Pide a los interesados que revisen la documentación que se ha 

distribuido a todos los miembros de la Junta de Centro (y que se anexa a la presente acta, véanse 
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Anexo II y Anexo III) y en caso de que surja cualquier duda, queda a su disposición para poder 

resolverlas. 

 

4. Presentación de la Normativa de áreas estratégicas y líneas prioritarias de investigación 
del CUD-ENM. 
 

      Continúa su intervención el Director del CUD-ENM con la exposición del punto cuarto del Orden 

del día, relativo a la Normativa de áreas estratégicas y líneas de investigación, que se ha distribuido 

previamente a todos los miembros de la Junta de Centro (y se incluye como Anexo IV de la presente 

acta). Indica el Director que en anteriores versiones de dicha normativa ya se habían especificado 

una serie de áreas estratégicas, aunque se ha añadido en esta última versión una nueva: 

“Combatiente” a sugerencia de la Subdirectora del Centro. Recuerda además que las líneas de 

investigación a desarrollar deben ser de interés para la Defensa, la Paz y/o la Seguridad. Esto no 

impide que las líneas puedan ser duales, de interés civil / militar, y que se pueda seguir 

colaborando con grupos externos de investigación, pero también hay que evolucionar hacia temas 

específicos, con el objetivo de tener nuestra propia investigación dentro del CUD-ENM. Aclara el 

Director que lo que se recoge en el documento son grandes áreas, no líneas específicas, con el 

objetivo de que todo el personal docente e investigador pueda encajar y reorientar su actual 

actividad investigadora hacia temas de interés y (al menos) de aplicación dual. La intención es dar 

uno o dos años de plazo transitorio para permitir esta adaptación, pero en el futuro el objetivo es 

especificar temas más cerrados, más parecidos a líneas que a áreas, ajustando poco a poco, aunque 

sin llegar a ser una lista totalmente cerrada de temas, para proporcionar algo de flexibilidad y 

permitir evolucionar y cambiar líneas a medida que cambien las perspectivas de financiación de 

estas. 

 

5. Aprobación, si procede, de la propuesta de concesión para el Premio Extraordinario de 

Graduado en Ingeniería Mecánica (promoción que egresó en el curso académico 2021-

2022). 

 

      Para la exposición del quinto punto del Orden del día, toma la palabra la Subdirectora del 

Centro, que comienza indicando que la documentación específica de este punto se ha distribuido 

previamente a los miembros de la Junta de Centro (y se incluye como Anexo V de la presente acta). 

Recuerda que la propia Junta designó un tribunal para la evaluación de candidaturas al Premio 

Extraordinario de Graduado en Ingeniería Mecánica, y que a este tribunal se le envió como 

documentación un ranking con posibles candidatos. De ellos, el tribunal ha seleccionado al primero: 

D. José María Gil Carbonell, designando además a dos suplentes. Informa la Subdirectora de que el 

premio ha estado muy competido, siendo las diferencias en nota media entre los candidatos de 
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apenas unas milésimas. Se espera que el galardonado acuda en enero (en la festividad de Sto. Tomás 

de Aquino) a la entrega de premios que organiza la Universidad de Vigo. 

 

6. Aprobación, si procede, de los horarios del segundo cuatrimestre del grado en ingeniería 

mecánica del curso 2022-2023. 

 

      Toma la palabra el Director del CUD-ENM para exponer que, durante la última reunión del 

Patronato del Centro, el Almirante Director de Enseñanza Naval (ADIENA) manifestó su inquietud 

sobre el régimen horario tan apretado de los alumnos (que el Director describe brevemente). Tanto 

el ALPER como el DIGEREM reconocen también este hecho. Teniendo esto en cuenta, se solicitó que 

se llevase a cabo un estudio de la situación por parte de la Jefatura de Estudios de la ENM y el CUD-

ENM, con el objetivo de llevar a cabo un proceso de racionalización de los horarios sin que la 

calidad académica se vea afectada. Como consecuencia de esto, se recibe la semana pasada un 

borrador de horarios elaborado por Jefatura de Estudios en el que se propone cambiar el horario 

lectivo para el segundo cuatrimestre del curso 2022-2023 pasando a un modelo de 5+3 (5 horas 

lectivas por la mañana y 3 por la tarde) en lugar del 6+3 del primer cuatrimestre. Este modelo 

presenta algunas ventajas: vuelve el horario de bocadillo tras la segunda clase, da algo más de 

tiempo para comer dejando a continuación un pequeño descanso, y permite acabar las actividades a 

las 18:10h por las tardes. Informa además el Director de que el borrador recibido ha sido analizado 

en la reunión de Junta de Coordinación ENM / CUD-ENM esta misma mañana, y dado que parece que 

este cuatrimestre sí sería viable su implantación (a diferencia del primero, con calendario mucho 

más apretado), que la propuesta no supone un cambio sustancial en los horarios del Centro, y que 

puede suponer una mejora en las condiciones de vida del alumnado, se ha considerado apropiada la 

propuesta.  

 

      Cede a continuación el Director la palabra al Secretario del Centro, para que ofrezca más 

información sobre la propuesta. El Secretario detalla las características principales del nuevo 

horario propuesto: horas de inicio y fin, franjas de estudio, recuperación y tutorías por las tardes 

(en especial los lunes), cambios en el horario del viernes, donde se planifican tres periodos lectivos 

adelantando las actividades de régimen interior, se vuelve al anterior horario de bocadillo tras dos 

periodos lectivos, etc. También reincide en que la motivación principal para proponer este cambio 

en el horario lectivo es intentar mejorar las condiciones de vida del alumnado, fundamentalmente 

en dos aspectos: más tiempo para comer, y posibilidad de finalizar actividades antes por la tarde. 

Por contra, los periodos de estudio se han compactado y llevado a la tarde, tras la finalización de 

actividades, lo que es posible que para el alumno suponga una ventaja (los estudios sueltos se 

aprovechan menos) pero a cambio dificulta llevar a cabo actividades como tutorías, PAT o 
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revisiones que se solían llevar a cabo en esos huecos. Aclarados estos puntos, el Secretario propone 

para aprobación los horarios tal como se han distribuido, lo que se acuerda por asentimiento. Se 

adjuntan estos horarios como Anexo VI de la presente acta. 

 

      Se producen a continuación varias intervenciones de miembros de la Junta de Centro sobre 

temas relacionados con los horarios y calendarios académicos: 

 

• El profesor D. Pablo Falcón Oubiña interviene para comentar que el primer cuatrimestre 

tiene un calendario muy apretado, y pregunta si no sería viable pasar al calendario habitual 

en nuestra universidad de adscripción, con los exámenes en enero tras el periodo vacacional 

navideño. Le contesta la Subdirectora del Centro, indicando que inicialmente en el curso 

2010-2011 los exámenes tenían lugar en enero, pero que se percibió que era un modelo 

injusto para los alumnos que vivían lejos y apenas podían desplazarse a sus domicilios, pues 

se les pedía que trabajasen en su periodo vacacional sin que este esfuerzo computase en 

ningún sitio. Por ello, se llevó a cabo una encuesta entre el alumnado y otros grupos de 

interés, mostrándose todos a favor de llevar a cabo un cambio en el plan de estudios 

redistribuyendo la carga y asignaturas (cambiando, por ejemplo, Informática para la 

Ingeniería de cuatrimestre), para que se pudiesen llevar a cabo los exámenes antes del 

permiso navideño. Añade la Subdirectora que llevar los exámenes a enero impactaría 

también en el embarque en el “Juan Sebastián de Elcano”, cursos de suspensos, alumnos con 

asignaturas matriculadas de otros cursos, etc. por lo que todo ello complica el desarrollo de 

esta propuesta. 

• El profesor D. José Antonio González Prieto interviene para relatar sus dificultades a la hora 

de poder realizar cursos de formación durante el primer cuatrimestre, debido a lo apretado 

del horario lectivo. Lamenta el posible impacto que esto tiene en las evaluaciones 

quinquenales y pregunta si no sería viable solicitar a la Universidad de Vigo que repitan los 

cursos el primer y el segundo cuatrimestre. Le responde la Subdirectora que no le consta 

que haya ninguna directiva por parte de la Universidad de Vigo para concentrar los cursos 

de formación en el primer cuatrimestre y que, de hecho, algunos de los cursos que tienen 

alta demanda (ej.: Moodle, propiedad intelectual) tienen más de una edición. Anima también 

a apuntarse en los cursos de formación de idiomas que se imparten en el Centro, que se 

reconocen de cara a la evaluación docente. Añade el Director del Centro que, si varios 

profesores están interesados en la realización de un curso determinado, por favor, trasladen 

a Dirección la demanda, pues se podría intentar gestionar con la Universidad de Vigo la 

posible impartición específica para personal del CUD-ENM. 
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• El profesor D. Arturo González Gil interviene para consultar por la posibilidad de reducir un 

poco el plazo dedicado a los exámenes ordinarios con la intención de ganar algo más de 

tiempo para las actividades académicas del primer cuatrimestre. Le contesta la Subdirectora 

indicando que se han utilizado únicamente cuatro días hábiles para dichos exámenes. Si se 

compactan más, aumenta el riesgo de que haya alumnos con varios exámenes a la vez, o por 

la mañana y por la tarde del mismo día. Recuerda que al final son pocas las asignaturas que 

no requieren llevar a cabo examen ordinario (que sería lo que ayudaría a reducir días de este 

periodo). Añade también que estos exámenes no existen en la Universidad de Vigo, pero no 

se pueden eliminar en el Centro (pues hay una Instrucción de la Subsecretaria de Defensa al 

respecto). Aunque existiría la posibilidad de realizar exámenes los sábados por la mañana 

(como se hace en la universidad de adscripción), hasta ahora el Centro no ha querido 

explorar esta opción. Por último, recuerda también la Subdirectora que algunas asignaturas 

tienen alumnos matriculados de varios cursos (por ejemplo, Cálculo II de hasta cuatro 

cursos distintos) lo que dificulta todavía más la tarea de planificar los exámenes. Interviene 

en este punto el Director del Centro para indicar que se puede evaluar la necesidad de tener 

cursos de suspensos para alumnos en algunos casos particulares (por ejemplo, cursos 

unipersonales de alumnos que han sacado un cero como calificación como consecuencia de 

no haber seguido una asignatura). Estos cursos son algo graciable que se le puede conceder a 

quien lo merezca, pues su impartición complica la planificación académica. Por otro lado, 

recuerda que, si lo que se pretende es ampliar el periodo lectivo del primer cuatrimestre 

habría que volver a redistribuir asignaturas pues, como se indicó con anterioridad, el actual 

plan de estudios está diseñado teniendo en cuenta que el primer cuatrimestre es más corto. 

• La profesora Dña. Lorena González Gil interviene para proponer que se mantengan los 

exámenes finales de evaluación continua antes de Navidad, llevando los exámenes ordinarios 

a la vuelta del permiso vacacional, de forma que el cambio afectaría sólo a aquellos alumnos 

con asignaturas pendientes en evaluación continua, que tuvieran que hacer ordinarios. Esta 

propuesta es secundada también por el profesor D. Arturo González Gil, que añade que se 

ganaría así una semana para que el primer cuatrimestre fuese algo más holgado. Interviene 

la Subdirectora que considera que, hoy en día esta propuesta no es viable, por un lado, 

porque las notas de exámenes ordinarios se incluyen en las actas que cierran en enero y, por 

otro, porque la primera semana después del permiso navideño hay clases del segundo 

cuatrimestre, que habría que recolocar de algún modo. 

• El GM2 Pedro Palacios Guerrero interviene para comentar que cree que el alumnado 

preferiría no tener exámenes después del permiso navideño, pero que, si se considera 

necesario, lo puede consultar con sus compañeros. Por otro lado, muestra su preocupación 

sobre la posible supresión de los cursos de suspensos a los compañeros que hayan sacado 
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un cero en una asignatura, pues argumenta que hay casos en los que esto simplemente 

denota una estrategia para maximizar los resultados obtenidos en otras asignaturas. 

Interviene la Subdirectora para indicar que efectivamente, en algunos casos (por ejemplo, en 

alumnos que tienen asignaturas pendientes de otros cursos) se trata de una estrategia 

legítima. Aclara además que lo de no conceder cursos de suspensos a alumnos con un cero 

no se aplicaría a todo el mundo, sino simplemente a aquellos alumnos que lo han obtenido 

por haber renunciado a cursar la asignatura sin causa aparente. 

• La profesora Dña. Alicia Vázquez Carpentier interviene para preguntar si el cambio del 

horario lectivo se va a aplicar sólo el segundo cuatrimestre, y si se va a volver al modelo 

anterior en el primero, a lo que responde la Subdirectora del Centro indicando que este tema 

no se ha abordado, y que en el primer cuatrimestre se podría ir a algún modelo alternativo 

(por ejemplo, 5+4) que mantenga los 9 periodos lectivos diarios del modelo 6+3 y, además, 

ofrezca alguna mejora en la racionalización de horarios (por ejemplo, del comedor). 

• Interviene de nuevo la profesora Vázquez Carpentier para indicar que en el pasado se había 

hablado de compactar en la medida de lo posible las clases por la mañana, dejando pocas 

por la tarde, pues por las tardes los estudiantes prestan menos atención, al estar más 

cansados. El nuevo modelo de horario propuesto parece que contradice esta línea de 

actuación. Le responde la Subdirectora que, con el nuevo modelo, los alumnos estarán 

menos cansados por la tarde, pues tienen una hora menos de clase por la mañana. Indica 

que no se pueden eliminar por completo las clases de la tarde, pues no cabría toda la 

docencia planificada. Aclara que, si algún profesor contaba con no tener clase hasta las 

16:15h y le viene mal ahora comenzar a las 15:30h que lo diga, y se intentará buscar alguna 

solución (como intentar planificarla más tarde). Comenta también que otra opción para 

compactar las clases por la mañana sería comenzar la actividad académica a las 7:30h (en 

otras Academias se hace) pero que de momento esa opción no está sobre la mesa. 

 

      Interviene por último el Director del CUD-ENM para cerrar este punto del Orden del día 

indicando que el cambio de horarios lectivos tiene un carácter experimental: se va a dar un paso 

desde algo que sabemos que funciona, más relajado en cuanto a la planificación al tener más 

huecos intermedios disponibles, a algo más compacto, que no sabemos qué resultado va a dar. 

Vamos a probar con el objetivo de intentar mejorar las condiciones de vida del alumnado 

manteniendo, en la medida de lo posible, el horario de 8:15h a 18:10h. Es posible que este cambio 

conlleve efectos colaterales, el que tenga pegas que lo manifieste y se intentará resolverlas. En mayo 

/ junio se evaluará el funcionamiento de este nuevo modelo y veremos si se mantiene o es necesario 

realizar alguna modificación. 



 

 
 
  

 

 
 

 

13 
 

Acta de Junta de Centro Ordinaria de 9 de diciembre de 2022  

CENTRO UNIVERSITARIO 
DE LA DEFENSA  

EN LA ESCUELA NAVAL MILITAR 
 

 
 

7. Aprobación, si procede, del listado de asignaciones TFG-director/es-alumno para el curso 
2022-2023. 

8. Aprobación, si procede, de la modificación de la plantilla de la memoria de TFG. 
 

      La exposición de los epígrafes séptimo y octavo se realiza de manera conjunta por la 

Coordinadora de Trabajo Fin de Grado (TFG), profesora Dña. Rocío Maceiras Castro. Con respecto al 

primer documento informa la Coordinadora de que no se han recibido alegaciones respecto al 

listado provisional inicialmente difundido entre el profesorado y alumnado de TFG, por ello 

propone su aprobación sin cambios. 

      Interviene en este punto la Subdirectora del Centro para recordar que es bueno que los tutores 

busquen momentos en los que la quinta brigada esté disponible para poder quedar con ellos y tener 

una primera reunión sobre el trabajo fin de grado antes de que los alumnos se marchen de permiso 

navideño. En cualquier caso, recomienda esperar a la finalización de los exámenes finales de 

evaluación continua. 

      Retoma la palabra la Coordinadora de TFG para informar de que la modificación de la rúbrica de 

TFG, acometida con anterioridad, implica introducir nuevos aspectos a considerar en el desarrollo 

del trabajo, tales como las implicaciones sociales, económicas y/o ambientales y los aspectos éticos 

y sociales. Es por ello por lo que ha sido necesario modificar la plantilla de TFG (en particular, los 

anexos), para recoger estos aspectos. Se ha compartido previamente un borrador de la propuesta 

con los miembros de la Junta de Centro, y se han recibido algunas pequeñas propuestas de 

modificación que serán tenidas en consideración. Dado que no se trata de cambios sustanciales, se 

propone la aprobación del documento, considerando además que la versión definitiva se adjuntará 

al acta de esta sesión de Junta de Centro. 

      Sin más comentarios, ambos documentos se aprueban por asentimiento y se adjuntan al acta 

como Anexos VII y VIII, respectivamente (en el caso del Anexo VIII en su versión enmendada). 

       

9. Aprobación, si procede, de la modificación del calendario de exámenes de primer 
cuatrimestre del Máster DIRETIC para el curso 2022-2023. 

10. Aprobación, si procede, del horario de la fase presencial de primer cuatrimestre del Máster 
DIRETIC para el curso 2022-2023. 

11. Aprobación, si procede, del listado de asignaciones TFM-director/es-alumno del Máster 
DIRETIC para el curso 2022-2023. 

12. Aprobación, si procede, de los tribunales de TFM del Máster DIRETIC para el curso 2022-
2023. 

13. Aprobación, si procede, del horario de la fase telemática de segundo cuatrimestre del 
Máster DIRETIC para el curso 2022-2023. 

 

      La exposición de los epígrafes del noveno al decimotercero se realiza de manera conjunta por la 

Coordinadora del Máster Universitario en Dirección TIC para la Defensa (DIRETIC), profesora Dña. 

Milagros Fernández Gavilanes, que comienza su intervención indicando que la documentación 
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asociada a los mismos se ha distribuido con anterioridad a todos los miembros de la Junta de 

Centro. En cuanto a los puntos noveno y décimo, informa la Coordinadora que el máster DIRETIC se 

desarrolla en modalidad semipresencial: tras la fase a distancia desarrollada entre septiembre y 

diciembre, los alumnos vendrán a la ENM en enero, por lo que es necesario publicar un calendario 

para dicha fase presencial, así como para los exámenes que tendrán lugar en la misma. Informa 

además que está previsto que los alumnos realicen hasta tres visitas académicas durante dicha fase 

presencial (incluyendo al CESGA -Centro de Supercomputación de Galicia-, Navantia y Emetel) a las 

que los profesores del Centro están invitados. Más adelante se enviarán correos para sondear el 

interés existente. 

      En cuanto a los epígrafes decimoprimero y decimosegundo informa la Coordinadora que los 

alumnos tienen de plazo hasta el próximo 16 de diciembre para modificar los títulos de sus 

trabajos fin de máster, por lo que es posible que se produzca alguna modificación sobre la 

documentación distribuida. Por ello, solicita delegar en la Comisión Académica del Máster la 

aprobación de estos posibles cambios, solicitud que los miembros de la Junta de Centro aprueban 

por asentimiento. 

      En cuanto al punto decimotercero, aclara la coordinadora que se trata del horario previsto para 

la fase a distancia del segundo cuatrimestre, que se desarrollará entre los meses de febrero y mayo. 

      Sin más comentarios, todos documentos se aprueban por asentimiento y se adjuntan al acta 

como Anexos IX al XIII, respectivamente.  

 

14. Aprobación, si procede, de informes sobre actividad docente. 

 

    Toma la palabra el Secretario del Centro para informar de que se han recibido una serie de 

solicitudes de informes sobre la actividad docente (incluidas en la presente acta como Anexo XIV), 

que se han distribuido a los miembros de la Junta de Centro. En particular, han solicitado la emisión 

del informe (en distintos periodos) los siguientes profesores: 

 

• Dña. Débora Cores Carrera 

• D. José Pablo González Coma 

• Dña. Lorena González Gil 

• D. Javier Martínez Torres (actualmente personal de la Universidad de Vigo) 

• D. Javier Pérez Vallejo 

• D. Francisco Manuel Troncoso Pastoriza 

• D. Jesús del Val García 

• Dña. Alicia Vázquez Carpentier 
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    Para todos ellos, el Secretario propone la emisión de informe favorable, lo que se aprueba por 

asentimiento. 

 

15. Asuntos de trámite. 

 

No hay. 

 

16. Ruegos y preguntas. 

 

No se plantean. 

 

Y sin otros asuntos que tratar, la sesión finaliza a las 13:35 horas del 9 de diciembre de 2022. 

 

 

              El Director del CUD-ENM           El Secretario del CUD-ENM 

 

 

 

 

 

                    José Martín Davila              Norberto Fernández García 
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Asistentes: 
 
PRESIDENTE 
D. José Martín Davila 
Director del CUD-ENM 
 
VOCALES 
Dña. Belén Barragáns Martínez 
Subdirectora del CUD-ENM 
D. Fernando González Valdivia 
Gerente del CUD-ENM 
 
D. Víctor Ángel Alfonsín Pérez 
D. Miguel Ángel Álvarez Feijoo 
Dña. María Álvarez Hernández 
D. Antón Cacabelos Reyes 
TN D. Pedro Carrasco Pena 
D. Carlos Casqueiro Placer 
Dña. Débora Cores Carrera 
Dña. Rosa Devesa Rey 
D. Jorge Eiras Barca 
Dña. Lara Febrero Garrido 
D. Jorge Feijoo Conde 
Dña. Milagros Fernández Gavilanes 
D. José Pablo González Coma 
CF D. Gerardo González-Cela Echevarría 
D. Arturo González Gil 
Dña. Lorena González Gil 
D. José Antonio González Prieto 
D. Guillermo Lareo Calviño 
Dña. Rocío Maceiras Castro 
D. Rubén Nocelo López 
D. Xavier Núñez Nieto 
D. José María Núñez Ortuño 
D. Carlos Pérez Collazo 
D. Javier Pérez Vallejo 
D. Iván Puente Luna 
Dña. Araceli Regueiro Pereira 
D. Miguel Rodelgo Lacruz 
D. Francisco Javier Rodríguez 
Rodríguez 
D. Andrés Suárez García 
D. Santiago Urréjola Madriñán 
D. Jesús del Val García 
Profesores del CUD-ENM 
 
STTE D. José Antonio Alabarces 
Peñalver 
D. Ricardo Rodríguez Piñeiro 
D. Pablo Sendín Raña 
PAS del CUD-ENM 
 
GM 2º Pedro Palacios Guerrero 
Alumnado del CUD-ENM 
 
SECRETARIO 
D. Norberto Fernández García 
Secretario del CUD-ENM 
 
AUSENCIA JUSTIFICADA: 
CF D. Federico Baeza Richer 
D. Pablo Falcón Oubiña 
Dña. Leticia Pérez Rial 
D. Francisco Troncoso Pastoriza 
Dña. Alicia Vázquez Carpentier 
ASP 1º Óscar Fernández Istillarte 

       La sesión se desarrolla telemáticamente en la “Sala de 

Xuntas 1” de la plataforma Campus Remoto de la Universidad 

de Vigo, y da comienzo a las 12:20 horas del 19 de diciembre 

de 2022, presidida por el Director del CUD-ENM, D. José 

Martín Davila, y con los asistentes que figuran al margen. En 

la misma se desenvuelve el único punto del Orden del día 

previsto en la convocatoria de 15 de diciembre de 2022. 

 

1. Aprobación, si procede, de propuesta de modificación 

del calendario de exámenes ordinarios del Grado en 

ingeniería mecánica del primer cuatrimestre del curso 

2022/2023. 

 

      El Secretario del CUD-ENM, profesor D. Norberto 

Fernández García, expone que los alumnos que tienen la 

asignatura Ingeniería de Materiales de tercer curso pendiente, 

siguiendo el procedimiento pertinente, han solicitado cambiar 

la fecha del examen ordinario de dicha asignatura (Anexo I). 

En particular, la fecha inicialmente prevista en el calendario 

previamente aprobado era el martes 20 de diciembre por la 

mañana, y se propone trasladar dicho examen al miércoles 21 

de diciembre por la mañana. Se somete a consideración de los 

miembros de la Junta de Centro esta propuesta, que es 

aprobada por asentimiento. Se incluye el nuevo calendario 

como Anexo II de la presente acta. 

      Toma la palabra la Subdirectora del Centro, profesora 

Dña. Belén Barragáns Martínez, para indicar que, en una 

próxima Junta de Centro, se va a proponer un cambio en el 

procedimiento de modificación del calendario de exámenes, 

para evitar que se produzcan peticiones de última hora, 

exigiendo que haya un plazo límite para hacer la solicitud. 

Interviene a continuación el Director del CUD-ENM, D. José 

Martín Davila, para agradecer la asistencia a todos los 

presentes y desear unas felices fiestas a todos los miembros 

de la Junta de Centro.  
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Y sin otros asuntos que tratar, la sesión finaliza a las 12:25 horas del 19 de diciembre de 

2022. 

 

 

              El Director del CUD-ENM           El Secretario del CUD-ENM 

 

 

 

 

                    José Martín Davila              Norberto Fernández García 
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Asistentes: 
 
PRESIDENTE 
D. José Martín Davila 
Director del CUD-ENM 
 
VOCALES 
Dña. Belén Barragáns Martínez 
Subdirectora del CUD-ENM 
D. Fernando González Valdivia 
Gerente del CUD-ENM 
CC D. Juan Abal Rodríguez 
Secretario de Estudios de la ENM (en 
sustitución del Subdirector-Jefe de  
Estudios de la ENM) 
 
D. Víctor Ángel Alfonsín Pérez 
D. Miguel Ángel Álvarez Feijoo 
Dña. María Álvarez Hernández 
D. Antón Cacabelos Reyes 
D. Carlos Casqueiro Placer 
Dña. Débora Cores Carrera 
Dña. Rosa Devesa Rey 
D. Jorge Eiras Barca 
D. Antonio Eirís Barca 
D. Pablo Falcón Oubiña 
Dña. Lara Febrero Garrido 
D. Jorge Feijoo Conde 
Dña. Milagros Fernández Gavilanes 
D. Iván Garrido González 
D. José Pablo González Coma 
CF D. Gerardo González-Cela Echevarría 
D. Arturo González Gil 
Dña. Lorena González Gil 
D. José Antonio González Prieto 
Dña. Rocío Maceiras Castro 
D. Rubén Nocelo López 
D. Xavier Núñez Nieto 
D. Javier Pérez Vallejo 
Dña. Araceli Regueiro Pereira 
D. Miguel Rodelgo Lacruz 
D. Francisco Javier Rodríguez 
Rodríguez 
D. Andrés Suárez García 
D. Francisco Troncoso Pastoriza 
D. Santiago Urréjola Madriñán 
D. Jesús del Val García 
Profesores del CUD-ENM 
 
STTE D. José Antonio Alabarces 
Peñalver 
Dña. Nieves Cuíñas Domínguez 
D. Pablo Sendín Raña 
PAS del CUD-ENM 
 
SECRETARIO 
D. Norberto Fernández García 
Secretario del CUD-ENM 
 
 
AUSENCIA JUSTIFICADA: 
D. Guillermo Lareo Calviño 
D. José María Núñez Ortuño 
D. Carlos Pérez Collazo 
Dña. Leticia Pérez Rial 
D. Iván Puente Luna 

       La sesión se desarrolla presencialmente en el Salón de 

Grados del Centro Universitario de la Defensa, y da comienzo 

a las 10:05 horas del 10 de marzo de 2023, presidida por el 

Director del CUD-ENM, D. José Martín Davila, y con los 

asistentes que figuran al margen. En la misma se desenvuelve 

el Orden del día previsto en la convocatoria de 3 de marzo de 

2023. 

 

1. Aprobación de actas anteriores (reunión ordinaria del 

9 de diciembre de 2022 y reunión extraordinaria del 

19 de diciembre de 2022). 

 

      El Secretario del CUD-ENM, profesor D. Norberto 

Fernández García, expone que se han enviado a todos los 

miembros de la Junta de Centro los borradores de las actas 

correspondientes a la reunión ordinaria de 9 de diciembre de 

2022 y a la reunión extraordinaria de 19 de diciembre de 

2022 para revisión y sugerencia de correcciones o enmiendas. 

El Secretario informa también de que no se han recibido 

propuestas de modificación. Teniendo esto en cuenta, se 

aprueban por asentimiento ambas actas con la redacción 

existente, adjuntándose, respectivamente, como Anexo I y 

Anexo II. 

 

2. Informe del Director. 

 

      El Director del CUD-ENM comienza su intervención 

agradeciendo a todos los asistentes su presencia y dando la 

bienvenida a los profesores recientemente incorporados a la 

Junta de Centro: D. Iván Garrido González y D. Antonio Eirís 

Barca, así como al CC D. Juan Abal Rodríguez, que acude en 

representación de Jefatura de Estudios. Da la bienvenida 

también al CB1 D. Francisco García Limeres, que se ha 

incorporado al CUD-ENM en la labor de técnico de apoyo a la 

gestión de laboratorios docentes y de investigación (aunque 
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Dña. Alicia Vázquez Carpentier aclara que no es miembro de la Junta de Centro). 

 

 Comienza el Director su informe indicando que se trata de la primera Junta de Centro tras el 

final del periodo lectivo del primer cuatrimestre, y destacando que los resultados académicos de ese 

cuatrimestre han sido buenos en general, y especialmente buenos en el caso de la 1ª y 5ª brigadas. 

Aunque los primeros resultados del segundo cuatrimestre no han sido tan buenos en el caso de 

alguna de las brigadas, el Director se muestra positivo sobre su evolución futura, pues los 

resultados son aún preliminares, habiendo tiempo de reacción. Añade también que a finales de 

enero tuvo lugar la clausura de la V edición del Máster DIRETIC y del curso militar vinculado, y que, 

también en este caso, los resultados académicos han sido muy buenos. Por todo ello, agradece a 

profesorado, personal de administración y servicios y equipo directivo la labor realizada, 

destacando que dichos resultados suponen un modelo de éxito y la mejor carta de presentación a la 

hora de solicitar la implantación y realización de otras actividades en el Centro. Recuerda además la 

importancia de intentar mantener estos estándares de calidad aún con un sistema tan exigente para 

alumnado y profesorado como el implantado en el Centro. 

 

 Continúa el Director su informe abordando distintos puntos relativos a la actividad 

investigadora en el Centro: 

 

• Indica que se encuentran actualmente en ejecución distintos proyectos de investigación 

auspiciados por el Centro, y que se han recibido varias solicitudes nuevas en la última 

convocatoria, destacando las buenas puntuaciones obtenidas por estas en el proceso de 

evaluación en la ANECA. Informa de que está previsto que en septiembre de este año se abra 

una nueva convocatoria a este respecto. Recuerda que también están en ejecución las 

propuestas presentadas a la primera convocatoria de proyectos de infraestructura científica, 

e informa de que está previsto que entre mediados de marzo y mediados de abril de este 

año se publique una nueva convocatoria de este tipo, de forma que se pueda tener una 

estimación económica para el próximo presupuesto, que se presenta al Patronato para su 

aprobación en junio. 

• En lo que se refiere a la Normativa de creación de grupos de investigación, destaca que se ha 

creado ya el primer grupo (“Materiales para Edificación y Combustibles Alternativos 

(MEYCA)”) coordinado por la profesora Dña. Rocío Maceiras Castro. El Director le da su 

enhorabuena a ella y al resto de integrantes del grupo, deseándoles suerte, y destacando que 

se encuentran en estos momentos en marcha otras iniciativas para la constitución de 

grupos. Recuerda el Director que la investigación tiene un carácter esencial en los CUDs, 
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enmarcada en el contexto de grupos de investigación, según la normativa. En este sentido, 

informa de que se ha recibido recientemente desde DIGEREM un borrador de la futura 

normativa a este respecto, a aplicar en todos los CUDs, y que se espera que se publique 

como instrucción de la Subsecretaría de Defensa. Destaca que dicho borrador es similar a la 

normativa existente en el CUD-ENM en lo que a constitución de grupos se refiere y que, por 

tanto, probablemente los grupos existentes no necesitarán llevar a cabo un proceso de 

adaptación. 

• Informa a continuación el Director de que se espera que los grupos de investigación 

constituidos en el Centro puedan participar en las convocatorias de grupos de la Xunta de 

Galicia, aunque probablemente no en la próxima edición, pues nuestros grupos deben 

inscribirse en el registro de la Universidad de Vigo y se está estudiando el procedimiento 

para poder hacer esto. Destaca también el Director que el CUD-ENM es el único centro 

adscrito que ha solicitado esto a la Xunta, por eso es de esperar que lleven más tiempo las 

gestiones, pues es la primera vez que se llevan a cabo. 

• Informa también el Director de que el periodo de 3 años como coordinador de investigación 

del profesor D. Carlos Casqueiro Placer está próximo a concluir. El Director le agradece la 

esforzada labor llevada a cabo, que ha supuesto poner en marcha muchos procedimientos y 

convocatorias de nueva creación. Asimismo, el Director manifiesta sus mejores deseos para 

el profesor D. Arturo González Gil, que será su sustituto en dicha tarea de coordinación. 

 

 Finaliza con este punto el epígrafe relativo a la actividad investigadora, y continúa el Director 

informando sobre la convocatoria de innovación docente. Comienza indicando que ya se ha 

elaborado un primer borrador de dicha convocatoria, y que se han reservado fondos para ella en el 

presupuesto del Centro (aunque las cuantías comprometidas serán modestas). Se espera poder 

cerrar este borrador después de Semana Santa, con el objetivo de que los proyectos de la primera 

convocatoria puedan comenzar a ponerse en práctica en el curso 2023-2024. Pide el Director a todo 

el profesorado prudencia en las temáticas y metodologías propuestas, recordando las 

características específicas del Centro y su alumnado. 

 

 En cuanto a los asuntos de personal, comienza el Director informando de que se han resuelto 

los concursos de 2 plazas de profesor Ayudante Doctor (con la incorporación de los profesores D. 

Iván Garrido González y D. Antonio Eirís Barca) y los de 6 plazas de profesor Contratado Doctor 

(con la continuidad de los profesores Dña. Milagros Fernández Gavilanes, D. Jesús del Val García, D. 

Jorge Feijoo Conde, Dña. Lorena González Gil, D. Pablo Falcón Oubiña, y D. José Antonio González 

Prieto). A todos ellos el Director les da la enhorabuena, destacando sus buenas características 

humanas y profesionales. Como consecuencia de estos procesos selectivos, se crean 6 vacantes de 
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profesor Ayudante Doctor, que el Director espera convocar con la mayor brevedad, en cuanto lo 

autorice DIGEREM y el Ministerio de Hacienda. La intención es completar la plantilla al máximo que 

se pueda, con el objetivo de reducir la dedicación docente y tener cierto margen para poder 

implementar mecanismos de exención docente. En este sentido, el Director informa de que hay un 

borrador muy avanzado de normativa del Centro sobre este aspecto, que se pretende poner en 

marcha cuando la plantilla esté ya completa. En cualquier caso, subraya que la implantación de esta 

normativa será progresiva e incremental, pues su aplicación tiene una alta incidencia en el corto y 

medio plazo en la capacidad docente del Centro. 

 

 Continúa el Director su informe indicando que la Ley Orgánica del Sistema Universitario (LOSU) 

ha pasado los últimos trámites parlamentarios, y entrará en breve en vigor. Aún no se ha publicado 

en el BOE su texto definitivo, pero será necesario su estudio, pues puede tener impacto en los CUD, 

en las figuras de profesorado y capacidades docentes asociadas. Dependiendo de las tasas de 

temporalidad definidas, quizás incluso podría conllevar un incremento de plantilla. 

 

 El siguiente epígrafe abordado por el Director en su informe se refiere a la renovación del 

convenio de adscripción del CUD-ENM a la Universidad de Vigo. Recuerda el Director que el 

convenio de adscripción se creó en el año 2009 y fue renovado en 2019. Este año tocaría una nueva 

renovación, pero dado que es necesario retocar y actualizar ciertos aspectos (p.ej.: los relativos a la 

protección de datos personales) DIGEREM ha tomado la decisión de firmar un nuevo convenio 

(aunque similar en contenidos al anterior). Se espera que el nuevo convenio esté listo y firmado 

antes de final de este año, pues el convenio actualmente vigente caduca el próximo 7 de noviembre. 

 

 En este punto el Director cede la palabra a la Subdirectora del Centro, profesora Dña. Belén 

Barragáns Martínez, para que aborde temas relativos al Plan de Ordenación Docente (POD) del 

Centro. La profesora Barragáns indica que ya se está trabajando con la Jefatura de Estudios de la 

ENM en la elaboración del calendario académico, en base a las directrices recibidas de DIGEREM. El 

número de admitidos para el próximo curso de estima será similar al actual (aunque no está 

confirmado formalmente, esta es la hipótesis de trabajo). Con estos datos se comenzará con la 

preparación de la Planificación Docente Anual (PDA), que refleja los grupos de clase para cada 

materia, y del POD, que asigna profesores a esos grupos. Destaca la Subdirectora que el próximo 

curso supone una vuelta a la normalidad en el sentido en que el crucero del buque escuela “Juan 

Sebastián de Elcano” se desarrollará en las fechas habituales y que, en lo que a cambios en la 

titulación se refiere, se habrán completado ya los de primer curso, con lo que no habrá impacto 

hasta que sea necesario implantar el cuarto curso del nuevo plan de estudios. Informa además la 

Subdirectora de que tendremos probablemente profesor Fulbright (dado el perfil del candidato, 
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seguramente para impartir la asignatura de Ingeniería Térmica, que además ya se ha impartido 

alguna vez en inglés en el pasado), lo que también tendrá impacto en el POD. Teniendo todo esto en 

cuenta, la Subdirectora pide a todo el profesorado que, si tienen comentarios o peticiones 

específicas sobre el POD, se los remitan en los próximos 15 días con copia a la Secretaría 

Académica. Se intentará atender en la medida de lo posible a estas peticiones (aunque no siempre 

será viable). 

 

 Continúa la Subdirectora su intervención indicando que, debido a la realización de TFGs, hay 

mucha actividad en los laboratorios de investigación y, por ello, es necesario extremar el cuidado de 

los equipos (como, por ejemplo, las impresoras 3D). Un uso inapropiado de estos equipos puede 

resultar en que queden inoperativos, con los consiguientes costes de reparación y la imposibilidad 

de hacer uso de ellos para otros fines (p. ej.: investigación). También la limpieza de los laboratorios 

es otro aspecto a considerar. Aunque no se trate de una tarea específica de los profesores o el 

alumnado, pide a todos los usuarios sentido común en el uso de equipos e instalaciones: si hay 

alumnos que tengan que desarrollar su TFG en algún laboratorio, es necesario supervisarlos y darle 

instrucciones sobre el manejo de equipos, eliminación de residuos, etc. El objetivo es que, con el 

cuidado de todos, los laboratorios finalicen el periodo de desarrollo de los TFGs en el mejor estado 

posible. 

 

 En cuanto a las convocatorias de quinquenios y sexenios, informa la Subdirectora que en el caso 

de los sexenios se han recibido 2 solicitudes, que se han remitido en febrero a ANECA para su 

evaluación por la Comisión Nacional Evaluadora de la Actividad Investigadora (CNEAI). Con los 

plazos habituales de esta convocatoria no se espera respuesta al respecto hasta mayo o junio de 

este año. En lo que respecta a los quinquenios, la Subdirectora indica que las 9 solicitudes 

presentadas en la convocatoria 2021 han sido revisadas por la Comisión evaluadora de la Actividad 

Docente (CAD) el pasado mes de febrero. Por ello, los interesados recibirán, previsiblemente, los 

informes de resolución provisional en las próximas semanas. En cuanto a la convocatoria de 

quinquenios 2022, se han recibido 6 solicitudes, cuya evaluación se encuentra en estos momentos 

parada, pues algunas de ellas incluyen el último curso en el periodo evaluable, y todavía no están 

disponibles los resultados de las encuestas de evaluación docente. 

 

 Para concluir, la Subdirectora recuerda que se encuentra el plazo abierto para la realización de 

las encuestas de satisfacción con la titulación, en las que anima a participar a todo el profesorado. 

Está previsto además llevar a cabo una reunión con el alumnado de cuarto curso para informarles 

sobre la importancia de cubrir estas encuestas, con el objetivo de fomentar su participación.  
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 Con esta intervención de la Subdirectora, finaliza la exposición del segundo punto del Orden 

del día. 

 

3. Aprobación, si procede, de la Planificación Docente Anual (PDA) del Máster DIRETIC para el 
curso 2023-2024. 
 

      Toma la palabra la coordinadora del Máster DIRETIC, profesora Dña. Milagros Fernández 

Gavilanes que informa de que se ha remitido a los miembros de la Junta de Centro la 

documentación correspondiente al epígrafe. Comenta la coordinadora que, en algunas de las 

columnas del documento distribuido se establece el valor cero, debido a que han surgido ciertos 

problemas con la plataforma de la Universidad a la hora de poder subir los datos. En cualquier caso, 

se puede ver en la documentación proporcionada que el dato más relevante, el número de grupos, 

se ha mantenido con respecto a la propuesta presentada el pasado curso (un único grupo de 

alumnos). La coordinadora propone la aprobación del documento, lo que se aprueba por 

asentimiento, adjuntándose a la presente acta como Anexo III. 

 

4. Aprobación, si procede, de las modificaciones solicitadas en los títulos de los Trabajos Fin 
de Grado para el curso 2022-2023. 

5. Aprobación, si procede, de los tribunales de evaluación de los Trabajos Fin de Grado para 
el curso 2022-2023. 
 

      Para la exposición conjunta de los puntos cuarto y quinto del Orden del día toma la palabra la 

coordinadora de TFG, profesora Dña. Rocío Maceiras Castro. La coordinadora indica que la 

documentación relativa a estos puntos ha sido remitida previamente a los miembros de la Junta de 

Centro. Aclara que en el documento remitido se han resaltado los títulos de aquellos trabajos (8 en 

total) que han sufrido cambios y que estos han sido debidos fundamentalmente a imprevistos que 

han obligado a replantear el desarrollo del TFG, y a la necesidad de adecuar el título a la realidad 

del trabajo a presentar. Indica también que no ha recibido ningún comentario al respecto de la 

propuesta de tribunales, y por ello propone la aprobación de dicha propuesta en su estado actual. 

Por último, informa que se ha remitido también al profesorado del Centro un borrador del 

calendario de defensas, y que queda a la espera de recibir comentarios al respecto.  

    Finalizada esta intervención, y sin comentarios por parte de los asistentes, se aprueban por 

asentimiento las propuestas para ambos epígrafes y se incluye como Anexo IV de la presente acta la 

documentación respectiva. 

 

6. Aprobación, si procede, del informe de resultados de satisfacción propios del Centro 

Universitario de la Defensa en la Escuela Naval Militar (CUD-ENM) correspondiente al curso 

académico 2021-2022 (Código del procedimiento: R1-MC05 P1). 
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7. Aprobación, si procede, de la modificación del Procedimiento para el seguimiento y control 

de la docencia del Centro Universitario de la Defensa en la Escuela Naval Militar (Código 

del procedimiento: R4-DO0201 P1) 

 

      Para la exposición del sexto y séptimo puntos del Orden del día, toma la palabra la coordinadora 

de calidad del Centro, profesora Dña. Rosa Devesa Rey, que comienza recordando a los asistentes 

que la documentación ha sido remitida previamente a los miembros de la Junta de Centro. La 

profesora Devesa indica también que se encuentran disponibles actualmente para su realización por 

parte del PDI y PAS las encuestas de satisfacción con las titulaciones impartidas en el Centro, y 

anima a todos los interesados a rellenarlas, informando sobre los porcentajes de participación en la 

fecha en curso (39% en el caso de la titulación de grado, 25% en el caso del máster). Aclara también 

que aún queda un plazo largo para realizar la encuesta, con lo que los porcentajes finales de 

participación se espera que sean superiores. 

    En cuanto al sexto epígrafe, resume la coordinadora algunos de los principales resultados 

incluidos en el informe.  Indica que la participación de los alumnos sigue una tendencia a la baja y 

los resultados también han bajado, aunque aclara que hay que interpretarlos con cautela, pues, al 

ser las encuestas voluntarias, tienen más tendencia a participar aquellos alumnos que tienen algo 

negativo que comentar. En el aspecto positivo, destaca la coordinadora que se han obtenido, 

respecto a anteriores ediciones de la encuesta, mejores resultados entre los egresados (un 7.3 de 

media sobre 10) y que se ha logrado (con alguna dificultad) llevar a cabo la encuesta por vez 

primera entre los egresados del máster. Destaca también la coordinadora que se han llevado a cabo 

encuestas de satisfacción con el Plan de Acción Tutorial (PAT) tanto entre alumnado como entre los 

orientadores del grado y del máster, y que el 50% del alumnado considera el programa como 

bastante o muy útil. Por último, indica que uno de los comentarios que repite el alumnado en las 

preguntas de respuesta abierta es la necesidad de enfocar las prácticas de laboratorio de manera 

más útil para su formación. 

    Terminado este resumen, la coordinadora propone el documento del sexto epígrafe para su 

aprobación y, sin comentarios por parte de los asistentes, se aprueba por asentimiento, 

incluyéndose como Anexo V de la presente acta. 

    Continúa la coordinadora su exposición con el séptimo epígrafe, recordando que el 

procedimiento que se propone actualizar se aprobó el año pasado, e incluye la posibilidad de 

realizar cambios de fechas de exámenes. Indica que la propuesta de modificación se centra 

precisamente en este aspecto, pues lo que se pretende es establecer un plazo mínimo de 15 días 

para solicitar dichos cambios. Destaca la profesora Devesa que se trata de un plazo ajustado con lo 

que, en caso de que, en el futuro tras su puesta en práctica se estime insuficiente, se podría revisar 

su duración. 
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    Finalizada su intervención, la coordinadora propone la aprobación del documento, a lo que los 

miembros de la Junta de Centro asienten, adjuntándose pues a la presente acta como Anexo VI. 

  

8. Asuntos de trámite. 

 

    No hay. 

 

9. Ruegos y preguntas. 

 

    Toma la palabra el Director del CUD-ENM para indicar que se ha incorporado recientemente al 

Centro el profesor D. Manuel Ruíz Veiga, procedente de la UDC, al que se le ha concedido una beca 

de investigación postdoctoral Margarita Salas que le va a permitir estar dos años en el Centro. Por 

las características de la propia beca, la actividad a desarrollar será fundamentalmente en el ámbito 

de la investigación, aunque también colaborará con una (pequeña) asignación docente. Destaca el 

Director la importancia que este tipo de estancias y colaboraciones presentan para el Centro. 

    Continúa el Director su intervención recordando que, en la fecha en curso, está previsto que 

tengan lugar las presentaciones de investigación de los profesores Dña. Lara Febrero Garrido y D. 

Antonio Eirís Barca, quedando pendientes para futuras sesiones las de los profesores D. Iván 

Garrido González y D. Manuel Ruíz Veiga. Destaca el Director la importancia de asistir a estas 

presentaciones, pues podría ser el origen de futuras sinergias y colaboraciones. 

    Para finalizar su intervención, el Director recomienda a los presentes leer, si no se ha hecho ya, 

los informes remitidos sobre los resultados de las encuestas de satisfacción, especialmente los 

comentarios en texto libre escritos por el alumnado. Puntualiza que, aun cuando es posible que los 

resultados estén algo sesgados, pues las encuestas son voluntarias y tienen más incentivos para 

realizarlas los que tienen comentarios negativos, también se reflejan en ellas cosas valiosas de las 

que poder extraer conclusiones para el futuro. Destaca que algunos de los comentarios son 

reiterados, lo que puede ser un indicativo de tendencias, y aunque no todos los comentarios son 

valiosos, hay algunos bien razonados a los que puede ser interesante prestar atención. 

    En este punto interviene el CC. D. Juan Abal para indicar que, sobre lo indicado en el punto sexto, 

también alguno de los alumnos del máster le ha comentado su descontento con algunas de las 

prácticas de la titulación. 
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Y sin otros asuntos que tratar, la sesión finaliza a las 10:46 horas del 10 de marzo de 2023. 

 

 

              El Director del CUD-ENM           El Secretario del CUD-ENM 

 

 

 

 

 

 

                    José Martín Davila              Norberto Fernández García 
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Asistentes: 
 
PRESIDENTE 
D. José Martín Davila 
Director del CUD-ENM 
 
VOCALES 
Dña. Belén Barragáns Martínez 
Subdirectora del CUD-ENM 
D. Fernando González Valdivia 
Gerente del CUD-ENM 
CF D. Federico Baeza Richer 
Subdirector-Jefe de Estudios de la ENM 
 
D. Víctor Ángel Alfonsín Pérez 
D. Miguel Ángel Álvarez Feijoo 
Dña. María Álvarez Hernández 
D. Antón Cacabelos Reyes 
TN D. Pedro Carrasco Pena 
Dña. Débora Cores Carrera 
Dña. Rosa Devesa Rey 
D. Jorge Eiras Barca 
D. Antonio Eirís Barca 
D. Pablo Falcón Oubiña 
Dña. Lara Febrero Garrido 
D. Jorge Feijoo Conde 
Dña. Milagros Fernández Gavilanes 
D. Iván Garrido González 
D. José Pablo González Coma 
CF D. Gerardo González-Cela Echevarría 
D. Arturo González Gil 
Dña. Lorena González Gil 
D. José Antonio González Prieto 
Dña. Rocío Maceiras Castro 
D. Rubén Nocelo López 
D. Xavier Núñez Nieto 
D. José María Núñez Ortuño 
D. Carlos Pérez Collazo 
Dña. Leticia Pérez Rial 
D. Javier Pérez Vallejo 
D. Iván Puente Luna 
Dña. Araceli Regueiro Pereira 
D. Miguel Rodelgo Lacruz 
D. Andrés Suárez García 
D. Francisco Troncoso Pastoriza 
D. Santiago Urréjola Madriñán 
D. Jesús del Val García 
Profesores del CUD-ENM 
 
Dña. Nieves Cuíñas Domínguez 
D. Ricardo Rodríguez Piñeiro 
D. Pablo Sendín Raña 
D. Arturo González Farto 
PAS del CUD-ENM 
 
GM 2º Diego Garabito de la Fuente 
ASP 1º Guillermo Sánchez-Ferragut 
Gutiérrez 
Alumnado del CUD-ENM 
 
SECRETARIO 
D. Norberto Fernández García 
Secretario del CUD-ENM 
 
AUSENCIA JUSTIFICADA: 
D. Carlos Casqueiro Placer 

       La sesión se desarrolla presencialmente en el Salón de 

Grados del Centro Universitario de la Defensa, y da comienzo 

a las 11:17 horas del 28 de abril de 2023, presidida por el 

Director del CUD-ENM, D. José Martín Davila, y con los 

asistentes que figuran al margen. En la misma se desenvuelve 

el Orden del día previsto en la convocatoria de 21 de abril de 

2023. 

 

1. Aprobación del acta anterior (reunión ordinaria del 10 

de marzo de 2023). 

 

      El Secretario del CUD-ENM, profesor D. Norberto 

Fernández García, expone que se ha enviado a todos los 

miembros de la Junta de Centro el borrador del acta 

correspondiente a la reunión ordinaria de 10 de marzo de 

2023 para revisión y sugerencia de correcciones o enmiendas. 

El Secretario indica también que no se han recibido 

propuestas de modificación. Teniendo esto en cuenta, se 

propone la aprobación del acta con la redacción existente, lo 

que se acuerda por asentimiento, adjuntándose dicha acta 

como Anexo I. 

 

2. Informe del Director. 

 

      El Director del CUD-ENM comienza su intervención 

agradeciendo a todos los asistentes su presencia y 

especialmente a los dos suplentes que han acudido en 

representación del alumnado. 

    Comienza el Director su intervención abordando asuntos 

de índole docente: recuerda que estamos en el tramo final del 

segundo cuatrimestre y que se aproximan las evaluaciones 

con sus exámenes y correcciones. El Director anima a todos 

los presentes a que, a pesar del cansancio, hagan un esfuerzo, 

destacando que ya queda menos para que acabe el presente 

curso. 
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D. Guillermo Lareo Calviño 
D. Francisco Javier Rodríguez 
Rodríguez 
Dña. Alicia Vázquez Carpentier 
 

 

 

 

     En lo que respecta a asuntos de investigación, el Director recuerda que se encuentra actualmente 

abierta la convocatoria de proyectos de infraestructura, que está orientada a la adquisición de 

equipamiento con un coste superior a los 3.500 € y que añada valor a las líneas prioritarias del 

Centro (a ser posible, a varias de ellas). Puntualiza el Director que la adquisición de equipos o 

infraestructuras de uso compartido por varios grupos y/o líneas y coste inferior a 3.500 € se puede 

tramitar a través de los presupuestos de los laboratorios de investigación, mientras que la 

adquisición de equipamiento específico de proyecto se puede realizar con cargo al presupuesto del 

propio proyecto. De este modo se realiza una distinción por cuantías y orientación del 

equipamiento a adquirir. Destaca el Director que el plazo para la presentación de solicitudes en la 

convocatoria de infraestructuras es relativamente largo, por lo que aquellos que lo deseen tienen 

todavía mucho tiempo para presentar la documentación. 

    También en el ámbito de la actividad investigadora informa el Director de que se ha aprobado 

una segunda solicitud en la convocatoria de grupos. El nombre del grupo es Ingeniería Térmica y 

Ambiental (InTeam) y está coordinado por el profesor D. Arturo González Gil. El Director da la 

enhorabuena a todos los integrantes de este nuevo grupo a los que desea suerte en sus actividades 

futuras y destaca el interés que tiene para el Centro que se constituyan grupos de investigación. 

     En el ámbito de personal informa el Director de que ha entrado en vigor la Ley Orgánica del 

Sistema Universitario (LOSU) y recomienda a todos los presentes su lectura. La nueva ley trae 

algunas modificaciones (no muy drásticas) sobre la ya derogada Ley Orgánica de Universidades 

(LOU) y, en particular, en el ámbito de personal, algunos aspectos afectan a los CUD. Destaca el 

Director los siguientes: 

 

• Desaparece la figura de profesor Contratado Doctor (CD) que es reemplazado por el Profesor 

Permanente Laboral (PPL). Esta nueva figura tiene los mismos derechos y atribuciones que el 

profesorado de los cuerpos docentes universitarios, lo que abre la puerta a la creación de 

figuras laborales equivalentes a las de profesor titular y catedrático. Esto permite que se 

abra una perspectiva de desarrollo profesional para el PDI en los CUD, algo que ya se había 

reivindicado antes de la creación de la nueva ley en las reuniones de equipos directivos de 

los CUD, al interpretar que supone un incentivo para el personal. 

• Desaparece también la necesidad de acreditación por parte de los profesores Ayudantes 

Doctores (AD) y se le amplía el periodo de contratación a 6 años. Por otro lado, se modifica 

su dedicación docente y se añade una evaluación intermedia (seguramente llevada a cabo 
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por las agencias de calidad) a los 3 años. Esta evaluación está pensada para orientar a los AD 

en el desarrollo de su actividad académica y ayudarles a conseguir la acreditación que les 

permita progresar a figuras permanentes, pues la figura de AD pasa a considerarse el primer 

paso de la carrera docente. 

• Se deroga la Ley Wert y se modifica la dedicación docente del profesorado en general, 

estableciendo unos márgenes de dedicación docente de entre 120 y 240 horas (frente al 

máximo de 320 horas de la ley anterior) contemplando además la posibilidad de que se 

produzcan exenciones docentes por diferentes motivos (como podría ser el desempeño de 

puestos de gestión). 

 

     Informa el Director de que en un par de semanas está prevista la reunión de los equipos 

directivos de los CUD con la Dirección General de Reclutamiento y Enseñanza Militar (DIGEREM) y 

que precisamente uno de los temas a abordar en dicha reunión va a ser el impacto de la LOSU en los 

centros. 

 

     Respecto al ámbito de calidad indica el Director que en los dos próximos meses se espera un 

calendario de actividades bastante exigente con diversos hitos que suponen una importante carga 

de trabajo: 

 

• La certificación de la implantación del Sistema de Garantía Interno de Calidad (SGIC). 

• La acreditación de la titulación de máster. 

• La renovación del sello internacional EUR-ACE. 

• La evaluación de la implantación del modelo DOCENTIA en el Centro. 

 

      Con respecto a este último punto recuerda el Director que se ha recibido el informe final de 

dicha evaluación y que se ha remitido a todos los interesados para su lectura. Probablemente a 

partir del mes de septiembre se constituirá un grupo de trabajo para abordar la renovación del 

modelo DOCENTIA pues va a suponer una serie de cambios importantes sobre el modelo actual. El 

objetivo debe ser la búsqueda y definición de un modelo de excelencia docente más allá del mero 

cumplimiento de las obligaciones académicas. Una de las modificaciones necesarias será que las 

encuestas de satisfacción del alumnado con la actividad docente deben pasar a suponer al menos el 

30% de la evaluación del profesor. Este objetivo está en línea con la creación del denominado 

sexenio de excelencia docente. En todo caso, se constituirá después del verano un grupo de trabajo 

formado por los miembros de la Comisión de Calidad del Centro y por todos aquellos voluntarios 

interesados en contribuir al proceso. 
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     Para finalizar su intervención recuerda el Director a todos los presentes que una de las 

características propias del CUD-ENM, al tratarse de un centro docente militar, es que la formación 

en valores y la búsqueda de la ejemplaridad en el comportamiento del alumnado es algo intrínseco. 

A pesar de ello, tenemos antecedentes de plagio, sustracción de exámenes y fraude académico. 

Recuerda el Director al profesorado el compromiso adquirido con la formación en valores, y destaca 

que esto crea una situación injusta para el alumnado que no comete fraude, pues las calificaciones 

tienen impacto en el escalafón y, por tanto, en su trayectoria profesional, por ejemplo, en las 

especialidades que los futuros oficiales puedan llegar a elegir. Pide el Director a todos los presentes, 

tanto profesorado como alumnado, compromiso en la lucha contra este tipo de fraude y la 

implantación de medidas preventivas y de supervisión. En este sentido, indica el Director que 

aquellos que necesiten apoyo para vigilar un examen, que lo soliciten, para pedir voluntarios, y 

recuerda que no se debe permitir el uso de móviles, relojes u otro tipo de dispositivos inteligentes 

en las pruebas de evaluación. 

 

    Cede el Director a continuación la palabra a la Subdirectora del CUD-ENM, profesora Dña. Belén 

Barragáns Martínez. La Subdirectora continúa con el tema del fraude académico recordando a los 

profesores que este aspecto se debe considerar también a la hora de plantear el examen, pues 

algunos tipos de pruebas (como podrían ser las de tipo test) podrían llegar a facilitar la copia y, por 

tanto, se debería limitar su uso en la medida de lo posible. Reincide también en que aquellos 

profesores que necesiten apoyo en la vigilancia de sus exámenes lo soliciten, para buscar 

voluntarios.  

 

     Continúa su intervención la Subdirectora destacando que la Universidad de Vigo acaba de 

aprobar y publicar nueva normativa que resulta de aplicación al Centro. Entre dicha normativa se 

encuentra el reglamento sobre la evaluación, la calificación y la calidad de la docencia y del proceso 

de aprendizaje del estudiantado. Este reglamento prohíbe ahora que cualquier prueba que forme 

parte de la evaluación continua pueda llegar a suponer más del 40% de la calificación del curso. En 

nuestro caso, dado que ese es exactamente el límite que se ha definido para las pruebas más 

grandes, los exámenes finales, esta restricción no debería suponer un cambio demasiado 

significativo, aunque sí afectará a otras titulaciones de la Universidad de Vigo. Otra de las 

restricciones establecidas por esta nueva normativa es que los alumnos deben poder conocer con 

cierta antelación los resultados de las pruebas realizadas con anterioridad al examen final de 

evaluación continua. Para aquellos exámenes ubicados al principio del periodo de evaluación puede 

ser difícil cumplir esta restricción, pero pide a los profesores ser previsores, fijando las fechas de 

entrega de actividades de forma que se garanticen ciertos márgenes para su corrección y aclara que, 
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en el caso del Centro, como mínimo el día antes, los alumnos deben conocer, aunque sea de manera 

provisional, el 60% de su calificación.  

 

     Continúa la Subdirectora indicando que hay otra normativa de nueva aprobación que deriva de la 

Ley de Convivencia Universitaria. En particular, la Universidad de Vigo ha desarrollado normativa 

que establece sanciones disciplinarias a aplicar en caso de fraude académico. Aclara la Subdirectora 

que, en caso de que se produzca fraude, resulta de aplicación lo indicado en las guías docentes de 

las asignaturas. Ahora bien, estas guías se han aprobado el pasado 14 julio y son, por tanto, 

anteriores a esta nueva normativa universitaria y también a la modificación de las normas de 

progreso y permanencia (que se aprobaron a finales de julio). Debido a ello, algunas situaciones de 

plagio que se han detectado este curso han dado lugar a respuestas distintas, pues en caso de 

recogerse sanciones en la guía docente se aplicó lo allí indicado, mientras que en el caso de que la 

redacción de la guía no contemplase acciones específicas en caso de plagio, se recurrió a lo indicado 

en normativa de rango superior, que en este caso fue la de progreso y permanencia (que establece la 

pérdida de la convocatoria actual). Puntualiza la Subdirectora que, cuando se vayan a elaborar las 

guías docentes del próximo curso académico, ya habrá que tener en consideración toda esta nueva 

normativa, tanto la modificación de las normas de progreso y permanencia como la normativa 

específica de la Universidad de Vigo, que en estos momentos establece incluso sanciones más duras 

(como podría ser la pérdida de la matrícula de la asignatura en la que se ha producido el fraude e, 

incluso, la expulsión temporal del alumno) que las que resultan de aplicación por la normativa de 

progreso y permanencia. Llegado el momento la Subdirectora enviará a todo el profesorado el texto 

que será necesario incluir en las guías docentes para reflejar estos cambios normativos. 

 

     En cuanto a la renovación del modelo DOCENTIA, la Subdirectora anima a todos a leer el informe 

de seguimiento remitido previamente, e indica que este tema se abordará en septiembre, mediante 

la creación de una comisión específica abierta a todos los posibles interesados en participar para 

contribuir a la definición del nuevo modelo. El objetivo es tener en diciembre una nueva normativa 

al respecto ya aprobada, que pueda ser aplicada en la convocatoria de evaluación docente del 

próximo año. 

 

     Continúa su intervención la Subdirectora con otros asuntos relacionados con la evaluación de la 

actividad docente. En particular, informa de que se ha cerrado el proceso DOCENTIA 

correspondiente al año 2021 resultando en 7 evaluaciones favorables y 2 muy favorables y, por 

tanto, felicita a todo el profesorado evaluado. Aclara que, como consecuencia de lo indicado en el 

informe de seguimiento del proceso DOCENTIA, además del correspondiente complemento 

económico es necesario dar reconocimiento público a los profesores que obtienen la valoración de 
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muy favorable, por ello, esta información se publicitará en la web. En cuanto a la convocatoria 

DOCENTIA 2022, informa la Subdirectora que ya se encuentran disponibles las encuestas de 

evaluación de la actividad docente y que, por tanto, se reanudará el proceso de evaluación, que se 

encontraba parado por este motivo. Relacionado con esto, comenta la Subdirectora que en 

ocasiones se incluyen en los autoinformes personales argumentos que tratan de justificar las bajas 

valoraciones en las encuestas de evaluación de la actividad docente explicándolas como algo 

generalizado entre el profesorado del CUD-ENM. Sin embargo, y tal como se documenta en el IRPD 

del Centro, las encuestas agregadas en el curso 2021-22 tienen una valoración media de 3.7 sobre 5, 

con varios profesores cuya valoración se encuentra por encima del 4, lo cual es una muy buena 

valoración. Aunque existen diferencias si se lleva a cabo el análisis por cursos (normalmente con 

encuestas más bajas en los primeros cursos y más altas en los últimos), en general, se puede 

considerar un resultado satisfactorio. 

 

     Continúa su intervención la Subdirectora indicando que se va a proceder a la renovación de la 

representación del PAS en la Junta de Centro. Esta renovación viene motivada, por un lado, por la 

necesidad de ampliar el número de representantes del PAS para mantener su cuota del 10% de 

representación, al haber aumentado el número total de miembros de la Junta de Centro y, por otro, 

para cubrir la baja de uno de sus representantes, el STTE Alabarces, por cambio de destino. En este 

sentido, la Subdirectora agradece la asistencia a esta reunión de D. Arturo González Farto y le da la 

bienvenida al ser esta su primera Junta de Centro. 

 

     Con esto finaliza la intervención de la Subdirectora y la exposición del segundo epígrafe del 

Orden del día, continuando la sesión con el desarrollo de los restantes puntos. 

 

3. Aprobación, si procede, de la propuesta de modificación del calendario de exámenes del 

Grado en ingeniería mecánica del segundo cuatrimestre del curso 2022-2023. 

 

     Toma la palabra el Secretario del CUD-ENM que expone que en el momento de elaborar la 

propuesta del calendario de exámenes del segundo cuatrimestre no se incluyeron exámenes del 

grado los días 3 y 4 de mayo, pues estaba planificado que en esas fechas se llevasen a cabo 

actividades de Instrucción y Adiestramiento (I+A). Como consecuencia, los exámenes finales del 

grado se compactaron en la segunda semana de mayo, quedando tan sólo planificado un examen 

por curso en la primera. Una vez se ha confirmado desde Jefatura de Estudios de la ENM que 

finalmente sólo habrá actividades de I+A un día, y que sólo las llevarán a cabo los grupos G1 y G2 

de cuerpo general y los grupos del cuerpo de infantería de marina, se ha elaborado una propuesta 

que trata de balancear el reparto de exámenes, moviendo un examen de cada curso de la segunda 
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semana de mayo a la primera. Informa el Secretario que las asignaturas afectadas por el cambio han 

sido Introducción a la Gestión Empresarial en primer curso, Mecánica de Fluidos en segundo curso e 

Ingeniería de Fabricación y Calidad Dimensional en cuarto curso. Además, se ha modificado también 

la fecha del examen de Inglés I, aunque en este caso el cambio ha sido motivado por la previsión de 

un acto el viernes 5 de mayo. A todos los profesores de las asignaturas implicadas agradece el 

Secretario la flexibilidad mostrada. Continúa el Secretario su exposición indicando que la propuesta 

del nuevo calendario ha sido remitida al profesorado para su revisión y que se ha intentado atender 

a las peticiones de modificación recibidas. El calendario ya modificado es el que se ha difundido a 

los miembros de la Junta de Centro y, por tanto, es el que se propone para su aprobación al no 

haberse recibido posteriores comentarios.  

     Finalizada la exposición del Secretario del CUD-ENM sin que se manifiesten objeciones por parte 

de los miembros de la Junta de Centro, se aprueba por asentimiento la modificación del calendario 

de exámenes del grado para el segundo cuatrimestre, y se anexa el documento aprobado al acta 

como Anexo II. 

 

4. Aprobación, si procede, de la Planificación Docente Anual (PDA) del grado en ingeniería 

mecánica para el curso 2023-2024. 

 
      Toma la palabra la Subdirectora del CUD-ENM, que indica que se ha distribuido el borrador de la 

Planificación Docente Anual (PDA) a todos los miembros de la Junta de Centro. Dicha planificación 

establece el volumen de horas de clase que se deben impartir en el grado el curso que viene. Este 

volumen viene determinado por distintos factores, como podría ser el número de alumnos de nuevo 

ingreso que, aunque se mantiene en valores altos, no va a obligar el próximo curso a crear nuevos 

grupos ni retocar la organización (sin embargo, no es descartable que este número aumente aún 

más en el futuro, teniendo incluso promociones del orden de 96 alumnos, lo que implicará 

seguramente cambios). Indica además la Subdirectora que se ha añadido un grupo de clase adicional 

a la asignatura de Automóviles de quinto curso, pues el número de alumnos del cuerpo de 

infantería de marina en la cuarta brigada (que pasa a quinto) hace necesario tener dos grupos. 

Aclara además que, en lo que a cursos de refuerzo se refiere, se ha utilizado el histórico reciente a 

la hora de hacer la previsión de necesidades para el curso próximo y, en el caso de los cursos 

intensivos, se ha planificado por defecto para todas las asignaturas, salvo para unas pocas que ya 

no lo tienen actualmente. Entre esas excepciones se encuentran las asignaturas de primer 

cuatrimestre de quinto curso menos Fundamentos de Redes de Ordenadores (puesto que en el curso 

2022-2023 se impartirá el curso intensivo de dicha asignatura al GM2º Soto).  

     Continúa su intervención la Subdirectora del CUD-ENM indicando cuáles serían los siguientes 

pasos por dar en caso de aprobarse la PDA: el primero de ellos, a abordar de manera inminente, 
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sería la elaboración del Plan de Ordenación Docente (POD) que asigna profesorado a la docencia de 

las distintas asignaturas. El objetivo sería tenerlo aprobado antes de finales de mes. Tras ello, el 

siguiente paso sería la elaboración de las guías docentes de cada materia por parte del equipo 

docente y el coordinador de asignatura. 

     Finalizada la intervención de la Subdirectora y sin más comentarios por parte de los asistentes se 

aprueba por asentimiento la PDA del grado para el curso 2023-2024 incluyéndose el documento 

aprobado como Anexo III de la presente acta. 

 

5. Aprobación, si procede, de los horarios de la fase presencial del segundo cuatrimestre del 

máster DIRETIC para el curso 2022-2023. 

6. Aprobación, si procede, de la propuesta de modificación del calendario de exámenes del 

máster DIRETIC del segundo cuatrimestre para el curso 2022-2023. 

 

     Para la exposición conjunta de los puntos quinto y sexto del Orden del día toma la palabra la 

coordinadora del título de Máster DIRETIC, profesora Dña. Milagros Fernández Gavilanes. La 

coordinadora indica que la titulación de máster tiene carácter semipresencial, desarrollándose una 

de las fases presenciales en el mes de junio. El documento vinculado al quinto punto del Orden del 

día representa el horario de dicha fase presencial, consensuado con el profesorado, tanto del CUD-

ENM como externo, que imparte docencia en el segundo cuatrimestre. En cuanto al punto sexto, 

aclara la coordinadora que debido a restricciones en la agenda de los profesores externos que 

imparten clase en el máster se han tenido que realizar modificaciones en el calendario de exámenes 

del segundo cuatrimestre para algunas asignaturas. Concluye la coordinadora indicando que ambos 

documentos han estado expuestos para su revisión por parte de los miembros de la Junta de Centro 

y que no se han recibido comentarios al respecto, por lo que propone su aprobación en su estado 

actual. 

     Finalizada esta intervención, y sin comentarios por parte de los asistentes, se aprueban por 

asentimiento las propuestas para ambos epígrafes y se incluyen los documentos aprobados como 

Anexo IV y Anexo V de la presente acta. 

 

7. Aprobación, si procede, de la actualización de la Política y objetivos de calidad del centro. 

 

     Para la exposición del séptimo punto del Orden del día, toma la palabra la coordinadora de 

calidad del Centro, profesora Dña. Rosa Devesa Rey. La coordinadora indica que se ha distribuido 

entre los miembros de la Junta de Centro el documento de Política y objetivos de calidad del Centro, 

que ya existía previamente, pero que ha sido necesario actualizar para que incluya los últimos datos 

recabados sobre distintos indicadores, entre ellos, los datos de matrícula, de éxito, y de satisfacción. 
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Puntualiza la coordinadora que, sobre todo, se ha actualizado la parte del máster, dado que algunos 

datos (como por ejemplo el de satisfacción) no existían previamente. Aclara además que el 

documento se hará público en la web del Centro y anima a los presentes a revisarlo. 

     Interviene en este punto la Subdirectora del Centro para resaltar el interés de este documento 

para todos los presentes, pues contiene información sobre multitud de indicadores (como las tasas 

de satisfacción de alumnado y profesorado, o el porcentaje de profesorado doctor o de profesorado 

acreditado en el Centro) y, además, permite visualizar la evolución de los valores de estos 

indicadores con el tiempo. Es pues un documento valioso que da una imagen del estado actual del 

Centro y de cómo ha ido progresando en el tiempo. 

     Finalizada esta intervención y sin más comentarios por parte de los asistentes, se aprueba por 

asentimiento el documento de Política y objetivos de calidad del Centro y se incluye en la presente 

acta como Anexo VI. 

 

8. Aprobación, si procede, de informes sobre la actividad docente. 

 

      Toma de nuevo la palabra el Secretario del CUD-ENM, que expone a los miembros de la Junta de 

Centro que se han recibido varias solicitudes de informes sobre la actividad docente. En particular, 

dicho informe ha sido solicitado por los siguientes profesores: 

 

• D. Carlos Pérez Collazo.  

• D. Antón Cacabelos Reyes.  

• D. Pablo Falcón Oubiña.  

• Dña. Lara Febrero Garrido.  

• D. Francisco Manuel Troncoso Pastoriza.  

• D. José María Núñez Ortuño.  

 

     Para todos ellos se propone la emisión de informe favorable, desde la fecha de inicio indicada en 

sus respectivas solicitudes a la del día en curso. Dado que ninguno de los presentes expone 

comentarios u objeciones a este respecto, se aprueba por asentimiento la propuesta, y se adjuntan 

los informes como Anexo VII de la presente acta. 

 

9. Asuntos de trámite. 

 

       No hay. 

 

10. Ruegos y preguntas. 
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      Toma la palabra la coordinadora de calidad del CUD-ENM quien aclara, con respecto al proceso 

de certificación del SGIC que va a empezar próximamente, que en las reuniones que se llevarán a 

cabo está implicada la Comisión de Calidad del Centro, aunque no de manera exclusiva, puesto que 

están abiertas a la participación de quien quiera implicarse en el proceso. Sin embargo, puntualiza 

la coordinadora de calidad que el que quiera participar debe avisarlo con antelación. 

 

     Interviene también en relación con este tema la Subdirectora del CUD-ENM, que indica que a 

finales de junio está prevista la visita al Centro de la comisión externa que llevará a cabo la 

evaluación del sistema de calidad del CUD-ENM. Dicha comisión tiene previsto reunirse brevemente 

con representantes del área de calidad de la Universidad de Vigo, con la Dirección del CUD-ENM 

(unos 15 minutos) y con los miembros de la Comisión de Calidad (durante unas 2 horas y media). 

Sin embargo, está recogido también en el procedimiento la existencia de un trámite de audiencia, de 

forma que cualquiera (alumno, profesor, etc.) que esté interesado en hablar directamente con la 

comisión externa para exponerle algún tema a título personal puede hacerlo, previa solicitud formal 

dirigida a la coordinadora de calidad. 

 

     Y sin otros asuntos que tratar, la sesión finaliza a las 11:52 horas del 28 de abril de 2023. 

 

 

              El Director del CUD-ENM           El Secretario del CUD-ENM 

 

 

 

 

 

 

                    José Martín Davila              Norberto Fernández García 
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Asistentes: 
 
PRESIDENTE 
D. José Martín Davila 
Director del CUD-ENM 
 
VOCALES 
Dña. Belén Barragáns Martínez 
Subdirectora del CUD-ENM 
D. Fernando González Valdivia 
Gerente del CUD-ENM 
CF D. Federico Baeza Richer 
Subdirector-Jefe de Estudios de la ENM 
 
D. Víctor Ángel Alfonsín Pérez 
D. Miguel Ángel Álvarez Feijoo 
D. Antón Cacabelos Reyes 
Dña. Débora Cores Carrera 
Dña. Rosa Devesa Rey 
D. Antonio Eirís Barca 
D. Pablo Falcón Oubiña 
Dña. Lara Febrero Garrido 
D. Jorge Feijoo Conde 
Dña. Milagros Fernández Gavilanes 
D. José Pablo González Coma 
CF D. Gerardo González-Cela Echevarría 
D. Arturo González Gil 
Dña. Lorena González Gil 
D. José Antonio González Prieto 
D. Guillermo Lareo Calviño 
Dña. Rocío Maceiras Castro 
D. Rubén Nocelo López 
D. Xavier Núñez Nieto 
D. José María Núñez Ortuño 
Dña. Leticia Pérez Rial 
D. Javier Pérez Vallejo 
D. Iván Puente Luna 
Dña. Araceli Regueiro Pereira 
D. Miguel Rodelgo Lacruz 
D. Andrés Suárez García 
D. Santiago Urréjola Madriñán 
D. Jesús del Val García 
Dña. Alicia Vázquez Carpentier 
PDI del CUD-ENM 
 
CB1 D. Francisco R. Blanco García 
Dña. María Buela Martínez 
Dña. Rut Gestal Fernández 
D. Arturo González Farto 
D. Pablo Sendín Raña 
PTGAS del CUD-ENM 
 
SECRETARIO 
D. Norberto Fernández García 
Secretario del CUD-ENM 
 
AUSENCIA JUSTIFICADA: 
Dña. María Álvarez Hernández 
D. Carlos Casqueiro Placer 
D. Jorge Eiras Barca 
D. Iván Garrido González 
D. Carlos Pérez Collazo 
D. Francisco Javier Rodríguez 
Rodríguez 
D. Francisco Troncoso Pastoriza 

       La sesión se desarrolla presencialmente en el Salón de 

Grados del Centro Universitario de la Defensa, y da comienzo 

a las 11:03 horas del 2 de junio de 2023, presidida por el 

Director del CUD-ENM, D. José Martín Davila, y con los 

asistentes que figuran al margen. En la misma se desenvuelve 

el Orden del día previsto en la convocatoria de 26 de mayo de 

2023. 

 

1. Aprobación del acta anterior (reunión ordinaria del 28 

de abril de 2023). 

 

      El Secretario del CUD-ENM, profesor D. Norberto 

Fernández García, expone que se ha enviado a todos los 

miembros de la Junta de Centro el borrador del acta 

correspondiente a la reunión ordinaria de 28 de abril de 2023 

para revisión y sugerencia de correcciones o enmiendas. El 

Secretario indica también que no se han recibido propuestas 

de modificación. Teniendo esto en cuenta, se propone la 

aprobación del acta con la redacción existente, lo que se 

acuerda por asentimiento, adjuntándose dicha acta como 

Anexo I. 

 

2. Informe del Director. 

 

      El Director del CUD-ENM comienza su intervención 

agradeciendo a todos los asistentes su presencia y 

especialmente a los nuevos miembros que se incorporan a la 

Junta de Centro en representación del colectivo de Personal 

Técnico, de Gestión, Administración y Servicios (PTGAS). 

    Comienza el Director su intervención abordando asuntos 

de índole docente: recuerda que ya está próximo el final del 

curso, con la fase presencial del máster, los cursos intensivos 

y los exámenes extraordinarios, y anima a todos los presentes 

a hacer un último esfuerzo con el objetivo de terminar el 

curso de la mejor manera posible.  
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    A continuación, informa brevemente el Director sobre el Plan de Ordenación Docente (POD) del 

Centro, que detallará más adelante la Subdirectora. Destaca que su elaboración no ha sido sencilla, 

pues se ha visto afectada por distintos condicionantes, entre ellos, la previsible situación de baja 

por maternidad/paternidad de varios miembros del personal docente en el próximo curso. Detalla 

distintos criterios que se han tenido en cuenta en su diseño: intentar que haya dos profesores por 

materia, distribuir (con un reparto 70/30) la carga en los dos cuatrimestres para facilitar la 

investigación, adecuar en la medida de lo posible las asignaciones a las preferencias del 

profesorado, etc. Destaca que este año se ha intentado además comenzar la implantación de un 

mecanismo de exenciones docentes para cargos de gestión (coordinación de máster, calidad e 

investigación), indicando que se está trabajando en una normativa más amplia al respecto, pero que 

es necesario esperar a completar la plantilla antes de empezar a aplicar posibles exenciones 

adicionales.  

     En lo que respecta a asuntos de investigación, el Director informa de que se ha cerrado 

recientemente la convocatoria de proyectos de infraestructura, con lo que se espera que en un breve 

plazo de tiempo se publique la resolución de dicha convocatoria. Informa también que está previsto 

que se abra próximamente la convocatoria de estancias cortas de investigación, que permanecerá 

abierta durante un plazo relativamente largo (3 meses) para facilitar el establecimiento de contactos 

con posibles centros en los que realizar dichas estancias. Además, previsiblemente durante el mes 

de julio, se publicará la próxima convocatoria de ayudas para la asistencia a congresos en el 

segundo semestre del año. En relación con este último aspecto, recuerda el Director que está abierto 

el plazo para remitir comunicaciones al DESEi+d 2023, que se celebrará en Cartagena, y anima a 

todo el personal investigador a participar, pues es un buen foro en el que presentar avances en 

actividades de investigación, como pueden ser los proyectos propios, que están actualmente en 

desarrollo (los concedidos en la convocatoria de 2021, prorrogados, y los de 2022 en fase de 

desarrollo pleno). 

    Continuando su informe en lo relativo al ámbito investigador, indica el Director que se ha 

aprobado la constitución de un nuevo grupo de investigación en el Centro, denominado G-MAD6.0, a 

cuyos miembros da la enhorabuena. Destaca el Director que se trata de un grupo de carácter 

transversal, con personal de distintos ámbitos, y que será coordinado por la profesora Dña. María 

Álvarez Hernández. Informa también de que en estos momentos se encuentra en proceso de 

evaluación la propuesta de creación de otro grupo, centrado en el ámbito TIC y denominado 

INFOTEC. En cuanto se valore la propuesta se emitirá resolución al respecto. Además de esta 

propuesta, se ha recibido también una solicitud de modificación del grupo MEYCA, coordinado por 

la profesora Dña. Rocío Maceiras Castro, que propone la inclusión de nuevos miembros y cambios 
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en las líneas de investigación, así como la modificación del nombre y acrónimo del grupo. Esta 

propuesta está también en estudio, y se publicará la resolución correspondiente más adelante.  

    Relacionado también con grupos de investigación, informa el Director que, de cara a optar a las 

posibles convocatorias de grupos de la Xunta de Galicia, es necesario inscribir a los grupos 

constituidos en el Centro en el registro de grupos reconocidos por la Universidad de Vigo. Para ello 

se está esperando a tener el listado completo de grupos aprobados, para lo que se está intentando 

agilizar en la medida de lo posible el proceso de evaluación de propuestas. Por otro lado, informa el 

Director que se ha recibido el segundo borrador de la normativa de grupos de investigación 

promulgada por la DIGEREM. Se trata de una propuesta muy similar a la ya implantada en el Centro, 

pero con algunos aportes nuevos, que harán necesario adaptar nuestra normativa. 

    Pasando a tratar aspectos relacionados con la docencia, informa el Director que se está 

trabajando en el borrador de una convocatoria de proyectos de innovación docente. Dado que 

supone el arranque de este tipo de iniciativas en el Centro, se tratará de una convocatoria no muy 

ambiciosa en lo económico. Se espera la publicación de la misma en las próximas semanas, con el 

objetivo de que se resuelva antes de que comience el próximo curso, para que se puedan desarrollar 

los proyectos durante el curso académico 2023-2024. Anima el Director a todo el personal docente a 

ir pensando posibles propuestas para esta convocatoria. 

    En el ámbito de personal informa el Director de los siguientes aspectos: 

• Está prevista la próxima convocatoria de 4 plazas de profesor Ayudante Doctor (de las 6 

posibles, tras haber progresado a la figura de Contratado Doctor 6 profesores del Centro). El 

objetivo sería poder cubrir estas plazas de cara al próximo curso, con lo que antes del 

verano se lanzará el proceso selectivo. 

• Existen actualmente en el CUD-ENM 27 profesores en la figura de Contratado Doctor. Por 

tanto, según la plantilla oficial aprobada para el Centro, quedaría por cubrir una plaza de 

este tipo. Se espera que sea aprobada en la próxima oferta de empleo público. 

• Ha entrado en vigor la Ley Orgánica del Sistema Universitario (LOSU). Esta nueva ley 

educativa trae algunas modificaciones sobre la ya derogada Ley Orgánica de Universidades 

(LOU) y, en particular, en el ámbito de personal, algunos aspectos afectan a los CUD. En la 

última reunión de equipos directivos se han abordado estos aspectos, destacando los 

siguientes: (i) Desaparece la figura de profesor Contratado Doctor (CD) que es reemplazado 

por el Profesor Permanente Laboral (PPL). Esta nueva figura tiene los mismos derechos y 

atribuciones que el profesorado de los cuerpos docentes universitarios, lo que abre la puerta 

a la creación de figuras laborales equivalentes a las de profesor titular y catedrático. (ii) La 

figura de profesor Ayudante Doctor en la LOSU conlleva una menor capacidad docente para 

aquellos profesores contratados al amparo de las figuras docentes de la nueva ley, con lo 

que sería necesario modificar la plantilla, aumentando el número de profesores Ayudantes 
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Doctores. A su vez esto tendría un impacto en el porcentaje de temporalidad de la plantilla 

del Centro, lo que podría implicar la necesidad de aumentar el número de plazas de profesor 

Contratado Doctor. En la reunión de equipos directivos se estableció la necesidad de que la 

DIGEREM negocie con el Ministerio de Universidades y con el de Hacienda y Función Pública, 

para que la CECIR apruebe una posible actualización de la plantilla del Centro teniendo en 

cuenta los condicionantes antes mencionados. 

 

     Continúa su informe el Director presentando otros temas abordados en la reunión de equipos 

directivos de los CUD. Entre ellos destaca el nuevo convenio de adscripción con la Universidad de 

Vigo. Recuerda el Director que no es posible renovar el vigente, pues es necesario realizar cambios 

motivados por la nueva normativa de protección de datos. Anuncia que el próximo 27 de junio está 

previsto que tenga lugar la próxima reunión del Patronato del CUD-ENM, y esté será 

previsiblemente, uno de los temas a tratar. Tras dicha reunión, se informará oportunamente sobre 

la situación a este respecto en la próxima Junta de Centro. Otro de los temas abordados en la 

reunión de equipos directivos fue el relativo a los nuevos grados que se pretenden implantar en los 

centros de formación de Oficiales del Ejército de Tierra (ET) y del Ejército del Aire (EA). En cuanto al 

ET, indica el Director que el grado propuesto supone un cambio muy importante sobre el 

actualmente impartido. Se tratará de un grado de carácter interdisciplinar, no de ingeniería, cuyas 

materias se estructuran en tres tercios: formación científico-técnica, formación militar, y formación 

humanística. En cuanto al EA, su nuevo título se mantendrá dentro del ámbito de la ingeniería, y 

contará con tres intensificaciones y hasta cinco másteres diferentes asociados, pues en ambos 

casos, tanto en el ET como en el EA, las nuevas titulaciones incluyen el máster integrado. En cuanto 

a la Armada, indica el Director que, hasta hace poco, no pretendía modificar la titulación. 

Actualmente se está trabajando en definir las competencias que deben tener los futuros Oficiales en 

el horizonte temporal 2035-2040, con lo que todavía no hay nada cerrado. Aunque el escenario de 

trabajo actual es que, previsiblemente, se impartirá una titulación dentro del ámbito de la 

ingeniería, y que, aunque es posible que se modifiquen parte de los contenidos que se están 

impartiendo, no se pretenden cambios drásticos como los adoptados en el ET. Por ello, indica a los 

presentes que nadie debería estar inquieto por su futuro ante la posible desaparición de su ámbito 

de conocimiento de la titulación. Como ejemplo, detalla el caso del EA, donde el nuevo modelo de 

grado con máster integrado permite el acomodo de la plantilla actual al completo y se estima que 

conllevará la necesidad de crear hasta 16 nuevas plazas (11 de profesores civiles y 5 de militares) 

así como la de incorporar profesorado militar como asociado. 
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     Con esto finaliza la intervención del Director y la exposición del segundo epígrafe del Orden del 

día, continuando la sesión con el desarrollo de los restantes puntos. 

 

3. Aprobación, si procede, del Plan de Ordenación Docente (POD) del CUD-ENM (grado y 
máster) para el curso 2023-2024. 

 

     Toma la palabra la Subdirectora del CUD-ENM, profesora Dña. Belén Barragáns Martínez que 

comienza su intervención indicando que la documentación vinculada a este punto ha sido 

previamente depositada para su revisión por los miembros de la Junta de Centro. Indica que a la 

hora de elaborar el POD se ha hablado con cada profesor, para conocer sus preferencias y su 

situación personal, de forma que, la primera y segunda opción preferidas por el profesor se han 

respetado en la gran mayoría de los casos. Además, se ha intentado encontrar una adecuada 

distribución de carga lectiva entre cuatrimestres. Informa adicionalmente que, sobre la versión 

difundida a la Junta de Centro se ha producido un cambio de última hora que afecta al profesor D. 

Pablo Falcón Oubiña, con el objetivo de que se pueda hacer cargo de la asignatura de Fundamentos 

de Automática. El documento describiendo el POD que acompañará al acta, incorporará ya dicha 

modificación. Informa la Subdirectora de que la elaboración del POD se ha visto afectada por causas 

coyunturales (permisos previsibles de maternidad y paternidad, para los que se ha trabajado 

intentando buscar el mejor acomodo posible). En este sentido, agradece la Subdirectora la 

flexibilidad y el compromiso con el Centro del profesor D. Miguel Rodelgo Lacruz a la hora de 

definir sus periodos de baja (cuestión que las bajas por paternidad sí permiten a diferencia de las 

de maternidad). Destaca además que, como principal novedad respecto a anteriores cursos, se ha 

intentado implementar un mecanismo de exención docente para los principales cargos de gestión 

del Centro, por lo que se han descontado 60 horas de POD a las Coordinadoras de Máster y Calidad 

y al Coordinador de Investigación. Una vez la plantilla del Centro se complete (y adapte a la LOSU) 

se considerará la implantación de exenciones adicionales. Por último, en relación con el POD, aclara 

la Subdirectora que es posible que sea necesaria una revisión del mismo si finalmente se incorporan 

profesores Ayudantes Doctores en las plazas que saldrán próximamente a concurso. Aunque ya se 

ha tenido en cuenta su posible incorporación, se les ha asignado una carga docente reducida, por 

debajo de las 240 horas máximas, por si luego no se cubren las plazas. En cuanto se tenga 

confirmación del resultado de los concursos se harán ajustes (en positivo, para intentar liberar 

carga de otros profesores). 

    Continúa su intervención la Subdirectora para informar de que, una vez concretado el POD, el 

siguiente paso será la elaboración de las guías docentes del curso 2023-2024. Adelanta que habrá 

algunas novedades en su estructura, pero no se espera que sean muy grandes y en cualquier caso se 

informará oportunamente al respecto. Aclara que una de las modificaciones tendrá que ver con el 

cambio de la normativa para la sanción del fraude académico. En este sentido, se pretende elaborar 
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un párrafo homogéneo para incorporar en todas las guías docentes, que se enviará a los 

coordinadores para su inclusión en el texto de dichas guías.   

     Finalizada la exposición de la Subdirectora del CUD-ENM sin que se manifiesten objeciones por 

parte de los miembros de la Junta de Centro, se aprueba por asentimiento el Plan de Ordenación 

Docente del CUD-ENM para el curso 2023-2024, y se anexa la versión final del documento al acta 

como Anexo II. 

 

4. Aprobación, si procede, del Informe de revisión del sistema por la dirección (informe anual 
de seguimiento de las titulaciones del centro) correspondiente al curso 2021-2022. 
 

      Toma la palabra la Coordinadora de Calidad del CUD-ENM, profesora Dña. Rosa Devesa Rey, que 

indica que la documentación asociada a este epígrafe ha sido previamente distribuida a los 

miembros de la Junta de Centro, y que no se han recibido comentarios al respecto, aunque sí se 

había revisado con anterioridad en la reunión de la Comisión de Calidad. Indica que el informe del 

asunto muestra información diversa (indicadores, estadísticas sobre encuestas, acciones 

propuestas, etc.) sobre el desarrollo del grado y el máster en el pasado curso 2021-2022, y que parte 

de esta información ya había sido puesta en conocimiento de los miembros de la Junta de Centro 

con anterioridad (por ejemplo, la relativa a la Política y objetivos de calidad, o los resultados 

relativos a la satisfacción con el sistema). Destaca además la coordinadora que se recogen en el 

informe el grado de cumplimiento de las acciones de mejora propuestas para el curso pasado, así 

como nuevas propuestas de mejora definidas en base a los resultados del curso 2021-2022 (tales 

como intentar mejorar la participación en las encuestas revisando y racionalizando el calendario de 

realización de las mismas). Por último, la profesora Devesa anima a todos los presentes a revisar el 

documento en profundidad por su interés.  

    Finalizada la intervención de la Coordinadora de Calidad y sin más comentarios por parte de los 

asistentes se aprueba por asentimiento el Informe de revisión del sistema por la Dirección 

correspondiente al curso 2021-2022 incluyéndose el documento aprobado como Anexo III de la 

presente acta. 

    Toma la palabra la Subdirectora del CUD-ENM, que recalca que el documento objeto del epígrafe 

supone un pilar fundamental del sistema de calidad del Centro. Destaca que dicho sistema consta 

de una serie de etapas, que se documentan en el informe del asunto: (i) recopilar datos de interés 

(tasas e indicadores), (ii) analizar el grado de satisfacción de los agentes involucrados en base a los 

datos de dichos indicadores, así como el grado de cumplimiento de las acciones de mejora 

anteriormente propuestas, (iii) llevar a cabo una reflexión en base a los resultados de este análisis 

previo, y (iv) proponer nuevas líneas de mejora como resultado del proceso de reflexión. Informa 

además la Subdirectora de que estaba prevista la visita de una comisión para la certificación del 
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sistema de garantía interna de calidad a finales de junio, pero que previsiblemente se pospondrá 

dicha visita para la semana después al Carmen (tentativamente 19 o 20 de julio). 

 
5. Aprobación, si procede, del calendario de exámenes extraordinarios del Grado en 

Ingeniería Mecánica para el curso 2022-2023. 

 

    Toma la palabra el Secretario del CUD-ENM, que informa de que ha sido remitido para revisión 

por parte de los miembros de la Junta de Centro el documento del asunto. Indica que dicho 

documento recoge ya algunas peticiones propuestas por alumnos, que afectan a las fechas 

establecidas para los exámenes extraordinarios de Química y Sistemas de radiocomunicaciones, y 

que han sido consensuadas con los coordinadores de dichas asignaturas.  

    Interviene la Subdirectora del CUD-ENM para aclarar que se ha definido una única fecha para los 

exámenes de la asignatura de Ciencia y tecnología de los materiales, que este curso se ha impartido 

tanto al primer como al segundo curso, debido a la modificación del plan de estudios de la 

titulación. 

    Retoma la palabra el Secretario para señalar que, sobre la versión difundida para comentarios, no 

se han recibido sugerencias ni objeciones, con lo que propone la aprobación del documento con la 

redacción existente, lo que se acuerda por asentimiento, anexando el calendario al acta como Anexo 

IV.  

 

6. Aprobación, si procede, del calendario de exámenes extraordinarios del Máster DIRETIC 

para el curso 2022-2023. 

7. Aprobación, si procede, de la modificación de los títulos y tribunales de evaluación de TFM 
extraordinarios del Máster DIRETIC para el curso 2022-2023. 

 

     Para la exposición conjunta de los puntos sexto y séptimo del Orden del día toma la palabra la 

Subdirectora del Centro, que indica que toda la documentación vinculada a estos dos puntos ha 

sido previamente compartida con los miembros de la Junta de Centro. Con respecto al primer 

punto, aclara que está previsto que los exámenes tengan lugar a partir del próximo 10 de julio, sin 

embargo, se ha decido llevar a cabo la planificación con anterioridad para publicarla con cierta 

antelación, sin esperar a que acabe el segundo cuatrimestre. Como consecuencia, ha sido necesario 

incluir fechas para todos los potenciales exámenes, aun cuando podría ocurrir que no fuesen todos 

ellos necesarios, al superar los alumnos las asignaturas en convocatoria ordinaria. Con respecto al 

punto séptimo indica la Subdirectora que dos alumnos no se han presentado a la defensa de su 

Trabajo Fin de Máster (TFM) en la convocatoria ordinaria. Uno de los casos se trata de un alumno 

procedente del título propio, que mantiene el tribunal previamente asignado, pero que ha llevado a 

cabo ajustes en el título de su trabajo. En el otro caso, se han tenido que hacer cambios en el 
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tribunal asignado a la defensa, puesto que el vocal y el suplente inicialmente designados no podrán 

acudir finalmente ese día y, por consiguiente, han tenido que ser reemplazados. 

     Finalizada esta intervención, y sin comentarios por parte de los asistentes, se aprueban por 

asentimiento las propuestas para ambos epígrafes y se incluyen los documentos aprobados como 

Anexo V y Anexo VI de la presente acta. 

 

8. Asuntos de trámite. 

 

       No hay. 

 

9. Ruegos y preguntas. 

 

      Toma la palabra la Subdirectora del CUD-ENM que agradece a la Coordinadora de Calidad y a la 

Coordinadora de Máster el trabajo realizado en el Informe de revisión del sistema por la Dirección, 

destacando que se trata de un trabajo poco valorado, pero imprescindible para el buen 

funcionamiento del Centro. 

    Interviene a continuación el Director, para reconocer también la labor e implicación de la 

Subdirectora en el proceso de elaboración del Informe de revisión del sistema por la Dirección, que 

anima a todos los presentes a revisar, pues se trata de un documento muy completo, que sin duda 

ofrecerá una buena perspectiva del Centro en la próxima visita de certificación del sistema de 

garantía interna de la calidad. Por ello, el Director expresa públicamente su agradecimiento a las 

personas implicadas en su elaboración, así como a todos aquellos que han hecho contribuciones 

posteriores en la reunión de la Comisión de Calidad del Centro.  

    Continúa su intervención el Director indicando que en los próximos meses algunos de los cargos 

de gestión del Centro (como podría ser la coordinación de Trabajo Fin de Grado (TFG), o del Plan de 

Acción Tutorial (PAT)) cumplen el plazo máximo de ocupación previsto en la normativa, con lo que 

se va a solicitar próximamente voluntarios para cubrir estos puestos. Aprovecha la ocasión para 

agradecer a los profesores que actualmente los ocupan, pues se trata de un trabajo muy necesario 

para el funcionamiento del Centro. 

    Retoma la palabra la Subdirectora del CUD-ENM, que indica que en el caso de la coordinación de 

TFG existen implicaciones de cara a la elaboración de las guías docentes del próximo curso, pues la 

correspondiente al TFG debería ser ya firmada por el/la nuevo/a coordinador/a. Indica que 

próximamente se enviará un listado con todos los puestos de gestión que será necesario sustituir en 

los próximos meses, de forma que todos aquellos interesados puedan indicar la prelación de sus 

preferencias. 



 

 
 
  

 

 
 

 

9 
 

Acta de Junta de Centro Ordinaria de 2 de junio de 2023  

CENTRO UNIVERSITARIO 
DE LA DEFENSA  

EN LA ESCUELA NAVAL MILITAR 
 

 
 

    Toma la palabra el profesor D. José María Núñez Ortuño, que plantea al Director del CUD-ENM 

una pregunta al respecto de la posibilidad de que, al igual que se ha hecho en el EA, se definan 

nuevos másteres en el proceso de revisión de la titulación a impartir a los futuros Oficiales de la 

Armada. Responde el Director que, en estos momentos, ese tema aún no se ha hablado, pero la 

decisión es responsabilidad de la propia Armada. Aclara que, hasta ahora, simplemente se ha 

iniciado un proceso de definición de las competencias a alcanzar por los futuros Oficiales, con la 

perspectiva de que los barcos en el horizonte temporal 2035 serán muy diferentes a aquellos 

existentes cuando se definió el actual título de Grado en Ingeniería Mecánica. Por ello, es previsible 

que se produzcan cambios relacionados con las competencias técnicas necesarias (y también en 

otras facetas, como podría ser la formación en valores). Pero en estos momentos no se sabe si se 

adoptará un modelo de grado con máster integrado. Indica el Director que, hace tan sólo un año, no 

existía esa voluntad por parte de la Armada, pero desde entonces las autoridades pertinentes han 

cambiado, y es verdad que tanto el ET como el EA han adoptado ese modelo, lo que podría tener 

impacto en la captación de personal en caso de no adoptarlo también la Armada. Continúa el 

Director exponiendo que, otro aspecto a considerar sería la posible implantación de un programa de 

doctorado en el Centro, vinculado a la Escuela de Doctorado de la Universidad de Vigo. En relación 

con esto sería interesante poder contar con una titulación con máster integrado, pues seguramente 

facilitaría poder captar antiguos alumnos, que ya hayan pasado por unidades, para realizar el 

doctorado en posibles temas de interés para la Armada. 

    Interviene la Subdirectora del CUD-ENM que expone que la situación es algo distinta en el caso 

del ET y del EA. En el caso del ET han avanzado mucho en la implantación del grado, elaborando la 

memoria de verificación y sometiéndola a exposición pública, pues la intención es que en el curso 

2024-2025 se proceda a su implantación, y aunque se ha hablado de los másteres, su nivel de 

definición es mucho menor, avanzando más lentamente el proceso. Sin embargo, en el caso del EA, 

sí está más avanzada la definición de los másteres, parece haber interés en su rápida implantación. 

Aclara la Subdirectora que la idea que se baraja es que los másteres se impartan en modalidad de 

docencia híbrida y en el último año de formación, cuando los alumnos se desplazan ya a las alas 

para su especialización.  

     Y sin otros asuntos que tratar, la sesión finaliza a las 11:57 horas del 2 de junio de 2023. 

 

              El Director del CUD-ENM           El Secretario del CUD-ENM 

 

 

 

 

                    José Martín Davila              Norberto Fernández García 
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Asistentes: 
 
PRESIDENTE: 
Dña. Belén Barragáns Martínez 
Subdirectora del CUD-ENM (en sustitución 
del Director del CUD-ENM) 
 
VOCALES 
D. Fernando González Valdivia 
Gerente del CUD-ENM 
CC D. Juan Abal Rodríguez 
Secretario de Estudios de la ENM (en 
sustitución del Subdirector-Jefe de  
Estudios de la ENM) 
 
D. Víctor Ángel Alfonsín Pérez 
Dña. María Álvarez Hernández 
D. Antón Cacabelos Reyes 
Dña. Débora Cores Carrera 
Dña. Rosa Devesa Rey 
D. Jorge Eiras Barca 
D. Antonio Eirís Barca 
D. Pablo Falcón Oubiña 
Dña. Lara Febrero Garrido 
Dña. Milagros Fernández Gavilanes 
D. Iván Garrido González 
D. Arturo González Gil 
Dña. Lorena González Gil 
D. José Antonio González Prieto 
D. Guillermo Lareo Calviño 
Dña. Rocío Maceiras Castro 
D. Rubén Nocelo López 
D. Xavier Núñez Nieto 
D. José María Núñez Ortuño 
D. Carlos Pérez Collazo 
Dña. Leticia Pérez Rial 
D. Javier Pérez Vallejo 
D. Iván Puente Luna 
Dña. Araceli Regueiro Pereira 
D. Miguel Rodelgo Lacruz 
D. Andrés Suárez García 
D. Francisco Troncoso Pastoriza 
D. Santiago Urréjola Madriñán 
D. Jesús del Val García 
Dña. Alicia Vázquez Carpentier 
PDI del CUD-ENM 
 
CB1 D. Francisco R. Blanco García 
Dña. María Buela Martínez 
D. Arturo González Farto 
PTGAS del CUD-ENM 
 
SECRETARIO 
D. Norberto Fernández García 
Secretario del CUD-ENM 
 
AUSENCIA JUSTIFICADA: 
D. José Martín Davila 
D. Miguel Ángel Álvarez Feijoo 
D. Carlos Casqueiro Placer 
D. Jorge Feijoo Conde 
D. José Pablo González Coma 
D. Francisco Javier Rodríguez 
Rodríguez 
Dña. Rut Gestal Fernández 
 

       La sesión se desarrolla presencialmente en el Salón de 

Grados del Centro Universitario de la Defensa, y da comienzo 

a las 12:33 horas del 12 de julio de 2023, presidida por la 

Subdirectora del CUD-ENM, Dña. Belén Barragáns Martínez, y 

con los asistentes que figuran al margen. En la misma se 

desenvuelve el Orden del día previsto en la convocatoria de 

10 de julio de 2023. 

 

1. Aprobación del acta anterior (reunión ordinaria del 2 

de junio de 2023). 

 

      El Secretario del CUD-ENM, profesor D. Norberto 

Fernández García, expone que se ha enviado a todos los 

miembros de la Junta de Centro el borrador del acta 

correspondiente a la reunión ordinaria de 2 de junio de 2023 

para revisión y sugerencia de correcciones o enmiendas. El 

Secretario indica también que no se han recibido propuestas 

de modificación. Teniendo esto en cuenta, se propone la 

aprobación del acta con la redacción existente, lo que se 

acuerda por asentimiento, adjuntándose dicha acta como 

Anexo I. 

 

2. Informe del Director. 

 

      Por ausencia del Director del CUD-ENM, expone el 

epígrafe la Subdirectora del Centro, que comienza su 

intervención agradeciendo a todos los asistentes su presencia 

y abordando asuntos de índole docente. Recuerda que ya está 

próximo el final del curso, y pide al profesorado un último 

esfuerzo de cara a la convocatoria extraordinaria, con 

disponibilidad para tutorías, especialmente para atender a los 

alumnos GGMM 1º con compromisos académicos, 4 de ellos 

en situación delicada, que desembarcan del buque escuela 

“Juan Sebastián de Elcano” en la fecha en curso.  
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    En cuanto a los resultados académicos de la primera convocatoria, informa la Subdirectora que, 

salvo una alumna, no hay nadie más en riesgo de causar baja, aunque hay un alumno en sexta 

convocatoria de Cálculo II y varios más en riesgo de repetición (aunque aclara que, con aprobar una 

asignatura, muchos de ellos pasarían de curso). En cualquier caso, destaca la importancia de que los 

alumnos hagan un último esfuerzo para pasar de curso con el menor número de asignaturas 

posibles, pues su situación si pasan de curso con varias materias pendientes será complicada. 

    Indica también la Subdirectora que se encuentra ya publicada la primera convocatoria de 

proyectos de innovación docente y que al día siguiente habrá una reunión informativa, abierta a 

todos los profesores, y solicita a los interesados que lo comuniquen por correo electrónico, para 

elegir adecuadamente la ubicación de dicha reunión. 

   Continúa la Subdirectora abordando asuntos de investigación. Informa que se ha resuelto ya la 

convocatoria de proyectos de infraestructura científica y se ha publicado la convocatoria de ayudas 

para la asistencia a congresos. En relación con esta última, destaca que se va a financiar la 

asistencia al DESEI+D 2023 con cargo a esta convocatoria, con lo que todos los profesores 

interesados en participar en dicha conferencia deberán realizar la correspondiente solicitud. 

Asimismo, está también abierta la convocatoria para financiar estancias de investigación, cuyas 

solicitudes se podrán presentar hasta el próximo mes de septiembre. Recuerda la Subdirectora que 

hay conformados cuatro grupos de investigación en el Centro, uno de los cuales ha cambiado 

recientemente de nombre de MEYCA a TeMat (Tecnología Energética y de los Materiales). En 

relación con este tema informa la Subdirectora que se han remitido a finales de junio los datos de 

estos grupos (componentes, coordinadores, líneas, etc.) a la Universidad de Vigo y que estamos a la 

espera de que nos confirmen que se han incluido en el registro oficial de grupos de investigación de 

dicha Universidad, de lo que se informará oportunamente. 

    El siguiente tema abordado por la Subdirectora en su informe es el relativo a asuntos de personal. 

Recuerda que están actualmente lanzados los procesos para cubrir cuatro plazas en la figura de 

profesor Ayudante Doctor LOU, por ello es necesario que los potenciales candidatos estén 

acreditados y las condiciones contractuales serán las establecidas en dicha ley. El 13 de julio acaba 

el plazo para la presentación de solicitudes y parece que hay candidaturas para todas ellas. Además, 

en la fecha en curso, se ha publicado en el BOE la oferta de empleo público correspondiente al 

ejercicio 2023, que recoge la creación de 12 plazas de profesor Contratado Doctor para los CUDs 

(11 dentro del cupo general y 1 para personal con discapacidad), con el objetivo de cubrir plazas 

que en el pasado han quedado sin cubrir, además de algunas reposiciones. Ahora será 

responsabilidad de DIGEREM proceder al reparto de dichas plazas entre los CUDs, 

comprometiéndose la Subdirectora a informar sobre este tema cuando se disponga de más datos al 

respecto. Continuando con el informe relativo al epígrafe de personal, comunica la Subdirectora a 
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los presentes que, en la última reunión del Patronato del Centro, el pasado 27 de junio, se ha 

solicitado la incorporación de un Cabo 1º como apoyo a los servicios TIC del Centro. 

    En lo que respecta a otros asuntos de interés, informa la Subdirectora de que a comienzos del 

próximo mes de septiembre se va a producir el relevo en 3 puestos de gestión del Centro: el puesto 

de Coordinador de Trabajo Fin de Grado, donde la profesora Dña. Rocío Maceiras Castro será 

reemplazada por el profesor D. Xavier Núñez Nieto (que ya figura como coordinador en la guía 

docente asociada); el puesto de Coordinador del Plan de Acción Tutorial donde el profesor D. Iván 

Puente Luna cede el puesto al profesor D. José Antonio González Prieto y, por último, en el puesto 

de Secretario de la Comisión Académica de Máster, donde el profesor D. José María Núñez Ortuño 

cede su lugar al profesor D. José Pablo González Coma. Además, está previsto que se lleven a cabo 2 

relevos más en enero del próximo año: en la coordinación de Asuntos Internacionales, donde 

entrará el profesor D. Iván Puente Luna como reemplazo de la profesora D. Alicia Vázquez 

Carpentier y en el puesto de Coordinador de Congresos y Relaciones Exteriores, donde el profesor 

D. José María Núñez Ortuño ocupará el lugar del profesor D. Miguel Ángel Álvarez Feijoo. Por 

último, el puesto de Coordinador de Horarios y Espacios Docentes será ocupado por el profesor D. 

Víctor Alfonsín Pérez, que ya venía realizando dicha labor. Dado que en el caso de los 3 relevos más 

próximos esta será la última Junta de Centro antes de proceder a su reemplazo, la Subdirectora 

agradece a todos ellos su implicación y esfuerzo en los puestos ocupados. 

    Informa a continuación la Subdirectora de que el pasado 15 de junio se ha cerrado un proceso de 

entrega de documentación relacionada con el seguimiento de la titulación de máster, con el objetivo 

de facilitar el proceso de renovación de la acreditación de la titulación, que previsiblemente tendrá 

lugar dentro de 2 años. La Subdirectora agradece su implicación a la Coordinadora de Máster, 

profesora Dña. Milagros Fernández Gavilanes, que ha liderado el proceso, apoyada por la 

Coordinadora de Calidad, profesora Dña. Rosa Devesa Rey.  

    Sobre el informe de cumplimiento de prescripciones EUR-ACE, indica la Subdirectora que desde la 

Universidad nos han comunicado un cambio del modelo de presentación de dicho informe, y que 

actualmente se encuentra la responsable de calidad del Centro trabajando ya en la adaptación de 

los datos disponibles a ese nuevo modelo. Tendremos que revisar que todo lo indicado ahí sigue 

siendo válido, y se ha elevado una consulta para ver si era necesario aportar evidencias sobre el 

curso que acaba de terminar, 2022-23, pero nos han respondido que no, puesto que simplemente 

nos van a evaluar hasta el curso 2021-22. 

    En cuanto a la certificación del Sistema de Garantía Interna de Calidad, recuerda la Subdirectora 

que la visita de la comisión evaluadora está prevista para la próxima semana, el 19 de julio. Se 

informa a los implicados (Dirección, Comisión de Calidad) que está previsto que el Subdirector 

General de Enseñanza Militar se conecte por videoconferencia a la reunión, en la que también 

participarán representantes de la Universidad de Vigo. Además, el Director General de 
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Reclutamiento y Enseñanza Militar también ha firmado una carta de apoyo al Centro ante esta 

eventualidad. 

    Con respecto a la renovación del convenio de adscripción con la Universidad de Vigo, informa la 

Subdirectora de que el proceso está prácticamente cerrado, con lo que se espera que su firma se 

produzca después del verano, dentro del plazo establecido, que finaliza en el próximo mes de 

noviembre. 

    Continuando con otros temas abordados en la última reunión del Patronato del CUD-ENM, 

informa la Subdirectora que se planteó en dicha reunión la posibilidad de retomar actividades de 

ambientación naval, tras el parón sufrido como consecuencia de la pandemia. Recuerda que dichas 

actividades permiten al profesorado conocer de primera mano el entorno en el que van a desarrollar 

su trabajo nuestros egresados y personalizar las materias en consecuencia, con lo que resultan de 

mucho interés, especialmente para las nuevas incorporaciones de profesorado. Aunque el periodo 

en el que se realizaban tradicionalmente esas actividades (finales de mayo / junio) se emplea 

actualmente para otras finalidades (estancias de investigación en otros centros, fase presencial del 

máster) la Armada se ofrece a explorar la posibilidad de llevar a cabo “embarques de oportunidad” 

en otros momentos del curso, y se planteará la opción de retomar la iniciativa (que ya se llevó a 

cabo durante dos años antes de la pandemia) consistente en que uno o dos profesores puedan 

embarcar en el buque escuela “Juan Sebastián de Elcano” en su tránsito de regreso a Cádiz desde el 

puerto de Marín. 

   Por último, la Subdirectora informa sobre las actividades del grupo de trabajo que estudia la 

actualización de las competencias de egreso de los oficiales de la Armada en el horizonte temporal 

2035-2040, grupo en el que participa en calidad de observadora. Indica la Subdirectora a este 

respecto que la Armada no tiene todavía una postura tomada y, de hecho, el borrador actual de las 

competencias modificadas todavía no se ha presentado para revisión por el ALPER y el AJEMA, pero 

parece que hay intención de modificar la titulación de grado, aunque no se sabe bien hasta qué 

punto. En todo caso, para la titulación impartida al alumnado de Cuerpo General de la Armada no 

parece haber intención de abandonar el ámbito de la ingeniería, mientras que en el caso del Cuerpo 

de Infantería de Marina está menos clara la situación.  

     Con esto finaliza la intervención de la Subdirectora y la exposición del segundo epígrafe del 

Orden del día, continuando la sesión con el desarrollo de los restantes puntos. 

 
3. Aprobación, si procede, de la planificación docente del grado en ingeniería mecánica para 

el curso 2023-2024: 
a. Calendario de exámenes de primer y segundo cuatrimestre. 
b. Horarios del primer cuatrimestre. 
c. Guías docentes de las materias del título de grado. 
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    Toma la palabra el Secretario del CUD-ENM, que comienza su intervención recordando que se ha 

distribuido previamente la documentación vinculada a los tres puntos a todos los miembros de la 

Junta de Centro.  

    En cuanto al primer punto, calendario de exámenes, indica el Secretario que, con respecto a la 

versión inicial distribuida para revisión, simplemente se han actualizado las fechas de los exámenes 

ordinarios de las asignaturas de tercer curso Elasticidad y Ampliación de Resistencia de Materiales e 

Ingeniería Gráfica, adelantando en ambos casos un día la fecha, pasando el de Elasticidad al 19 de 

diciembre y el de Ingeniería Gráfica al 20 de diciembre. Con este cambio los profesores podrán 

tener algún día más para corregir y hacer la revisión antes del permiso navideño, lo cual en tercero 

es relevante, pues los alumnos embarcan en enero y, a diferencia de otros cursos, no pueden revisar 

su examen al volver del permiso. 

    Con respecto al segundo punto, indica el Secretario del Centro que se han distribuido los horarios 

tipo para las semanas A y B en los que se ha intentado tener en cuenta los distintos comentarios y 

sugerencias recibidos a lo largo de los últimos días, y que agradece públicamente. La principal 

novedad en estos horarios es que se va a mantener el mismo esquema que en el segundo 

cuatrimestre de este curso, con 5 periodos por la mañana de lunes a jueves y 3 (o 4 dependiendo 

del curso) los viernes. Recuerda el Secretario que este esquema surge de una propuesta de Jefatura 

de Estudios para intentar racionalizar los horarios de los alumnos, recogiendo la preocupación 

expresada por el anterior ALPER y el ADIENA en la reunión de Patronato de pasado noviembre sobre 

el régimen de vida de los alumnos en la Escuela, que tiene una alta exigencia. Continúa el Secretario 

indicando que, como es habitual el primer cuatrimestre, se perderán clases por festivos (aunque hay 

alguno menos que el curso pasado, pues no lo será, por ejemplo, el 6 de septiembre) y eventos 

(como por ejemplo el bautismo de mar de los aspirantes de primero, previsto para el 25 de 

septiembre, la inauguración del curso el 20 de septiembre, o actos del 12 de octubre). Se intentará 

recuperar estas clases en la medida de lo posible, lo que implicará realizar cambios sobre los 

horarios tipo. Además, se han intentado reservar en los horarios tipo posibles huecos para cursos 

de refuerzo, pero obviamente no se sabe en estos momentos cuáles van a ser los cursos que se van 

a impartir, al no haberse realizado todavía los exámenes extraordinarios, con lo que se trata de 

estimaciones, y probablemente será necesario hacer ajustes en los horarios antes de comenzar el 

curso para reflejar la situación final. Por último, para cerrar su intervención en este apartado, el 

Secretario agradece a todo el profesorado las sugerencias remitidas sobre estos documentos y la 

flexibilidad mostrada a la hora de hacer ajustes en los horarios. 

    Toma entonces la palabra la Subdirectora del CUD-ENM, para exponer el tercer punto del 

epígrafe, relativo a las guías docentes. En su intervención, la Subdirectora destaca los distintos 

aspectos que se han tenido en consideración a la hora de elaborar dichas guías: adaptación de la 

nomenclatura de las competencias, cambios en la normativa de evaluación de la Universidad, que no 
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han tenido prácticamente impacto en el grado (aunque sí en el máster), y actualización del párrafo 

relativo al compromiso ético e integridad académica. Indica la Subdirectora que las guías en formato 

CUD están todas cerradas y se publicarán en la web una vez se finalicen los exámenes 

extraordinarios y concluya el presente curso. Con respecto a las guías en formato DOCNET, informa 

la Subdirectora que están actualmente en proceso de revisión comprobando la coherencia con la 

información indicada en las guías en formato CUD y también entre las distintas traducciones. Dado 

que el plazo para su elaboración no se cierra hasta finales de mes, no se espera que haya problemas 

en concluir a tiempo. Destaca la Subdirectora que, aunque preparar las guías en ambos formatos 

supone un esfuerzo adicional, resulta necesario, pues las guías en formato DOCNET no se pueden 

utilizar para traslados de expediente, pero dado que actualmente la Universidad está en pleno 

proceso de implantación de la nueva herramienta Sigma, que viene a sustituir a Xescampus, confía 

la Subdirectora que el futuro modelo de guía docente (que se pretende sea común a las 3 

universidades gallegas) sea válido para nuestros propósitos y por tanto se podría prescindir de la 

guía en formato CUD. En cualquier caso, la Subdirectora agradece que el profesorado haya 

respondido en plazo y forma, y destaca la agilidad con la que se ha llevado a cabo el proceso de 

elaboración de las guías. Por último, para cerrar su intervención en este apartado, informa la 

Subdirectora de que el nuevo reglamento de evaluación y calificación de la Universidad de Vigo 

obliga a que las guías docentes de grado y máster pasen a ser aprobadas también por la Comisión 

de Calidad, y si, como consecuencia de su revisión en dicha comisión, se detecta que una guía no se 

ajusta a la normativa, se podría devolver al Coordinador de la titulación, y este al Coordinador de la 

materia, para su subsanación. Aunque este reglamento no entra en vigor hasta septiembre, en 

nuestro caso nos hemos adelantado a su implantación, llevando ya a cabo este proceso.  

     Finalizada la exposición de la Subdirectora del CUD-ENM sin que se manifiesten objeciones por 

parte de los miembros de la Junta de Centro, se aprueban por asentimiento los documentos 

vinculados al tercer epígrafe y se adjuntan a la presente acta, respectivamente, como Anexos II, III y 

IV. 

 
4. Aprobación, si procede, de la planificación docente del máster DIRETIC (Máster 

Universitario en Dirección TIC para la Defensa) para el curso 2023-2024: 
a. Calendario de exámenes de primer y segundo cuatrimestre. 
b. Horarios de la fase a distancia del primer cuatrimestre. 
c. Guías docentes de las materias del título de máster. 

 

    Toma la palabra la Coordinadora de Máster, profesora Dña. Milagros Fernández, que informa que, 

con respecto al primer apartado, relativo al calendario de exámenes, no se ha recibido ningún 

comentario ni realizado ninguna actualización con respecto a la documentación remitida 

previamente a los miembros de la Junta de Centro. Respecto al segundo apartado, informa la 

Coordinadora que, en la reunión de la Comisión Académica de Máster que ha tenido lugar en la 
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fecha en curso, se han propuesto cambios que afectarían a la docencia de la asignatura COM10 en 

los meses de octubre y noviembre. En particular, la docencia que inicialmente estaba previsto 

impartir en sesiones de dos horas durante el mes de noviembre, se ha distribuido ahora en sesiones 

de una hora entre octubre y noviembre. Por último, respecto al último apartado, guías docentes, la 

Coordinadora agradece al profesorado del máster el apoyo en la elaboración de las guías y su 

adaptación a los cambios en la normativa de la Universidad de Vigo (un 40% de la calificación se 

puede obtener en la fase a distancia, no puede haber pruebas de evaluación que representen más 

del 40% de la calificación final). Sin más comentarios, la Coordinadora de Máster finaliza su 

intervención, y se aprueba por asentimiento la documentación vinculada a los tres apartados, que se 

anexa a la presente acta (Anexos V, VI y VII, respectivamente). 

 
5. Presentación de la memoria anual de actividades del CUD-ENM correspondiente al curso 

2021-2022. 
 
    Toma la palabra el Secretario del Centro para desarrollar este epígrafe, indicando que la memoria 

anual del curso 2021-2022 se ha difundido previamente a todos los miembros de la Junta de 

Centro. En dicha memoria se recogen las actividades académicas y de índole investigador llevadas a 

cabo en el CUD-ENM, así como información sobre el desarrollo del curso, inversiones realizadas, 

visitas y otro tipo de actividades. Menciona además el Secretario que esta memoria, que se trae a la 

Junta de Centro para exposición y conocimiento, ha sido ya informada favorablemente por la 

delegada de la Universidad de Vigo, Dña. Aida Badaoui Fernández, y que se ha presentado al 

Patronato en la pasada reunión de junio. Sin más comentarios, finaliza la intervención relativa a este 

epígrafe. Se adjunta al acta la documentación vinculada al mismo (Anexo VIII). 

 
6. Presentación del calendario anual de actividades del alumnado de grado en ingeniería 

mecánica correspondiente al curso 2023-2024. 
 
    Toma de nuevo la palabra el Secretario del Centro para presentar el calendario anual de 

actividades previstas para el curso 2023-2024 que ha sido publicado en el BOD del pasado 14 de 

junio y que se trae a Junta de Centro para su difusión. Aunque el documento ha estado a 

disposición de los miembros de la Junta para su consulta, el Secretario destaca algunas fechas y 

eventos relevantes: 

• Alumnos de nuevo ingreso se incorporan el 17 de agosto y está previsto que tengan su 

prueba de nivel de Física y Matemáticas el 30 del mismo mes. 

• Inicio de las clases de primer cuatrimestre el 31 de agosto y del segundo cuatrimestre el 8 de 

enero. 

• Está previsto que el 20 de septiembre tenga lugar la inauguración oficial del curso que, a 

diferencia del curso pasado, no tendrá lugar en la ENM, aunque será retransmitida y está 

pendiente por concretar el impacto en la actividad académica. 
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• Está previsto que participen alumnos de segundo y cuarto curso en el Desfile de la Fiesta 

Nacional del 10 al 12 de octubre. En el caso de cuarto toda la brigada, en el de segundo sólo 

una representación, con lo que previsiblemente se mantendrán las actividades académicas 

de ese curso.   

• Semanas de I+A en fechas similares a las habituales: en el primer cuatrimestre, del 6 al 12 de 

noviembre, y en el segundo, del 4 al 10 de marzo. 

• Embarque en el buque escuela “Juan Sebastián de Elcano” con el calendario habitual de 8 de 

enero a 10 de julio. 

 

    Finalizada la intervención del Secretario, y sin más comentarios por parte de los presentes, 

termina la exposición del epígrafe. La documentación relativa al mismo se adjunta al acta (Anexo 

IX). 

 
7. Informe sobre las cuentas anuales del CUD-ENM en el ejercicio 2022. 
8. Presentación del presupuesto del CUD-ENM para el ejercicio 2024. 

 
    Para la exposición conjunta de los epígrafes séptimo y octavo, toma la palabra el Gerente del 

CUD-ENM, D. Fernando González Valdivia. En cuanto al punto séptimo, comienza su intervención el 

Gerente indicando que la documentación se ha distribuido previamente para su consulta por parte 

de los miembros de la Junta de Centro, y que esta información ya ha pasado previamente a través 

de la Intervención y ha sido aprobada por el Patronato en el pasado mes de junio. A continuación, 

realiza un pequeño resumen del contenido del informe de cuentas anuales, centrado, por un lado, 

en mostrar el resultado del ejercicio y, por otro, en el balance que indica la situación patrimonial del 

Centro. En cuanto al resultado del ejercicio, destaca el Gerente los siguientes puntos: 

 

• Que la principal fuente financiera del Centro es el Ministerio de Defensa, aunque también 

hay otros pequeños ingresos (derivados de algún proyecto de investigación o del máster) 

• Que nos encontramos en un escenario de minoración presupuestaria desde hace unos años. 

En ejercicios anteriores esta minoración fue cubierta en parte con una inyección extra de 

capital, que no se ha producido en el ejercicio 2022. 

• Como consecuencia de lo anterior, se ha producido un resultado negativo, de unos 360 k€, 

que en este caso no ha supuesto un problema, pues ha sido cubierto empleando remanentes 

de ejercicios anteriores. 

• En cuanto a gastos, los reflejados son los habituales derivados del funcionamiento del 

Centro: el más importante es el de personal, pero hay otros, como el pago de un porcentaje 

de la matrícula (25%) de nuestros alumnos a la Universidad de Vigo, los gastos corrientes de 

gestión, la amortización del inmovilizado, el coste del contrato por la impartición de la 
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docencia de lengua inglesa o la inversión en nuevos equipamientos para los laboratorios 

docentes o de investigación. 

 

    En cuanto al cuadro de balance, muestra el Gerente sendas tablas referidas al pasivo 

(financiación) y al activo (en qué se invierte la financiación). En cuanto a la financiación destaca que 

tenemos un resultado positivo de ejercicios anteriores de alrededor de 1.7 M€, que, aunque parece 

mucho, en la práctica no lo es, pues que es necesario mantener remanentes de aproximadamente 1 

M€ para poder pagar las nóminas y restantes gastos a principios de año, cuando todavía no se han 

recibido las transferencias procedentes de los presupuestos generales del Estado. En lo referente al 

activo, destaca en el inmovilizado intangible el derecho de uso de los edificios de la ENM, mientras 

que, dentro del inmovilizado material, destacan los gastos en equipamiento de diversa índole. 

    En lo referido al octavo punto del Orden del día, muestra el Gerente tablas en las que se resume 

el anteproyecto de presupuesto para el próximo ejercicio, que ya ha sido también presentado y 

aprobado por el Patronato, aunque deberá pasar el filtro del Ministerio de Defensa y luego ser 

recogido en los presupuestos generales del Estado, etapas en las que podría sufrir modificaciones. 

Destaca el Gerente la partida de capítulo 1, gastos de personal, como la de mayor cuantía, 

recogiendo en ella ya a todo el personal del CUD, asumiendo que todas las plazas estarán cubiertas. 

El resto de los gastos presupuestados son similares a los del año pasado, con diferencias en lo que 

respecta a la inversión nueva, que aumenta. Este incremento se deriva del esfuerzo que está 

haciendo el Centro para intentar llegar a la inversión del 5% del presupuesto en investigación, tal 

como establece la reciente Ley Orgánica del Sistema Universitario (LOSU). Recuerda el Gerente que, 

aunque este anteproyecto está aprobado en el Patronato, y es el escenario de trabajo del que se 

parte a la hora de fijar las cuantías en la convocatoria de proyectos de investigación, la inversión 

efectiva estará supeditada a que realmente se disponga de las cantidades presupuestadas y, en caso 

contrario, podría ser necesario reducir las cuantías o, en el caso extremo, anular proyectos. Indica 

también el Gerente que, si se introducen recortes presupuestarios moderados, se podrían intentar 

asumir echando mano de remanentes existentes, pero que previsiblemente, al gastar dichos 

remanentes, esta opción dejaría de estar disponible en futuros ejercicios. Por último, informa de 

que la convocatoria electoral está introduciendo retrasos en los trámites presupuestarios. 

    Finalizada la intervención del Gerente, sin comentarios por parte de los asistentes, termina la 

exposición de los epígrafes séptimo y octavo. Se anexa a la presente acta la documentación 

vinculada a los mismos (Anexo X y Anexo XI, respectivamente). 

 
9. Aprobación, si procede, del Plan Anual de Evaluación de Satisfacción de los Usuarios/as 

para el curso 2023-2024. 
10. Aprobación, si procede, de la actualización de la ficha técnica del diseño de la actividad de 

evaluación de satisfacción con la titulación de los egresados (grado y máster). 
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11. Aprobación, si procede, de la actualización de la ficha técnica del diseño de la actividad de 
evaluación de satisfacción con la titulación de los empleadores / mandos (grado y máster). 

12. Aprobación, si procede, de la actualización de la ficha técnica del diseño de la actividad de 
evaluación de satisfacción con el PAT-ANEAE (alumnado y orientadores de grado y 
máster). 

13. Aprobación, si procede, del despliegue del Procedimiento de Desarrollo Estratégico del 
CUD-ENM (Código: R1-DE 01). 

14. Aprobación, si procede, de la modificación del procedimiento de acceso y admisión. 
 
    Para la exposición conjunta de los epígrafes noveno a decimocuarto, toma la palabra la 

Coordinadora de Calidad del CUD-ENM, profesora Dña. Rosa Devesa Rey. Comienza su intervención 

indicando que buena parte de los epígrafes se refieren a la actualización de documentos ya 

existentes previamente, pero que llevaban algún tiempo sin ser revisados. Indica que, en algunos 

casos, ha sido necesario incluir referencias a la titulación de máster, que no se consideraba 

anteriormente en los documentos, por anteceder estos a su origen (como ocurría por ejemplo en el 

procedimiento de acceso y admisión, de 2016, y que sólo hacía referencia al grado). También se han 

actualizado referencias normativas que se habían quedado obsoletas y se han añadido algunos 

hipervínculos allí donde se ha considerado necesario. En este sentido, el epígrafe que requiere más 

atención es el decimotercero, por su carácter novedoso: en él se detallan los objetivos y líneas de 

acción estratégicas del Centro para el futuro próximo (en un horizonte temporal de 2 años) en los 

ámbitos de docencia, investigación y gestión. Indica la Coordinadora de Calidad que se trata de un 

procedimiento cuyo despliegue es necesario en todas las titulaciones de la Universidad y, de hecho, 

la Escuela de Ingeniería industrial está trabajando en ello también. En nuestro caso, se ha 

aprovechado la existencia de planes trienales para su implementación, pero será necesaria su 

actualización en 1 o 2 años. Por ello la Coordinadora de Calidad invita a todos los miembros de la 

Junta de Centro a consultar dicho procedimiento, y realizar las aportaciones que consideren 

oportunas de cara a su futura actualización. 

    Toma a continuación la palabra la Subdirectora del CUD-ENM que indica que la mayor parte de 

las actualizaciones llevadas a cabo son revisiones de poco calado, y que, aunque es verdad que 

procedimientos como el de acceso y admisión no hacían mención explícita al máster, la información 

vinculada estaba recogida en otros documentos, como la memoria de verificación de la titulación o 

la web del Centro. En cuanto al procedimiento de desarrollo estratégico, indica la Subdirectora que 

la Universidad de Vigo tiene su propio plan estratégico (2021-2026) con objetivos de alto nivel, 

enlazados, por ejemplo, con objetivos de desarrollo sostenible o la Agenda 2030. Los centros, a 

través de su sistema de garantía interna de calidad, pueden hacer planes estratégicos (más 

pequeños) enlazando sus propuestas dentro del marco del plan de la Universidad. Sin embargo, en 

nuestro caso la situación es distinta, pues nuestras líneas estratégicas, relacionadas con la docencia, 

investigación y gestión, las define el Ministerio de Defensa, y son comunes a los CUDs. A partir de 

estas líneas, los centros, como es el caso del CUD-ENM, deben desarrollar sus planes trienales (el 
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plan 2022-2024 es el actualmente vigente) y anuales. Dado que ya se disponían de estos planes, lo 

que se ha hecho a la hora de definir el nuevo procedimiento es tratar de vincular lo reflejado en 

estos documentos con los objetivos y líneas estratégicas de la Universidad de Vigo, pues, como 

centro adscrito que somos, también debemos contribuir en la medida de lo posible a su 

consecución. La Subdirectora comenta brevemente la estructura del documento del procedimiento y 

recomienda especialmente la consulta de las secciones relativas a la misión, visión y valores del 

Centro, así como la sección relativa a la relación con el plan estratégico de la Universidad de Vigo en 

la que se puede constatar que, aunque nuestros planes se han hecho por separado, en realidad gran 

parte de nuestros objetivos estratégicos contribuyen a alcanzar los objetivos establecidos por dicha 

Universidad. Aclara también la Subdirectora que este era el único procedimiento de calidad que 

quedaba por desplegar en el Centro y que, aunque inicialmente estaba previsto implementarlo en el 

curso 2023-24, el haberlo adelantado ha permitido tenerlo disponible antes de la visita de la 

comisión evaluadora para la certificación del Sistema de Garantía Interna de Calidad. 

    Finalizada la intervención de la Subdirectora, sin comentarios por parte de los asistentes, se 

aprueban por asentimiento los documentos vinculados a los distintos epígrafes y se adjuntan al 

acta como Anexos XII-XVII, respectivamente. 

 
15. Aprobación, si procede, de informes sobre actividad docente. 

 
    El Secretario toma la palabra para comunicar a los miembros de la Junta de Centro que se han 

recibido dos solicitudes de informe sobre la actividad docente:  

 
• Profesora Dña. Araceli Regueiro Pereira en el periodo comprendido entre el 1 de octubre de 

2019 y la fecha en curso.  

• Profesor D. Antonio Eirís Barca, en dos periodos: del 27 de agosto de 2012 al 30 de 

septiembre de 2019 y del 1 de enero de 2023 a la fecha en curso. 

 
    En ambos casos, se propone a la Junta la emisión de informe favorable, lo que se aprueba por 

asentimiento.  

    Toma la palabra la Subdirectora del CUD-ENM, que aclara que aquellos profesores que disponen 

de periodos evaluados positivamente dentro del programa DOCENTIA no deberían solicitar informe 

favorable en Junta de Centro para los mismos periodos, pues la evaluación de DOCENTIA es más 

exigente y, por tanto, posee más valor que el informe emitido por la Junta. El informe de Junta de 

Centro simplemente es necesario cuando, para un determinado periodo, no exista evaluación 

DOCENTIA (por ejemplo, porque no se ha podido realizar, pues se trata de un periodo de duración 

inferior a 5 años). 

    Finalizada la intervención de la Subdirectora, sin más comentarios por parte de los presentes, 

concluye la exposición del epígrafe, cuya documentación se adjunta al acta como Anexo XVIII. 
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16. Asuntos de trámite. 

 

       No hay. 

 

17. Ruegos y preguntas. 

 

      Toma la palabra el CC D. Juan Abal Rodríguez, Secretario de Estudios de la ENM, que acude en 

sustitución del Subdirector-Jefe de Estudios de la ENM. El CC Abal ruega se le remita la memoria 

anual del curso académico 2021-22, a lo que se responde favorablemente, indicando que estará 

también disponible en la web del Centro. 

    Toma la palabra la profesora Dña. Lorena González Gil, que pregunta por los posibles avances en 

la adaptación de la plantilla del CUD-ENM a las nuevas circunstancias establecidas por la LOSU. A lo 

que responde la Subdirectora que, por desgracia, no hay novedades en este sentido, pues la postura 

actual dentro del Ministerio de Defensa es esperar a que se resuelva la convocatoria electoral y se 

constituya el nuevo gobierno antes de hacer las gestiones pertinentes. 

 

     Y sin otros asuntos que tratar, la sesión finaliza a las 13:27 horas del 12 de julio de 2023. 

 

                La Subdirectora del CUD-ENM   El Secretario del CUD-ENM 

 

 

 

 

 

                    Belén Barragáns Martínez   Norberto Fernández García 
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Acta de la Comisión de Garantía Interna de Calidad (CGIC) de 20 de octubre de 2022 

 
Asistentes: 
 
D. José Martín Davila 
Director del CUD-ENM 
 
Dña. Rosa Devesa Rey 
Coordinadora de Calidad 
 
Dña. Belén Barragáns Martínez 
Coordinadora de la Titulación de Grado 
 
Dña. Milagros Fernández Gavilanes 
Coordinadora de la Titulación de Máster 
 
Dña. Lorena González Gil 
D. José María Núñez Ortuño 
D. Andrés Suárez García 
Representantes del PDI del CUD-ENM 
 
D. Pablo Sendín Raña 
Representante del PAS del CUD-ENM 
 
CC. Juan José Rivas Calvar 
Responsable de Calidad de la ENM 
 
D. Francisco Javier Rodríguez Rodríguez 
Representante del PDI del CUD-ENM 
 
D. Iván Puente Luna 
Representante del PDI del CUD-ENM 
 
No asisten: 
 
CF. Federico Baeza Richer 
Subdirector-Jefe de Estudios de la ENM 
 
D. Fernando González Valdivia 
Gerente del CUD-ENM 
 
GM2 Vélez Peinado 
Representante del alumnado del CUD-ENM 
 
ASP1 Monedero Muñoz 
Representante del alumnado del CUD-ENM 
 

 Se reúne en sesión ordinaria la Comisión de Garantía 

Interna de Calidad (CGIC) del Centro Universitario de 

la Defensa en la Escuela Naval Militar (CUD-ENM) el 20 

de octubre de 2022 a las 17.00 horas en la Sala de 

Juntas del CUD-ENM.  

 

1. Aprobación, si procede, del acta anterior 

(reunión ordinaria de 13 de julio de 2022). 

 

La Coordinadora de Calidad, Rosa Devesa Rey, toma la 

palabra y comenta que se ha remitido el acta de la 

reunión ordinaria de la CGIC de 13 de julio de 2022 y 

que no se han recibido comentarios a dicho 

documento, por lo que se aprueba en su redacción 

actual. 

 

1. Aprobación, si procede, del Plan de acción 

tutorial y atención a las necesidades 

específicas de apoyo educativo PAT-ANEAE 

(R1-DO 0202 P1) del CUD-ENM para el curso 

2022-2023. 

 

La Coordinadora de Calidad, Rosa Devesa Rey, 

comunica la actualización del procedimiento del Plan 

de acción tutorial PAT-ANEAE.   

 

En el documento se actualiza la información sobre el desarrollo del PAT para el curso 2022-

2023, indicando los grupos, tutores y orientadores, así como indicaciones sobre los tipos y 

frecuencia de las reuniones. En el documento se introducen referencias al máster que imparte 

el CUD-ENM, incluyendo la misma información que la indicada para el Grado. 

La Coordinadora de Calidad continúa su intervención haciendo alusión a la aprobación de la  

 

Se aprueba el documento. 

 

 

2. Aprobación, si procede, del Informe de acciones de coordinación del Grado 

en Ingeniería Mecánica y del Informe de acciones de coordinación del Máster 

https://cud.uvigo.es/
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Universitario en Dirección TIC para la Defensa (R3-DO0201 P1) 

correspondientes al curso 2021-2022. 

 

La Coordinadora de Calidad explica que se ha actualizar la información de las acciones de 

coordinación relativas al Grado y Máster. Se han actualizado los coordinadores de los distintos 

ámbitos (de calidad, prevención de riesgos laborales, de laboratorios docentes y de 

investigación). Se han incluido las reuniones de coordinación que se llevan a cabo en el marco 

del recientemente creado Comité de Garantía de Calidad entre el CUD-ENM, la ENM, la 

Universidad de Vigo y la Subdirección General de Enseñanza Militar. Además, se han actualizado 

las fechas de las reuniones de coordinación internas, tales como Junta de Centro, Comisión de 

Investigación, coordinación de Trabajo Fin de Grado, etc. Para cada una de ellas se detallan las 

fechas de las reuniones. Asimismo, se incluyen las actas de las reuniones.  

Se aprueba el documento. 

 

3. Ruegos y preguntas. 

 

Nada que reseñar. 

 

Y sin otros asuntos que tratar, la reunión finaliza a las 17:40 horas del 20 de octubre de 2022 

 

Fecha de la reunión 20 de octubre de 2022 

 

 

 

 

 

 

Rosa Devesa Rey 

Coordinadora de Calidad 

Aprobada en la Comisión del 8 de marzo de 2023 
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Acta de la Comisión de Garantía Interna de Calidad (CGIC) de 22 de diciembre de 2022 

 
Asistentes: 
 
Dña. Rosa Devesa Rey 
Coordinadora de Calidad 
 
Dña. Belén Barragáns Martínez 
Coordinadora de la Titulación de Grado 
 
Dña. Milagros Fernández Gavilanes 
Coordinadora de la Titulación de Máster 
 
Dña. Lorena González Gil 
 
D. José María Núñez Ortuño 
 
D. Andrés Suárez García 
Representantes del PDI del CUD-ENM 
 
D. Pablo Sendín Raña 
Representante del PAS del CUD-ENM 
 
D. Fernando González Valdivia 
Gerente del CUD-ENM 
 
No asisten: 
 
D. José Martín Davila 
Director del CUD-ENM 
 
CF. Federico Baeza Richer 
Subdirector-Jefe de Estudios de la ENM 
 
CC. Juan José Rivas Calvar 
Responsable de Calidad de la ENM 
 
D. Francisco Javier Rodríguez Rodríguez 
Representante del PDI del CUD-ENM 
 
D. Iván Puente Luna 
Representante del PDI del CUD-ENM 
 
GM2 Vélez Peinado 
Representante del alumnado del CUD-ENM 
 
ASP1 Monedero Muñoz 
Representante del alumnado del CUD-ENM 
 

 Se reúne en sesión extraordinaria la Comisión de 

Garantía Interna de Calidad (CGIC) del Centro 

Universitario de la Defensa en la Escuela Naval Militar 

(CUD-ENM) el 22 de diciembre de 2022 a las 11.30 

horas “Sala de Xuntas 1” de la plataforma del Campus 

Remoto de la Universidad de Vigo, con un único punto 

a tratar. 

 

1. Aprobación, si procede, del informe de 

verificación para la obtención del sello de 

calidad EURACE, relativo al informe de 

cumplimiento de prescripciones. 

 

La Coordinadora de Calidad, Rosa Devesa Rey, toma la 

palabra y comenta que se han cumplido 3 años desde 

la evaluación del programa EURACE, en el que el 

Centro se comprometió a implementar una serie de 

mejoras relacionadas con la orientación de trabajos, 

prácticas, evaluables u otros aspectos de determinadas 

materias del Grado.  

 

En consecuencia, se ha pedido al profesorado del 

Centro su colaboración para elaborar un documento 

conjunto en el que se han recopilado las evidencias 

 

 

que muestran el grado de cumplimiento de las mejoras propuestas. Para cada asignatura, de las 

reseñadas en el informe de verificación para la obtención del sello, se ha elaborado un 

documento donde se reseñan las modificaciones y enlaces a las evidencias, que se han 

recopilado en SanCUD.  

 

La Coordinadora de Calidad comenta que se enviará el documento para su evaluación por parte 

de la comisión EURACE y que, posteriormente, ésta realizará una visita para comentar el 

informe. La visita, según la información recibida por parte de la Universidad de Vigo, podría ser 

presencial o virtual y, en todo caso, se informará con suficiente antelación. 

 

Se aprueba el documento. 
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Y sin otros asuntos que tratar, la reunión finaliza a las 12:00 horas del 22 de diciembre de 2022 

 

Fecha de la reunión 22 de diciembre de 2022 

 

 

 

 

 

 

Rosa Devesa Rey 

Coordinadora de Calidad 

Aprobada en la Comisión del 8 de marzo de 2023 
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Asistentes: 
 
D. José Martín Davila 
Director del CUD-ENM 
 
Dña. Rosa Devesa Rey 
Coordinadora de Calidad 
 
Dña. Belén Barragáns Martínez 
Coordinadora de la Titulación de Grado 
 
Dña. Milagros Fernández Gavilanes 
Coordinadora de la Titulación de Máster 
 
D. José María Núñez Ortuño 
D. Andrés Suárez García 
D. Francisco Javier Rodríguez Rodríguez 
D. Iván Puente Luna 
Representantes del PDI del CUD-ENM 
 
D. Pablo Sendín Raña 
Representante del PAS del CUD-ENM 
 
No asisten: 
 
CF. Federico Baeza Richer 
Subdirector-Jefe de Estudios de la ENM 
 
CC. Juan José Rivas Calvar 
Responsable de Calidad de la ENM 
 
D. Fernando González Valdivia 
Gerente del CUD-ENM 
 
Dña. Lorena González Gil 
Representantes del PDI del CUD-ENM 
 
ASP1 Óscar Fernández Istillarte 
GM2 Pedro Palacios Guerrero 
Representante del alumnado del CUD-ENM 

 Se reúne en sesión ordinaria la Comisión de Garantía 

Interna de Calidad (CGIC) del Centro Universitario de 

la Defensa en la Escuela Naval Militar (CUD-ENM) el 08 

de marzo de 2023 a las 09.30 horas en la Sala de Juntas 

del CUD-ENM.  

 

 Aprobación, si procede, del acta anterior (reunión 

ordinaria de 22 de octubre de 2022). 

La Coordinadora de Calidad, Dña. Rosa Devesa Rey, 

toma la palabra y comenta que se ha remitido el acta 

de la reunión ordinaria de la CGIC de 22 de octubre de 

2022 y que no se han recibido comentarios a dicho 

documento, por lo que se aprueba en su redacción 

actual. 

 

 Aprobación, si procede, del acta anterior (reunión 

extraordinaria de 22 de diciembre de 2022). 

La Coordinadora de Calidad, Dña Rosa Devesa Rey, 

comenta que se ha remitido también el acta de la 

reunión extraordinaria de la CGIC de 22 de diciembre 

de 2022 y que no se han recibido comentarios a dicho 

 

documento, por lo que se aprueba en su redacción actual. 

 

3. Aprobación, si procede, del informe de resultados de satisfacción propios del Centro 

Universitario de la Defensa en la Escuela Naval Militar (CUD-ENM) correspondiente 

al curso académico 2021-2022 (Código del procedimiento: R1-MC05 P1). 

Se ha difundido el documento del asunto en el que se recopilan los resultados de las encuestas 

de satisfacción a alumnos, egresados y mandos de Grado y Máster, así como las encuestas del 

PAT-ANEAE a alumnos y orientadores. Se indica que las encuestas a profesorado y PAS se 

realizan cada dos años, siendo el curso 2022-2023 el siguiente curso en el que se realizarán.   

A continuación, la coordinadora de Calidad realiza un breve análisis de los resultados 

obtenidos: en las encuestas a alumnos de Grado se observa una disminución en la valoración 

que va acompañada de una disminución en la participación. La coordinadora comenta que la 

disminución de la participación probablemente está produciendo un sesgo hacia valoraciones 

más bajas, puesto que el alumnado con más motivación a participar es aquél que desea hacer 
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una observación sobre acciones de mejora. Con respecto al Máster los resultados obtenidos, 

tanto de participación como de valoración, se consideran satisfactorios, alcanzando los 

objetivos de calidad del centro.  

Prosigue la coordinadora comentando que no se han realizado encuestas a profesorado y PAS 

en el curso académico 2021-2022 y que ya se encuentran abiertas las encuestas a profesorado 

y alumnado, tanto de Grado como de Máster. En este sentido, la coordinadora aprovecha para 

comentar la importancia de participar en la encuesta y anima al profesorado que no lo haya 

hecho a realizar su aportación.  

En cuanto a las encuestas de egresados, la coordinadora comenta que los resultados de Grado 

mejoran significativamente lo cual indicaría que, pasado un cierto tiempo para la reflexión, el 

alumnado valora positivamente los distintos aspectos preguntados en la encuesta en 

comparación con la valoración del alumnado que se encuentra estudiando en el momento de la 

encuesta, cuyos resultados son más bajos. Con respecto al Máster los resultados obtenidos son 

satisfactorios. 

En cuanto a las encuestas realizadas a los mandos, destaca la baja participación en el Máster y 

comenta la coordinadora los problemas surgidos para la distribución de los correos durante el 

proceso. 

Finalmente, en cuanto al PAT-ANEAE, la coordinadora comenta que el coordinador del PAT-

ANEAE, D. Iván Puente Luna, ha remitido un extenso informe con los resultados y su valoración. 

Los resultados indican que un 50% valoran como útil o muy útil el programa. Los orientadores, 

por su parte, han participado en la encuesta en un 64,3%. 

A continuación, la coordinadora comenta que se han recibido comentarios para realizar 

pequeñas enmiendas en el texto distribuido. Así, la coordinadora del máster, Dña. Milagros 

Fernández Gavilanes, comenta que hay un error en la valoración global de los estudiantes del 

Máster del curso 2020-2021, que aparece como “3,85” siendo su valor real “3,69”. Se corregirá 

esta errata en las páginas 13 y 16 del documento. Se corregirán también los datos relativos a 

las encuestas de egresados del Máster, que se realizaron en el curso 2021-2022 por primera 

vez.  

A continuación, se comentan las observaciones realizadas por el coordinador del PAT-ANEAE, 

D. Iván Puente Luna, que corrige dos aspectos formales sobre su asistencia a la última reunión 

de la Comisión y el formato de dos imágenes y otra sugerencia consistente en sustituir la 

nomenclatura “PAT” por “PAT-ANEAE” en todo el documento. 

 

Se aprueba el documento. 
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4. Aprobación, si procede, de la modificación del procedimiento para el 

seguimiento y control de la docencia del Centro Universitario de la Defensa 

en la Escuela Naval Militar (Código del procedimiento: R4-DO0201 P1). 

La Coordinadora de Calidad comenta que se ha realizado una pequeña modificación el 

documento del asunto, cuyo texto definitivo fue objeto de aprobación en el año 2022, para 

incluir una matización al derecho a solicitar el cambio de fecha de un examen. A este respecto, 

se ha incluido en el texto definitivo que el cambio de la fecha habrá de solicitarse con un mínimo 

de 15 días de antelación, con respecto a la fecha del examen, dada la complejidad del 

procedimiento, que involucra a profesorado, alumnado, Junta de Centro, Comisión Académica 

de Máster y Junta de Coordinación. 

 

Se aprueba el documento. 

 

5. Ruegos y preguntas. 

La Coordinadora de la Titulación del Grado y Subdirectora del CUD-ENM, Dña. Belén Barragáns 

Martínez, comenta que se encuentran abiertas las encuestas a PDI y PAS relativas al curso 

académico 2022-2023 y la importancia de su participación. También comenta la necesidad de 

comenzar con el proceso de preparación de las encuestas a mandos y egresados para el Grado 

y Máster, recopilando la información de usuarios y correos electrónicos, para poder proceder a 

la difusión de la encuesta en el momento oportuno. 

Dña. Belén Barragáns prosigue su intervención comentando que debería incorporarse como 

punto fijo en el orden del día de las comisiones de Calidad el seguimiento de los planes de 

mejora propuestos en el Informe de Revisión del Sistema por la Dirección del curso académico 

anterior, de forma que se pueda realizar un seguimiento más continuado e invitar a la reflexión 

sobre las acciones propuestas. Además, deberá trabajarse la coordinación de un calendario de 

encuestas de satisfacción, referidas a alumnos de los distintos cursos, PDI y PAS y 

conjuntamente entre el CUD-ENM y ENM, de cara a optimizar los tiempos y no solapar las 

encuestas que pudieran derivar en una disminución de la participación, debido a la saturación 

de los usuarios.  

Dña. Belén Barragáns comenta asimismo que se reunirá con el alumnado de cuarto curso para 

comentarles la importancia de su participación en la encuesta, enfatizando que deben 

responder sobre una visión global del Grado. Se valora la posibilidad de reservar un tiempo en 

su horario para que, aquellos que lo deseen, puedan realizar la encuesta.  

Prosigue la reunión con la intervención de Dña. Milagros Fernández Gavilanes sobre las 

encuestas a mandos de egresados, proponiendo que se puedan realizar a través de la ENM u 
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otro medio que pueda asegurar que los correos no sean filtrados o bloqueados y que los 

remitentes reciben adecuadamente la información. D. Pablo Sendín Raña comenta que una 

opción es enviar las encuestas a través de un correo externo del Ministerio de Defensa. En este 

sentido, el Director del CUD-ENM, D. José Martín Davila, comenta que enviará personalmente y 

de manera individualizada las encuestas de valoración a los mandos de los egresados. 

 

A continuación, D. José Martín Davila, prosigue su intervención preguntando a los presentes la 

oportunidad de retomar las visitas de los profesores a las distintas unidades de la Armada, de 

forma que se puedan aprovechar para adaptar contenidos de las materias a la realidad de las 

unidades.  

 

Y sin otros asuntos que tratar, la reunión finaliza a las 10:15 horas del 08 de marzo de 2023 

 

Fecha de la reunión 08 de marzo de 2023 

 

 

 

 

 

 

Rosa Devesa Rey 

Coordinadora de Calidad 

Aprobada en la Comisión del 27 de abril de 2023 
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Asistentes: 
 
D. José Martín Davila 
Director del CUD-ENM 
 
Dña. Rosa Devesa Rey 
Coordinadora de Calidad 
 
Dña. Belén Barragáns Martínez 
Coordinadora de la Titulación de Grado 
 
Dña. Milagros Fernández Gavilanes 
Coordinadora de la Titulación de Máster 
 
D. José María Núñez Ortuño 
D. Andrés Suárez García 
D. Francisco Javier Rodríguez Rodríguez 
D. Iván Puente Luna 
Dña. Lorena González Gil 
Representantes del PDI del CUD-ENM 
 
D. Pablo Sendín Raña 
Representante del PAS del CUD-ENM 
 
GM2 Pedro Palacios Guerrero 
Representante del alumnado del CUD-ENM 
 
No asisten: 
 
CF. Federico Baeza Richer 
Subdirector-Jefe de Estudios de la ENM 
 
CC. Juan José Rivas Calvar 
Responsable de Calidad de la ENM 
 
D. Fernando González Valdivia 
Gerente del CUD-ENM 
 
ASP1 Óscar Fernández Istillarte 
Representante del alumnado del CUD-ENM 

 Se reúne en sesión ordinaria la Comisión de Garantía 

Interna de Calidad (CGIC) del Centro Universitario de 

la Defensa en la Escuela Naval Militar (CUD-ENM) el 27 

de abril de 2023 a las 13.00 horas en la Sala de Juntas 

del CUD-ENM.  

 

1. Aprobación, si procede, del acta anterior 

(reunión ordinaria de 08 de marzo de 2023). 

La Coordinadora de Calidad, Dña. Rosa Devesa Rey, 

toma la palabra y comenta que se ha remitido el acta 

de la reunión ordinaria de la CGIC de 08 de marzo de 

2023 y que no se han recibido comentarios a dicho 

documento, por lo que se aprueba en su redacción 

actual. 

2. Aprobación, si procede, de la actualización 

de la política y objetivos de calidad del 

centro. 

Se actualizan la política y objetivos de calidad del 

centro y se han actualizado los indicadores hasta los 

más recientes, incluyendo el curso 2022-2023 en los 

casos en que se dispone de esa información a día de 

hoy.   

 

Se incluyen indicadores sobre la gestión académica, la docencia, la gestión de personal, la 

gestión de calidad y mejora continua y la dirección estratégica. El documento se ha distribuido 

para su revisión por los miembros de la CGIC y no se han recibido comentarios o sugerencias 

al respecto.  

La coordinadora del máster, Dña. Milagros Fernández Gavilanes pregunta si se han definido 

todos los objetivos de calidad para el máster y la subdirectora del CUD-ENM, Dña. Belén 

Barragáns, comenta que los indicadores se han definido para grado y máster si bien algunos no 

proceden implementarlos en el centro, como objetivos en número de matriculados, puesto que 

este proceso no depende del centro. Se comenta también que, cuando el máster tenga más datos 

disponibles, se incluirán las gráficas de evolución de los indicadores, al igual que se hace ya 

para el grado.   

 

Se aprueba el documento. 
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3. Información sobre el estado de la certificación de la implantación del Sistema de 

Garantía de Calidad en el CUD-ENM.  

La Coordinadora de Calidad comenta el estado de la certificación del Sistema de Garantía 

Interno de Calidad. Tras varios años de retraso por fin se va a producir la visita para certificar 

el sistema y está previsto que se realice para el mes de junio. Es necesario actualizar alguna 

documentación que solicita la comisión evaluadora, al último curso académico, y además harán 

una visita presencial al centro, en fecha todavía por confirmar. La subdirectora Dña. Belén 

Barragáns comenta que hace diez años que solicitamos la certificación del sistema y que se ha 

demorado mucho tiempo. En la visita que realizará la comisión evaluadora se reunirán con 

miembros de la Universidad de Vigo, de la dirección del centro y, por último, con los miembros 

de la CGIC. Además, si alguien que no esté en la CGIC quisiera asistir puede hacerlo y se 

informará también de esto en la Junta de Centro que tendrá lugar a continuación. Siguiendo con 

la explicación de la reunión, Dña. Belén Barragáns comenta que será de aproximadamente dos 

horas y media, en la que tendrá lugar un análisis y debate entre todos los miembros de la CGIC. 

A este respecto, se comenta también que, al día siguiente, 28 de abril, vendrán dos responsables 

de Calidad de la Universidad de Vigo a explicar un poco más en detalle el proceso de 

certificación y cómo será la visita de los evaluadores.  

 

Se trata de un punto meramente informativo, sin documentación para su aprobación, pasando 

a continuación al siguiente punto del orden del día. 

4. Información sobre el proceso de acreditación del Máster Universitario en Sistemas 

TIC para la Defensa. 

La coordinadora de calidad comenta que está prevista la acreditación del máster en dos años y 

la ACSUG ha ofrecido la opción de someter al máster a una evaluación previa, de forma que se 

puedan detectar y subsanar los errores con tiempo suficiente. Se trata de evaluación previa y 

desde la Universidad de Vigo nos han remitido la documentación que es necesario aportar. La 

coordinadora del máster, Dña. Milagros Fernández Gavilanes, comenta que estamos recopilando 

toda la información necesaria, tomando el curso 2021-2022 como año de referencia para la 

evaluación. Todos los miembros de la comisión y, en particular, la comisión académica de 

máster, están invitados a participar y se pedirá su colaboración para tareas puntuales. 

 

Se trata de un punto meramente informativo, sin documentación para su aprobación, pasando 

a continuación al siguiente punto del orden del día. 
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5. Información sobre el Informe final de seguimiento del programa DOCENTIA en el 

CUD-ENM.  

La coordinadora de calidad, Dña. Rosa Devesa Rey, comenta que se ha recibido el informe final 

de seguimiento del programa DOCENTIA. El CUD-ENM había enviado previamente alegaciones 

al informe provisional y algunas de ellas se ha tenido en cuenta en el informe final. Sin embargo, 

el informe recoge indicaciones que es necesario realizar y que no están implantadas en el centro, 

ya que el manual de evaluación de la ANECA cambió en el año 2019 y algunos de nuestros 

epígrafes han quedado obsoletos de acuerdo con el nuevo manual. La coordinadora comenta 

que será necesario crear un grupo de trabajo para analizar pormenorizadamente el informe 

(que se ha adjuntado en la presente convocatoria) y adaptar nuestro procedimiento a sus 

indicaciones. Está previsto que el grupo de trabajo comience en septiembre con el objetivo de 

tener el procedimiento corregido de cara a la nueva convocatoria de quinquenios que será, 

previsiblemente entre diciembre de 2023 y enero de 2024.  

 

La subdirectora, Dña. Belén Barragáns, comenta que el nuevo manual de la ANECA introduce 

novedades en cuanto a la evaluación, que hace énfasis en que la evaluación no puede consistir 

en la mera acumulación de evidencias. Es necesario avanzar hacia un modelo de excelencia y 

esto supone un cambio de mentalidad, promovido por la ANECA y que es necesario replantear 

la evaluación de quinquenios. Sigue su exposición comentando que la comisión considera muy 

importante la participación del alumnado en la evaluación del profesorado y que hay un 

problema de participación.  

 

El profesor D. Andrés Suárez García pregunta si el nuevo modelo ANECA se ha utilizado ya para 

acreditar a algún centro, si bien Belén Barragáns comenta que es complicado acceder a esta 

información ya que los centros no suelen colgar esta información en abierto en sus páginas 

web.  

 

El director, D. José Martín Davila, habla de los sexenios docentes, que deberían ser una 

consecuencia positiva de la aplicación del nuevo modelo por DOCENTIA y que asegura que el 

centro desarrolla políticas docentes en un marco de calidad. 

 

El profesor D. José María Núñez Ortuño comenta que la participación del alumnado es una 

cuestión difícil de resolver, con una tendencia a la baja y que, además, la valoración también 

presenta una tendencia a la baja. Dña. Belén Barragáns Martínez comenta que primer curso es, 

históricamente, el curso peor valorado y que aún así los datos son aceptables. Dña. Milagros 

Fernández Gavilanes comenta que las encuestas que se hacen a los alumnos les llegan con un 
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enlace por asignatura y profesor y que quizá esto desalienta al alumnado. Comenta también 

que solicitará que la encuesta de evaluación docente al máster se amplíe unas semanas, ya que 

el máster termina su docencia un poco más tarde que el grado. A este respecto, Dña. Belén 

Barragáns Martínez comenta que no hay inconveniente y que ya se han pedido ampliaciones en 

otras encuestas cuando se ha considerado oportuno. 

 

Para finalizar este punto, D. José Martín Davila y Dña. Belén Barragáns Martínez comentan al 

alumno presente que valore la opción de que el alumnado sean los responsables de fijar las 

fechas de los exámenes, involucrando de esta forma al alumnado en la gestión del centro.  

 

Se trata de un punto meramente informativo, sin documentación para su aprobación, pasando 

a continuación al siguiente punto del orden del día. 

  

6. Información sobre el estado del Informe de cumplimiento de prescripciones para la 

renovación del sello internacional EUR-ACE.  

Dña. Rosa Devesa Rey comenta que sigue en proceso la renovación del sello internacional EUR-

ACE aunque con cierto retraso ya que la visita de la comisión evaluadora estaba prevista para 

el presenta curso académico y, con toda probabilidad, se retrasará hasta enero-febrero de 2024. 

Dña. Belén Barragáns aprovecha para comentar, en particular al alumnado, que la obtención del 

sello internacional está muy valorado por otras academias internacionales, como la USNA, lo 

cual da todavía más relevancia al proceso de obtención.  

 
Se trata de un punto meramente informativo, sin documentación para su aprobación, pasando 

a continuación al siguiente punto del orden del día. 

 
7. Seguimiento de los planes de mejora en vigor.  

 

Dña. Rosa Devesa Rey pasa a comentar el estado de los planes de mejora del curso actual: 

- En cuanto al proceso de revisión de coordinación vertical y horizontal entre las materias del 

máster, se ha realizado una revisión de los contenidos, identificando algunos solapamientos 

entre cuatro materias, que ya se han revisado y corregido, aunque en algunos casos se trata 

de enfoques distintos sobre un mismo contenido, que es necesario mantener. 

- En cuanto a la reestructuración del espacio dedicada al máster en la página web del CUD-

ENM, se han llevado a cabo las modificaciones necesarias, asegurando que todo el contenido 

esté accesible.  
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- En cuanto a las encuestas a mandos de egresados, se tratará de enviar encuestas 

personalizadas a los mandos por parte del director del CUD-ENM para tratar de asegurar su 

entrega y aumentar el grado de participación.  

- En cuanto al despliegue del procedimiento DE-01 P1, de Planificación y desarrollo 

estratégico, se hicieron unos primeros borradores del procedimiento y se ha decidido 

ampliar el plazo hasta el siguiente curso académico, para ajustar los plazos a lo 

recomendado por la Universidad de Vigo. Se destaca que ya existe en el CUD-ENM un 

procedimiento de desarrollo estratégico, que se publica en los planes anuales. 

- En cuanto a la mejora de la visibilidad de la consecución de los objetivos de calidad, era 

necesario incluir el informe de política y objetivos de calidad en el Informe de Revisión del 

Sistema por la Dirección, habiéndose realizado ya esta mejora. 

- En cuanto al cambio de herramienta para la docencia online en el máster, Dña. Milagros 

Fernández Gavilanes comenta que, tras valorar otras opciones, no ha sido posible cambiar 

Adobe Connect, si bien destaca que sus funcionalidades han mejorado últimamente, 

adaptándose mejor a las necesidades del máster.  

- En cuanto al análisis de las posibles causas de la baja participación del alumnado en las 

encuestas de satisfacción del grado, se está elaborando un calendario de las encuestas 

realizadas a alumnos de grado, con el objetivo de identificar períodos de mayor saturación 

y de optimizar el tiempo del alumnado.  

  
8. Ruegos y preguntas.  

 

Nada que reseñar. 

 

Y sin otros asuntos que tratar, la reunión finaliza a las 13:55 horas del 27 de abril de 2023 

 

Fecha de la reunión 27 de abril de 2023 

 

 

 

 

 

Rosa Devesa Rey 

Coordinadora de Calidad 

Aprobada en la Comisión del 02 de junio de 2023 

DEVESA 
REY ROSA - 
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Firmado digitalmente 
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Asistentes: 
 
D. José Martín Davila 
Director del CUD-ENM 
 
Dña. Rosa Devesa Rey 
Coordinadora de Calidad 
 
Dña. Belén Barragáns Martínez 
Coordinadora de la Titulación de Grado 
 
Dña. Milagros Fernández Gavilanes 
Coordinadora de la Titulación de Máster 
 
D. José María Núñez Ortuño 
D. Andrés Suárez García 
D. Francisco Javier Rodríguez Rodríguez 
D. Iván Puente Luna 
Dña. Lorena González Gil 
Representantes del PDI del CUD-ENM 
 
D. Pablo Sendín Raña 
Representante del PAS del CUD-ENM 
 
CC. Juan José Rivas Calvar 
Responsable de Calidad de la ENM 
 
No asisten: 
 
CF. Federico Baeza Richer 
Subdirector-Jefe de Estudios de la ENM 
 
D. Fernando González Valdivia 
Gerente del CUD-ENM 
 
ASP1 Óscar Fernández Istillarte 
GM2 Pedro Palacios Guerrero 
Representantes del alumnado del CUD-ENM 

 Se reúne en sesión ordinaria la Comisión de Garantía 

Interna de Calidad (CGIC) del Centro Universitario de 

la Defensa en la Escuela Naval Militar (CUD-ENM) el 2 

de junio de 2023 a las 10:00 horas en la Sala de Juntas 

del CUD-ENM.  

 

1. Aprobación, si procede, del acta anterior 

(reunión ordinaria de 27 de abril de 2023). 

La Coordinadora de Calidad, Dña. Rosa Devesa Rey, 

toma la palabra y comenta que se ha remitido el acta 

de la reunión ordinaria de la CGIC de 27 de abril de 

2023 y que no se han recibido comentarios a dicho 

documento, por lo que se aprueba en su redacción 

actual. 

2. Aprobación, si procede, del Informe de 

Revisión del Sistema por la Dirección (IRPD) 

relativo al curso 2021-2022. 

La Coordinadora de Calidad, Dña. Rosa Devesa Rey, 

comenta que se ha actualizado el IRPD con los datos 

del curso 2021-2022 y se ha enviado para su revisión 

por la CGIC.  

 

Comenta que se trata de un documento muy extenso que se ha realizado, como todos los años, 

de forma muy exhaustiva y que este año va a ser objeto de análisis tanto por la comisión externa 

que vendrá a certificar el sistema de garantía interna de calidad como por el seguimiento al que 

se somete este año el máster. El documento contiene, en las páginas 3 y 4 un resumen de las 

cuestiones más relevantes del informe, que están relacionadas con el último proceso de 

modificación de la memoria de verificación del título de grado, con la actualidad de la 

acreditación EUR-ACE, la adaptación de diversos procedimientos para que apliquen tanto al 

grado como al máster, el despliegue del procedimiento PAT-ANEAE o el ya mencionado proceso 

de certificación de la implantación del SGIC.  

El documento contiene una primera parte donde se incluye el panel de indicadores, para los 

tres últimos cursos académicos, relativo al centro y a las dos titulaciones (grado y máster). La 

Coordinadora de Calidad indica que, como resultado del análisis realizado, se han propuesto 

varios planes de mejora, que tienen que ver en su mayoría con el máster, por ser la titulación 

de más reciente implantación. Además, con respecto a los planes de mejora del curso anterior, 
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se da por cerrada la revisión de solapamiento de contenidos, que fue una de las acciones 

derivadas del IRPD anterior. En este sentido, la Coordinadora del máster, Dña. Milagros 

Fernández Gavilanes, comenta que se han realizado reuniones para analizar los solapamientos 

y subsanarlos. Se ha incorporado un informe anexo al IRPD donde se detallan las acciones 

llevadas a cabo.  

La Subdirectora del CUD-ENM, Dña. Belén Barragáns, indica que se ha realizado un estudio de 

todas las encuestas que se realizan al alumnado a lo largo de un curso académico, con el fin de 

detectar períodos de sobresaturación, previendo que esta pueda ser una de las razones que 

motivan la baja participación del alumnado en las encuestas. Este análisis (realizado para cada 

uno de los cursos) aparece también como un anexo dentro del IRPD. Se detectan períodos de 

saturación y el responsable de calidad de la ENM, D. Juan Rivas Calvar, comenta que se podrían 

mover las encuestas militares (realizadas para valorar la satisfacción con el curso anterior) a 

septiembre en lugar de realizarse en diciembre (donde coinciden con todas las encuestas 

militares y del grado relacionadas con la evaluación de la actividad docente del profesorado del 

primer cuatrimestre). Comenta que existe una limitación a la hora de planificar las encuestas 

porque se necesitan aulas con ordenadores libres ya que hacen las encuestas militares a través 

de intranet. 

En cuanto a las encuestas de PAT no se solapan con ninguna otra y se determina que están bien 

ubicadas en el tiempo.  

Con respecto a las encuestas de satisfacción de los egresados, D. Juan Rivas Calvar comenta 

que se ha reducido el porcentaje de participación, obteniendo un 30% en la última encuesta.  

A este respecto, Dña. Belén Barragáns Martínez comenta que es necesario realizar entre el 

alumnado pedagogía acerca de la utilidad de las encuestas ya que deben percibir que el feedback 

que proporcionan es necesario y ayuda a introducir mejoras en el sistema. Dña. Lorena 

González Gil pregunta por los umbrales para considerar válidas las encuestas y que, en 

ocasiones, algunas de las encuestas parecen quedar muy próximas al mínimo. Dña. Belén 

Barragáns Martínez indica que es necesario ser cuidadoso con los umbrales para no dejar fuera 

la opinión del alumnado. En cualquier caso, son los que establece la Universidad de Vigo para 

todas sus titulaciones de grado y máster, siendo la encargada de la realización y tratamiento 

posterior de los datos. 

El Director del CUD-ENM, D. José Martín Davila, comenta la importancia de los sistemas de 

calidad en el ámbito universitario. Esta tendencia se mantiene también en el espíritu de la LOSU, 

que considera muy importante la participación del alumnado en los órganos de representación 

del centro. El Director ve también muy necesario el trabajo de concienciación para aumentar el 

grado de participación en las diferentes encuestas que se realizan en el centro.  

Se aprueba el documento. 
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3. Seguimiento de los planes de mejora en vigor.  

 

Dña. Rosa Devesa Rey pasa a comentar el estado de los planes de mejora del curso actual. Se 

han detectado y publicado, como anexos al IRPD, cinco planes de mejora, que se indican a 

continuación:  

- Mejorar la comunicación con el alumnado de máster en lo relativo a los procesos de gestión 

del TFM. 

- Facilitar la identificación de las asignaturas del máster en la plataforma de teledocencia. 

- Despliegue del procedimiento de planificación y desarrollo estratégico del SGIC alineado 

con la planificación de la UVIGO y considerando la existencia de los Planes de Actuación del 

CUD-ENM.  

- Tratar de incrementar el grado de participación del alumnado de grado en las encuestas de 

satisfacción con la titulación, involucrando al propio alumnado en la búsqueda de posibles 

soluciones al problema.  

- Aumentar la participación en las encuestas de los mandos de los egresados de máster. 

En las siguientes reuniones se comentarán los avances en cada uno de ellos. 

  
4. Ruegos y preguntas.  

 

Nada que reseñar. 

 

Y sin otros asuntos que tratar, la reunión finaliza a las 10:45 horas del 2 de junio de 2023 

 

Fecha de la reunión 2 de junio de 2023 

 

 

 

 

 

Rosa Devesa Rey 

Coordinadora de Calidad 

Aprobada en la Comisión del 12 de julio de 2023 

DEVESA 
REY ROSA - 
33299510H

Firmado 
digitalmente por 
DEVESA REY ROSA - 
33299510H 
Fecha: 2023.07.12 
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Asistentes: 
 
Dña. Rosa Devesa Rey 
Coordinadora de Calidad 
 
Dña. Belén Barragáns Martínez 
Coordinadora de la Titulación de Grado 
 
Dña. Milagros Fernández Gavilanes 
Coordinadora de la Titulación de Máster 
 
D. José María Núñez Ortuño 
D. Andrés Suárez García 
D. Arturo González Gil 
D. Iván Puente Luna 
Dña. Lorena González Gil 
Representantes del PDI del CUD-ENM 
 
CF. Federico Baeza Richer 
Subdirector-Jefe de Estudios de la ENM 
 
D. Pablo Sendín Raña 
Representante del PAS del CUD-ENM 
 
No asisten: 
 
D. José Martín Davila 
Director del CUD-ENM 
 
CC. Juan José Rivas Calvar 
Responsable de Calidad de la ENM 
 
D. Fernando González Valdivia 
Gerente del CUD-ENM 
 
ASP1 Óscar Fernández Istillarte 
GM2 Pedro Palacios Guerrero 
Representantes del alumnado del CUD-ENM 

 Se reúne en sesión ordinaria la Comisión de Garantía 

Interna de Calidad (CGIC) del Centro Universitario de 

la Defensa en la Escuela Naval Militar (CUD-ENM) el 12 

de julio de 2023 a las 09:00 horas en la Sala de Juntas 

del CUD-ENM.  

 

1. Aprobación, si procede, del acta anterior 

(reunión ordinaria de 2 de junio de 2023). 

La Coordinadora de Calidad, Dña. Rosa Devesa Rey, 

toma la palabra y comenta que se ha remitido el acta 

de la reunión ordinaria de la CGIC de 2 de junio de 

2023 y que no se han recibido comentarios a dicho 

documento, por lo que se aprueba en su redacción 

actual. 

 

Se aprueba el documento.  

 

2. Aprobación, si procede, del Plan Anual de 

Evaluación de Satisfacción de los Usuarios/as 

para el curso 2023-2024. 

La Coordinadora de Calidad comenta que se ha 

  

actualizado el documento con las indicaciones del plan de evaluación de los usuarios/as para 

el curso 2023-2024. El documento explica qué usuarios deben ser evaluados en el curso 

académico de referencia, los aspectos a evaluar, la metodología utilizada, los recursos 

necesarios, el responsable de la actividad, el período de recogida de datos y otras cuestiones 

relevantes. El documento se actualiza para reflejar los cambios en los modelos de las encuestas 

realizadas y en el modo de realización.  

 

Se aprueba el documento.  

 
3. Aprobación, si procede, de la actualización de la ficha técnica del diseño de la 

actividad de evaluación de satisfacción con la titulación de los egresados (grado y 

máster). 
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La Coordinadora de Calidad comenta que se está realizando un proceso de revisión de las fichas 

técnicas disponibles en la página web del CUD-ENM y que son la base de diversos 

procedimientos de calidad. En algunos casos ha habido modificaciones en los procedimientos 

desde su publicación y, en otros, se han producido cambios en las referencias normativas, que 

es necesario actualizar.  

La ficha técnica de egresados se actualiza en este sentido y se indica el modo de realización de 

las nuevas encuestas, que será a través de SEDE, la plataforma desarrollada por el CUD-ENM 

para gestionar la satisfacción de los usuarios. Se han resaltado también en el documento otras 

pequeñas modificaciones, como los plazos de presentación de resultados, los métodos de 

recogida de datos o el propio cuestionario.  

Se aprueba el documento. 

 
4. Aprobación, si procede, de la actualización de la ficha técnica del diseño de la 

actividad de evaluación de satisfacción con la titulación de los empleadores / 

mandos (grado y máster). 

 

En el mismo sentido, la Coordinadora de Calidad comenta que ha actualizado la ficha técnica 

realizada a empleadores de grado y máster, que se realiza igualmente a través de SEDE. Se han 

actualizado las referencias, enlaces y cuestionarios para grado y máster.  

Se aprueba el documento. 

 

5. Aprobación, si procede, de la actualización de la ficha técnica del diseño de la 

actividad de evaluación de satisfacción con el PAT-ANEAE (alumnado y orientadores 

de grado y máster). 

 

Finalmente, se comenta la última ficha técnica, cuya actualización ha sido realizada por el 

coordinador del PAT, D. Iván Puente Luna. Se ha modificado para hacer referencia a la titulación 

del máster y para incluir la nueva nomenclatura del programa (PAT-ANEAE). 

Se aprueba el documento. 

 

6. Aprobación, si procede, del despliegue del Procedimiento de Desarrollo Estratégico 

del CUD-ENM (Código: R1-DE 01). 

 

La Coordinadora de Calidad comenta que se ha distribuido la versión final del Procedimiento 

de Desarrollo Estratégico, un procedimiento de gran importancia y cuyo desarrollo era una de 

las tareas pendientes del centro. El plazo establecido por la Universidad de Vigo para su 

aprobación era a finales del año 2023 y, en este sentido, resalta la importancia de su publicación 
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cumpliendo los plazos establecidos. Se trata de un documento en el que se han adaptado las 

directrices de los planes anuales del centro y que se centra en tres ámbitos: docencia, 

investigación y gestión.  

 

La Subdirectora del Centro, Dña. Belén Barragáns Martínez, toma la palabra para comentar que 

el procedimiento de desarrollo estratégico busca objetivos asumibles a nivel de centro. Es la 

particularización de la Universidad a los intereses concretos de los centros. En el caso del CUD-

ENM los objetivos estratégicos los fija el Ministerio de Defensa y, con anterioridad a que la 

Universidad de Vigo fijase este procedimiento, la Ley del procedimiento del sector público 

obliga a la elaboración de unos planes anuales de actuación que se llevan haciendo desde el año 

2019 y, en este documento, se hace mención al plan trienal que se desarrolla en planes anuales. 

Se presenta quienes somos y por qué tenemos esta diferencia. Se ha añadido la misión y valores 

del centro, a donde quiere dirigirse el CUD-ENM y los valores que se quieren fomentar. Comenta 

también que, en el documento, aparecen los participantes que han participado en la elaboración 

de los planes anuales y los antecedentes. 

 

La profesora Dña. Lorena González Gil comenta que nuestra estrategia es la máxima calidad de 

la enseñanza, aunque echa en falta que en el documento se citen los proyectos de innovación 

docente. Dña. Belén Barragáns Martínez indica que son muy recientes y por ello no se citan. El 

plan trianual, en agosto del año que viene, se tiene que publicar el nuevo y ahí podrían incluir.  

Se aprueba el documento. 

 
 

7. Aprobación, si procede, de la modificación del procedimiento de acceso y admisión. 

 

La Coordinadora de Calidad comenta que se ha modificado el procedimiento de acceso y 

admisión para incluir al máster. Se han actualizado también las referencias normativas y se ha 

sustituido el diagrama del proceso por una información más completa y ajustada a la realidad 

del centro.  

 

Dña. Belén Barragáns comenta que se ha alineado el contenido de las memorias de verificación 

con este documento y lo primero era ampliar el alcance para que cubriese al máster, dejando 

genérico su nombre. Se ha actualizado la referencia normativa, reglamento de acceso a las 

Fuerzas Armadas, las sucesivas actualizaciones de procesos de selección para acceso a los 

centros militares. Como había comentado Dña. Rosa Devesa Rey, se heredaban unos diagramas 

de flujo que eran correctos pero que no se adaptaban exactamente al centro. El diagrama 

además hacía referencia a la CIUG, que sólo aplica a Galicia. En el caso del CUD-ENM el alumnado 

vienen directamente por BOE y por ello se ha corregido la información. 
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Se aprueba el documento. 

 

8. Aprobación, si procede, de las guías docentes del grado en ingeniería mecánica para 

el curso 2023-2024. 

 

La Coordinadora de Calidad que, a partir del presente curso, se inicia el trámite para aprobar 

las guías docentes en la CGIC, para lo cual se han distribuido a toda la comisión. Dña. Belén 

Barragáns comenta que será obligatorio pasar por Calidad las guías docentes a partir del curso 

23-24 con lo cual se comienza ya con este proceso en la presente reunión. El profesor D. Arturo 

González Gil comenta que la Comisión de Calidad podría revisar las guías a posteriori para 

comprobar que se ha cumplido lo que se indicaba en la guía. Indica además que es importante 

revisar que se han cumplido y leyendo el autoinforme para comprobar que se ha hecho todo de 

acuerdo a lo dicho. 

Se aprueba el documento. 

 

9. Aprobación, si procede, de las guías docentes del máster universitario en Dirección 

TIC para la Defensa para el curso 2023-2024. 

 

Se han difundido las guías docentes del máster entre la Comisión. La Coordinadora del Máster, 

Dña. Milagros González Gavilanes comenta que se ha incluido un 40% de la evaluación para la 

fase online, con el objetivo de favorecer la evaluación continua. Dña. Belén Barragáns indica que 

que, como norma general para las titulaciones del centro, se ha impuesto que ninguna prueba 

supere el 40% de la evaluación y que los alumnos tengan el total de la nota de evaluación 

continua (a excepción del examen final) cinco días antes del examen. Dña. Milagros González 

Gavilanes comenta que en el máster había alguna asignatura que excedía del 40% y que se ha 

dividido algún evaluable en varios para minimizar este efecto. El profesor D. José María Núñez 

comenta que en el máster, al haber dos fases, la evaluación y sus porcentajes están bien 

definidos. cuadra bien la evaluación de ítems distintos. Dña. Belén Barragáns comenta que el 

grado lleva muchos años con esta distribución de la evaluación con lo cual pocas asignaturas 

han tenido que realizar modificaciones en su evaluación. 

Se aprueba el documento. 

 

10. Seguimiento de los planes de mejora en vigor.  
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Como punto fijo en el orden del día se comenta el estado de los planes de mejora en vigor, 

que están referidos al curso académico 2021-2022. Hay cinco planes de mejora que hacen 

referencia al grado (1), al máster (3) y al centro (1).  

 

El plan de mejora relativo al grado incide en la necesidad de analizar la tendencia a la baja 

en las encuestas del alumnado para lo que se realizarán reuniones para obtener su feedback. 

 

Los planes de mejora relativos al máster hacen referencia a la necesidad de flexibilizar la 

elección y cambios de tema en los TFM; la aclaración de los códigos empleados en las 

materias del máster y en la mejora del proceso de envío de las encuestas a mandos de 

egresados. 

 

El plan de mejora relativo al centro hace referencia al despliegue del procedimiento 

estratégico, que se ha cumplido ya. 

  
11. Ruegos y preguntas.  

 

Dña. Rosa Devesa Rey indica a los representantes de PDI de la Comisión que les solicitará ayuda 

para realizar una revisión final del documento que se enviará a EURACE, de forma que cada 

profesor se haga responsable de la revisión de cinco asignaturas. Se enviará el documento en 

su estado actual y un listado de asignaturas para que cada profesor seleccione las asignaturas 

que más se ajusten a su perfil.  

 

Y sin otros asuntos que tratar, la reunión finaliza a las 10:00 horas del 12 de julio de 2023 

 

Fecha de la reunión 12 de julio de 2023 

 

 

 

 

 

Rosa Devesa Rey 

Coordinadora de Calidad 

Aprobada en la Comisión del 9 de noviembre de 2023 
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Anexo 3: Actas de las reuniones para las propuestas de TFG de interés 
para Defensa del curso 2022/2023 
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Resumen de la reunión de coordinación para los TFG del Área de 

Telecomunicaciones – Curso 2022/23 
 

 

ASISTENTES: 

 

D. Miguel Rodelgo Lacruz  

CUD-ENM 

Dña. Milagros Fernández 

Gavilanes  

CUD-ENM 

D. José María Núñez Ortuño 

CUD-ENM 

D. Francisco Manuel Troncoso 

Pastoriza 

CUD-ENM 

D. José González Coma  

CUD-ENM 

D. Pablo Sendín Raña 

CUD-ENM 

Dña. Belén Barragans Martínez 

CUD-ENM 

D. Norberto Fernández García  

CUD-ENM 

Dña. Rocío Maceiras Castro  

CUD-ENM 

CC. Jose Ignacio Valles Cancela 

ENM 

CC. Luis Sánchez Álvarez 

ENM 

 Se reúnen profesores del CUD con personal de la ENM el 

7 de octubre de 2021 (11.15h) en el salón de actos del CUD 

para coordinar los TFG del ámbito de 

telecomunicaciones. El objetivo es definir los TFG que se 

van a ofertar al alumnado durante el curso 2022/2023. 

 

Miguel Rodelgo resume brevemente el procedimiento de 

ofertado que se puede consultar en la presentación 

adjunta. Adicionalmente, indica que muchas de las 

propuestas de TFG recibidas de las unidades de la 

Armada están relacionadas con el ámbito de 

Telecomunicaciones. Los profesores comentan que 

algunas propuestas de otros años destinadas a cubrir 

necesidades reales no han llegado a implantarse (por 

ejemplo, el sistema de posicionamiento para los ejercicios 

de campo de Infantería de Marina o los terminales de red 

en las lanchas de instrucción).   

 

Belén Barragáns comenta que tiene propuestas de 

alumnos para desarrollar trabajos sobre sistemas de 

información que simplifiquen algunos trámites, como los 

previos a una salida con las lanchas de instrucción y el 

cálculo de las derrotas. También tiene previsto, 

dependiendo del número de propuestas acordadas que 

finalmente cristalicen, proponer un trabajo 

conjuntamente con Pablo Sendín para validar el sistema 

de clasificación de barcos a partir de datos AIS 

desarrollado el curso pasado. 

 

Norberto Fernández indica que tiene previsto ofertar una 

de las propuestas de la Armada del año anterior sobre IA 

y reinforcement learning y un trabajo relacionado con el 

proyecto POSINTIA (plataforma OSINT para Twitter) . 
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Milagros Fernández comenta que tiene previsto proponer otro trabajo relacionado con POSINTIA 

y tiene algunas otras propuestas por definir como un trabajo sobre Speech To Text en la línea de 

una propuesta de la Armada y el proyecto PANACOTA y un trabajo conjunto con Carlos Pérez 

Collazo en la línea del gemelo digital. 

 

Pablo Sendín indica que propondrá conjuntamente con Belén Barragáns el trabajo sobre 

procesado de datos AIS indicado previamente. 

 

José María Núñez comenta que propondrá varios trabajos conjuntos: con Rubén Nocelo, en la línea 

del proyecto interno MIRAPAMAR, consistente en representar los resultados del radar pasivo 

desarrollado previamente en Google Maps; con Fran Troncoso, sobre GPS Spoofing; y con José 

González Coma, también en la línea del proyecto interno. 

  

José González Coma indica que propondrá: el trabajo conjunto con José María Núñez indicado 

previamente; un trabajo con el profesor Feijoo en el ámbito mecánico: y un trabajo sobre 

posicionamiento para la escuela con la ayuda de Jose Ignacio Valles Cancela. 

 

Francisco Troncoso comenta que propondrá varios trabajos conjuntos: con José María Núñez, 

sobre visión artificial para los drones; con Arturo González Gil, sobre el tratamiento de datos de 

las sondas de radón; y con Xavier Nuñez Nieto, sobre realidad virtual. 

 

Luis Sánchez Álvarez, comenta que las propuestas de trabajos de la Escuela se encuentran 

recogidas en la lista conjunta de la Armada. En concreto, ha propuesto un sistema de visión e 

inteligencia artificial para identificación de posibles amenazas en zonas de seguridad y un trabajo 

sobre análisis cognitivo del espectro electromagnético. José María Núñez indica que puede estar 

interesado en este último. Por su parte, Jose Ignacio Valles Cancela se ofrece a colaborar con las 

propuestas que tengan necesidades de la Escuela. 

 

Miguel Rodelgo indica que tiene previsto proponer: un trabajo sobre redes privadas virtuales con 

dispositivos de bajo coste; un sistema de extracción de rutas marítimas a partir de datos AIS en 

la línea del proyecto SIRENA; y un trabajo conjunto con Xavier Nuñez Nieto que muestre la 

información de buques obtenida en el proyecto SIRENA utilizando realidad aumentada. 

 

Y sin otros asuntos que tratar, la sesión finaliza a las 12.00 horas del 7 de octubre de 2022. 
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Resumen de la reunión de coordinación para los TFG del área de 

Mecánica – Curso 2022/23. 

 
 

ASISTENTES: 

 

D. Carlos Pérez Collazo 

Profesor del CUD-ENM 

Dña. Rocío Maceiras Castro 

Profesora del CUD-ENM 

D. Carlos Casqueiro Placer 

Profesor del CUD-ENM 

D. Javier Pérez Vallejo 

Profesor del CUD-ENM 

D. Jorge Feijoo Conde 

Profesor del CUD-ENM 

D. Arturo González Gil 

Profesor del CUD-ENM 

 

AUSENCIA JUSTIFICADA: 

CC. CGA Diego de Olazabal Zarauza 

 

 

 Se reúnen profesores del CUD en la sala de juntas del 

CUD para coordinar los Trabajos Fin de Grado (TFG) 

en el ámbito de Mecánica, dando comienzo la reunión 

a las 10:15 horas del jueves 13 de octubre de 2022. Se 

constata la ausencia de profesores militares en la 

reunión, con la salvedad de una ausencia justificada 

de los siete que fueron convocados. 

Carlos Pérez Collazo da comienzo a la reunión 

mencionando la presentación que se ha enviado por 

correo electrónico, donde se recogen el contexto de los 

TFG en el presente curso académico.  

El profesor del CUD Jorge Feijoo Conde transmite a 

los asistentes su intención de proponer un TFG 

conjunto con el profesor del CUD Miguel Angel 

Álvarez Feijoo sobre morteros. Propone, además, otro 

TFG conjuntamente con el profesor José González 

Coma sobre el diseño de un equipo geofísico. 

Finalmente, también tiene la intención de proponer 

otro TFG conjuntamente con el profesor Jesus del Val 

García sobre electroósmosis. 

El profesor del CUD Carlos Casqueiro Placer indica 

que no tiene nada que reseñar en lo que respecta a la 

propuesta de TFG. 

La profesora del CUD Rocío Maceiras Castro indica su 

intención de proponer un TFG relacionado con el 

reformado químico, para la producción de hidrógeno, 

enmarcado en el tema energético. 
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Resumen de la reunión de coordinación para los TFG del área de 

Mecánica – Curso 2022/23. 

El profesor del CUD Arturo González Gil indica que pretende proponer 1 o 2 TFG 

relacionados con el Radón. Muestra su intención de proponer un TFG conjuntamente con el 

profesor Andrés Suárez García que plantea construir mediante impresión 3D un mini kit 

para modelar estructuras en las clases prácticas. Indica, además, que tiene un TFG acordado 

con el alumno MORENO ALJAMA, donde se plantea el diseño de una torre para 

adiestramiento de las operaciones de descenso de helicóptero, por parte de los alumnos del 

CIMA. 

El profesor del CUD Carlos Pérez Collazo indica que ha acordado un TFG con el alumno 

UTTAROS, TFG que versa sobre el diseño de un módulo de control de flotabilidad en un 

planeador submarino (o glider). Muestra su intención además de proponer dos TFG 

adicionales, uno en colaboración con la profesora Milagros Fernández Gavilanes, continuando 

la línea de gemelos digitales oceanográficos (enmarcado este en el ámbito TIC) y otro TFG a 

mayores sobre el diseño hidrodinámico de submarinos. 

Se procede a comentar las propuestas de TFG recibidas de la Armada, llegando a la 

conclusión de que estas en general no son prácticas en mayor medida porque están muy 

desfasadas en lo que respecta a la exigencia de un TFG, o porque son una mera expresión de 

un trabajo de consultoría técnica. 

El profesor del CUD Carlos Casqueiro Placer señala la ausencia de profesores militares en la 

reunión, cuando estas se organizan para discutir posibles ideas de TFG con ellos. Además, 

hace constar que, como coordinador del laboratorio de Diseño e Impresión 3D, no se va a 

permitir que los alumnos empleen las impresoras 3D, ya que estas han de ser manipuladas 

por los profesores a cargo de los TFG y nunca por los alumnos.  

Y sin otros asuntos que tratar, la sesión finaliza a las 10:35 horas del 13 de octubre de 2022. 

 

El profesor del CUD. 

 

 

 

Carlos Pérez Collazo. 
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Resumen de la reunión de coordinación para los TFGs del área de 

Electricidad, Electrónica y Automática– Curso 2022/23. 

 
ASISTENTES: 

 

D. José Antonio 

González Prieto 

Profesor del CUD-ENM 

Dña. Rocío Maceiras 

Castro 

Profesora del CUD-ENM 

 Se reúnen profesores del CUD con personal de la ENM en la 

sala de juntas del CUD para coordinar los Trabajos Fin de 

Grado (TFGs) de interés para la Armada en el ámbito de 

Electricidad, Electrónica y Automática, dando comienzo la 

reunión a las 11:00 horas del jueves 13 de octubre de 2022. 

José Antonio González Prieto da comienzo a la reunión 

indicando que tiene un TFG en colaboración con el profesor 

Carlos Collazo en el ámbito Mecánico (diseño de un sistema de 

flotabilidad de un glider submarino), y que tiene dos TFG que 

va a presentar en el ámbito de Electricidad, Electrónica y 

Automática, en concreto relacionados la aplicación de sistemas 

de inteligencia artificial en sistemas de visión por computador 

relacionados con el entorno marino: 

1. Localización, clasificación y seguimiento de objetos 

(barcos, boyas, lanchas, …) en vídeos de entornos 
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Resumen de la reunión de coordinación para los TFGs del área de 

Electricidad, Electrónica y Automática– Curso 2022/23. 

 marinos mediante cámaras estáticas situadas en tierra. 

2. Localización, clasificación y seguimiento de objetos 

flotantes (ramas, boyas, rocas, …) en vídeos de entornos 

marinos obtenidos desde un drone. 

Se pretende que ambos TFG puedan ser compartidos con los 

profesores militares José Ignacio Valles Cancela y Ramón 

Touza Gil, pero en este caso el número de puntos total sería de 

1.5, por lo que José Antonio González Prieto tendría que 

presentar un nuevo TFG. Se ha comentado la posibilidad de 

compartir un TFG con ambos profesores militares a la vez, y 

presentar el otro TFG en solitario, lo que llevaría a obtener 1.83 

puntos, considerando que sería suficiente en caso de optar por 

esta opción, aunque esta opción podría no ser equilibrada de 

cara a los alumnos de los TFG. 

 

Se informa que posteriormente a la reunión celebrada, los 

profesores Pablo Falcón y Víctor Alfonsín han presentado un 

TFG para el área Electricidad, Electrónica y Automática, cuyo 

título es “Diseño y construcción de un medidor de concentración 

de gases para su empleo en sistemas de reformado”. 

 

Y sin otros asuntos que tratar, la sesión finaliza a las 11:25 horas del 13 de octubre de 2022. 

 

El profesor del CUD. 

 

 

 

José Antonio González Prieto. 
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Resumen de la reunión de coordinación para los TFGs del área de 
Tecnología Química y Ambiental – Curso 2022-2022 

 
 
ASISTENTES: 

D. Víctor Ángel Alfonsín Pérez 
Profesor del CUD-ENM 

Dña. Rosa Devesa Rey 
Profesora del CUD-ENM 

D. Jorge Feijoo Conde 
Profesor del CUD-ENM 

Dña. Lorena González Gil 
Profesora del CUD-ENM 

Dña. Rocío Maceiras Castro 
Profesora del CUD-ENM 

D. Santiago Urréjola Madriñán 
Profesor del CUD-ENM 

 La reunión, con los asistentes que figuran al margen, 

da comienzo a las 12:10 horas del 14 de octubre de 

2022 en el salón de grados del CUD-ENM, con el 

objetivo de coordinar los Trabajos de Fin de Grado 

que se propondrán en el área de Tecnología Química 

y Ambiental durante el curso 2022/2023, con especial 

énfasis en aquellos que sean de interés para la 

Armada.  

Se inicia la reunión recordando el plazo de 

presentación de las propuestas y que éstas 

preferiblemente deben tener una orientación 

mecánica. A continuación, se identifican las 

propuestas de unidades de la Armada que podrían 

tener relación con el ámbito. Concretamente serían 

las propuestas tituladas:  

- Propulsión naval sostenible: retos y desarrollos para su aplicación a buques de la Armada. 

- Viabilidad de sustitución o mejora del sistema de Tratamiento de Aguas Residuales (TAR) 

de las fragatas F100, así como del sistema de vacío empleado para la recogida de dichas 

aguas (incluyendo tuberías e inodoros) 

- Identificar los combustibles alternativos más prometedores de los que se encuentran en 

desarrollo, así como las tecnologías para su uso abordo y la viabilidad de implantación en 

buques de guerra. 

La profesora Rocío Maceiras recuerda que no es recomendable proponer TFGs que versen 

únicamente sobre estudios del estado del arte, y se abre un breve debate entre el 

profesorado para aclarar los posibles tipos de trabajos teóricos. Se concluye que, a pesar de 

que un trabajo no tenga parte experimental en el laboratorio, debería incluir cálculos y 

aplicación de conocimientos, no debe ser una mera recopilación de información. 

La profesora Lorena González indica que ha acordado un TFG con un alumno para realizar 

medidas de calidad de aire en términos de partículas en suspensión en diferentes zonas de 

la ENM y que estará codirigido con el profesor Rafael Asorey. Por otra parte, 

conjuntamente con la profesora Rosa Devesa, propondrán un trabajo experimental 
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Resumen de la reunión de coordinación para los TFGs del área de 
Tecnología Química y Ambiental – Curso 2022-2022 

relacionado con depuración de aguas residuales. Las otras dos propuestas que realizará 

serán del ámbito mecánico.  

La profesora Rosa Devesa indica que en este ámbito hará dos propuestas, codirigidas, y 

relacionadas con la depuración de aguas.  

El profesor Santiago Urréjola indica que propondrá dos TFGs relacionados con el 

tratamiento de aguas residuales, uno codirigido con la profesora Rosa Devesa y otro en 

colaboración con un profesor/a de la UVigo. Prevé también realizar una propuesta en el 

área de corrosión de materiales. 

En relación con la propuesta de la Armada sobre combustibles alternativos, la profesora 

Rocío Maceiras comentan que planteará un TFG en este sentido. Otros TFGs que prevé 

proponer estarían relacionados con la producción y purificación de hidrógeno.  

El profesor Jorge Feijoo indica que, dentro del ámbito de Tecnología Química y Ambiental, 

propondrá un TFG experimental relacionado con la purificación de H2 empelando procesos 

de adsorción. Algunos de los TFGs que propondrá en otros ámbitos tendrán una parte 

experimental en el laboratorio de investigación de química. Otros profesores comentan que 

en su caso ocurre lo mismo, por lo que se concluye que será importante, una vez recibidas 

las propuestas de todos los ámbitos, coordinar el uso del laboratorio de investigación de 

química. Se indica que el laboratorio de docencia este año estará también disponible por no 

impartirse la asignatura de Química en el mismo cuatrimestre, por lo que se podría usar de 

forma puntual.  

Por último, el profesor Víctor Alfonsín menciona que codirigirá un TFG relacionado con la 

purificación de H2. El resto de propuestas se enmarcarán en otros ámbitos.  

 

Y sin otros asuntos que tratar, la sesión finaliza a las 12:40 horas del 14 de octubre de 2022. 

 

 
La profesora del CUD 
 

Lorena González Gil 
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Resumen de la reunión de coordinación para los TFGs  

del área de Matemáticas. 

 
 

ASISTENTES: 

 

Dña. María Álvarez Hernández 

Profesora del CUD-ENM 

 

Dña. Débora Cores Carrera 

Profesora del CUD-ENM 

 

D. Gerardo González-Cela 

Echevarría 

Profesor del CUD-ENM 

 

Dña. Rocío Maceiras Castro 

Coordinadora TFG - Profesora del CUD-

ENM 

 La reunión, con los asistentes que figuran al margen, 

da comienzo a las 10:35 horas del 13 de octubre de 

2022 en el Salón de Grados del CUD, con el objetivo 

de coordinar los Trabajos de Fin de Grado de interés 

en el área de Matemáticas. 

La profesora del CUD María Álvarez, comienza la 

reunión comentando que excusan su ausencia los 

profesores Pedro Carrasco Pena y José González 

Coma y recuerda que las propuestas de trabajos 

pueden ir enfocadas en tres vías:  

 

a) modelización y análisis (propuestas relacionadas con Cálculo); b) estadística 

(aplicaciones, simulaciones, etc); y c) investigación operativa (problemas de optimización, 

técnicas de ayuda a la toma de decisiones, etc). A continuación, se comienza con las 

propuestas de las líneas de TFG que se pretenden abordar en el curso: 

 La profesora del CUD Débora Cores comienza su intervención mostrando el interés por 

una de las ideas sugeridas por la Armada para la realización de TFGs. Concretamente 

por la propuesta “Elaboración de una herramienta informática basada en inteligencia 

artificial para la elaboración y gestión de los planes de combate de los buques de la 

Armada”. Se han realizado los primeros contactos con el oficial que plantea el trabajo, 

constatando que el abordaje del problema debe realizarse desde la perspectiva de la 

investigación operativa y optimización, y no apreciando la necesidad de utilizar técnicas 

de inteligencia artificial. La coordinadora TFG Rocío Maceiras indica que la propuesta es 

realizada por un antiguo alumno del CUD quien defendió su TFG en el año 2016 con una 

idea similar a la planteada y aconseja contactar con los directores de dicho TFG. En 

cualquier caso, los asistentes se muestran de acuerdo con la actualización y/o mejora de 

esta línea de trabajo. 

Continúa la profesora del CUD Débora Cores mostrando dos propuestas más: 

o Aproximación de funciones de línea de costa para evaluar el retroceso o el avance de 

la misma, haciendo uso de técnicas de aproximación numérica y splines. La propuesta 

trataría del estudio e implementación de modelos suavizados de las líneas de costa 

para observar su evolución.  
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del área de Matemáticas. 

o Minimización de costos de recursos de materiales, teniendo en cuenta restricciones 

relacionadas con la confianza y la capacidad de los distribuidores, costes, tiempos de 

entrega, etc. La metodología utilizada para la resolución de dicho problema será la 

programación lineal. 

Las propuestas son bien recibidas por los asistentes. De estas dos ideas, la profesora del 

CUD Débora Cores muestra mayor inclinación a la realización de la última propuesta, 

dada la complicación que puede acarrear en los estudiantes un trabajo de análisis y 

suavizado de funciones. 

 El profesor del CUD Gerardo González-Cela, junto con el profesor del CUD Pedro 

Carrasco (quien ha enviado sus propuestas por correo), plantearán dos TFGs asociados 

al ámbito con los siguientes planteamientos iniciales: 

o Elaboración de una base de datos de parámetros de buques de guerra para definir 

curvas de aproximación de datos de diseño. 

o Estudio preliminar de la estabilidad del Patrullero de Altura Multipropósito (PAM) y 

generación de formas definitivas. 

Ambas propuestas son interesantes para el área, dado que abordan problemas propios de 

la Armada, por lo que son bien acogidas por los asistentes. 

 La profesora del CUD María Álvarez comenta que ha recibido la propuesta de un TFG 

por parte de la profesora de la UCM Marta Folgueira (invitada en el CUD en el segundo 

cuatrimestre del presente curso 2022-2023) cuyo título sería “Análisis de las series de la 

variación de la duración del día”. Dicho trabajo consistiría en realizar primero un 

resumen de la formulación matemática de la variación de la duración del día. Una vez 

hecho esto, se considerarían las series proporcionadas por el almanaque náutico (que 

tiene registros de variaciones desde -2000 hasta la actualidad) para la realización de un 

ajuste y estudio de errores. El trabajo se completaría con un programa de esta última 

parte realizado en algún software conocido por el/la estudiante. Dada la disponibilidad 

de los presentes, será la profesora del CUD María Álvarez quien codirija el TFG. 

Además la profesora del CUD María Álvarez, propone continuar con dos propuestas 

iniciadas en anteriores cursos: 

o Estudio de la ecuación de calor para valorar la variación de temperatura en una 

habitación o compartimentos adyacentes. La propuesta extendería el trabajo previo 

realizado en el curso 2020-2021, investigando sobre la transmisión de calor evolutivo 
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del área de Matemáticas. 

y las condiciones de contorno dependientes del tiempo. Se podría incluir también, la 

transmisión de calor en paredes cilíndricas. De nuevo, la simulación del problema se 

abordaría a través de la programación del software. El trabajo se propondrá junto con 

el profesor de la USC Gonzalo Castiñeira. La propuesta es bien recibida por los 

asistentes. 

o Estudio estadístico de los dispositivos de un solo uso (frecuentes en el ámbito 

mecánico y militar) con el objetivo de avanzar en la modelización del tiempo de vida 

en un muestreo de tipo destructivo, haciendo uso de metodologías estudiadas en 

análisis de supervivencia con censura. La idea es realizar una aproximación a un 

estudio de casos o análisis de un caso práctico teniendo en cuenta una perspectiva 

general y tratando de proponer la estimación de los parámetros a través de algún 

método diferente al algoritmo EM propuesto el curso pasado 2021-2022. La propuesta 

es bien recibida por los asistentes. 

 

Se cierra la reunión con el acuerdo de comentar por email nuevas ideas que puedan surgir y 

el compromiso, por parte de los profesores del CUD, de plantear posibles TFG acorde con 

las líneas analizadas. 

 

Y sin otros asuntos que tratar, la sesión finaliza a las 11:15 horas del 13 de octubre de 2022. 

 

 

La profesora del CUD 

 

 

 

 

María Álvarez Hernández 
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En el aula de grado del CUD-ENM el viernes 14 

de octubre de 2022 se desarrolló la reunión del 

asunto; la cual pretendió abordar, entre los 

posibles interesados, la búsqueda de ideas para 

realización de TFGs en el ámbito de Organización 

Industrial (OI). Los asistentes se encuentran 

reflejados en el margen de la primera página del 

presente documento. La reunión comenzó a las 

11:15 horas. 

 

Con antelación a la reunión programada, el CC D. José Manuel González Pastoriza 

comunica al coordinador del asunto la imposibilidad de asistencia y su pretensión de quedar 

a disposición de los profesores que acuden a esta reunión para cualquier tipo ayuda que les 

pueda facilitar y que estimen oportuno dentro de su ámbito de actuación en la ENM. 

Igualmente, con antelación a la reunión programada, el profesor del CUD-ENM D. Pedro 

Carrasco Pena, mediante correo electrónico dirigido al coordinador del ámbito, excusa su 

asistencia a la reunión y expresa su deseo de proponer un TFG sobre análisis de riesgos 

ergonómicos y psicosociales en las lanchas de instrucción (temática que ya ha abordado en 

otros buques). 

Inicialmente, D. Francisco Javier Rodríguez Rodríguez comenta a la coordinadora de TFG, 

Dña. Rocío Maceiras Castro, que propondrá un trabajo junto con D. Gerardo González- Cela 

Echevarría relativo a la temática de Responsabilidad Social Universitaria (RSU), en el cual 

el alumno, entre otros aspectos a abordar, ha de desarrollar la estructura y el contenido de 

una memoria de RSU aplicada al CUD-ENM. En este sentido, entre los documentos de 

interés, el alumno ha de revisar la Norma Española UNE-EN ISO 26000 (Guía de 

responsabilidad social), que ha sido elaborada por el comité técnico CTN 165 Ética, 

gobernanza y responsabilidad social de las organizaciones, y cuya secretaría desempeña 

UNE.  Esta Norma tiene como objetivo asesorar a las organizaciones y fomentar el 

desarrollo sostenible, conceptos que aparecen en el temario de la materia de grado 

“Introducción a la gestión empresarial”. 

 

 

 
ASISTENTES: 
 
Dña. Rocío Maceiras Castro 
Profesora del CUD-ENM- Coordinadora TFG 
D. Francisco Javier Rodríguez Rodríguez 
Profesor del CUD-ENM 
 
EXCUSAN ASISTENCIA: 
CC José Manuel González Pastoriza 
Oficial de la ENM 
D. Gerardo González- Cela Echevarría 
Profesor del CUD-ENM  
D. Pedro Carrasco Pena 
Profesor del CUD-ENM  
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Sin otros asuntos que tratar, y después de una breve conversación relativa a la gestión de 

TFGs, la sesión finaliza a las 11:45 horas tras matizar el profesor coordinador de ámbito 

que se precisarán las ideas tratadas, de modo más detallado, durante la siguiente semana, 

antes de la fecha del calendario de hitos relativa a la remisión de TFG ofertados. 

 

 

 

 

En Marín, a 21 de octubre de 2022, 

el profesor del CUD-ENM 

D. Francisco Javier Rodríguez Rodríguez 

Francisco Javier 
Rodríguez 
Rodríguez

Firmado digitalmente por Francisco 
Javier Rodríguez Rodríguez 
Nombre de reconocimiento (DN): 
cn=Francisco Javier Rodríguez 
Rodríguez, o=CUD-ENM, ou=CUD-ENM, 
email=fjavierrodriguez@cud.uvigo.es, 
c=ES 
Fecha: 2022.10.21 10:51:49 +02'00'
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• Procedimiento de oferta

• Ficha resumen

• Temáticas

• Información adicional
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TFG – Ámbito Mecánica – 2022-23

• Carga lectiva: 12 ECTS – 300 horas
Estas horas incluyen presentación, preparación de
segundas defensas, etc. y los alumnos lo compatibilizan
con el tiempo de estudio para otras asignaturas así que en
la práctica la carga es menor.

• Las fechas de defensa son fijas:
• CG – Semana 10-19 abril

• CIM – Semana 17-21 abril

• Es recomendable ser realistas al determinar el
alcance del TFG

Carga lectiva y alcance



TFG – Ámbito Mecánica – 2022-23

• 17 de octubre: Presentación de propuestas de ideas propias
de alumnos con acuerdos TFG/profesor en secretaría.

• 21 de octubre: Remisión al coordinador del ámbito de los
TFGs ofertados.

• 26 de octubre: Remisión a la coordinadora de TFGs de los
TFGs ofertados.

• 28 de noviembre – 5 de diciembre: Asignación de
TFG/director/alumno.

• 4 y 25 de Febrero: El director remite el primer y segundo
informes de seguimiento del TFG.

• 24 de marzo (CG) y 31 de marzo (CIM): Depósito del TFG.

Hitos principales



TFG – Ámbito Mecánica – 2022-23

• Profesores del CUD:
• 2 TFGs al 100% o 4 al 50% por profesor (descontando los ya

acordados)

• Cubrir la ficha resumen.

• Remitir la ficha resumen al coordinador el ámbito:
Carlos Pérez Collazo – carlos.perez.collazo@cud.uvigo.es

• Profesores/Expertos Militares:
• Si existe contacto con un profesor del CUD: La solicitud será

presentada directamente por el profesor.

• Si no existe un contacto previo: Envío de la propuesta al
coordinador del ámbito y (opcionalmente) a los profesores del área
para su debate y encaje.

• Además de aportar ideas, los profesores militares pueden codirigir
el TFG.

Procedimiento de oferta

mailto:carlos.perez.collazo@cud.uvigo.es


TFG – Ámbito Mecánica – 2022-23

• Campos:
• Título: Este podrá modificarse posteriormente.

• Director/es

• Ámbito: Mecánica

• Resumen: 200 palabras aproximadamente, no tiene porque
coincidir con el presentado finalmente en la memoria (orientativo).

• Prerrequisitos: Definir claramente los conocimientos previos
deseables (importante).

• Material necesario: Definir los materiales necesarios para la
elaboración del TFG (200€ máx.) – MUY IMPORTANTE ya que es
muy difícil la adquisición de materiales no definidos a posteriori.

• Asignatura/s de la titulación con la/s que el TFG tiene relación
directa: Consultar el plan de estudios.

• Descarga de la ficha resumen.

Ficha resumen

https://cud.uvigo.es/planestudios/
https://cud.uvigo.es/Documentacion/tfg/tfg01_oferta_tfg.doc


TFG – Ámbito Mecánica – 2022-23

• En la medida de lo posible han de estar relacionadas con el
ámbito mecánico (Sello ENAEE).

• Han de estar relacionadas con asignaturas de la titulación.

• Considerar las metas tecnológicas relevantes de la Estrategia
de Tecnología e Innovación para la Defensa (EITD):
• Tecnologías Comunes a bases e instalaciones, plataformas y

combatiente.

• Bases e instalaciones.

• Plataformas terrestres, navales y aéreas.

• TFGs de cursos pasados: Repositorio de TFGs

Temáticas

https://cud.uvigo.es/planestudios/
https://www.tecnologiaeinnovacion.defensa.gob.es/es-es/Estrategia/HojasDeRuta/Paginas/Informacion.aspx
http://calderon.cud.uvigo.es/handle/123456789/1


TFG – Ámbito Mecánica – 2022-23

• Documentación TFG (normativa, calendario, rubrica,
modelos, etc).

Información adicional

https://cud.uvigo.es/trabajos-fin-de-grado/
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Anexo 4: Actas de las reuniones del Plan de Acción Tutorial por 
brigadas del curso 2022/2023 
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